
Нефть 
пустили 
на бензин
Переработка по итогам 
июля может восстановиться 
до уровней прошлого года

Нефтекомпании РФ в июле мо-
гут восстановить нефтеперера-
ботку до уровня прошлого года 
после значительного весенне-
го спада в условиях снижения 
экспорта. Поставки на НПЗ вы-
росли за первую половину июля 
на 7%, до 784 тыс. тонн в сутки, 
и по итогам месяца могут соста-
вить более 24 млн тонн. Это объ-
ясняется тем, что нефтекомпа-
ниям в условиях снижения цен 
на нефть и укрепления рубля вы-
годнее загружать НПЗ, чем экс-
портировать сырье. Кроме того, 
компаниям удалось частично 
восстановить экспорт нефтепро-
дуктов, переориентировав по-
ставки на рынки Африки и Ближ-
него Востока.

Российские нефтекомпании уве‑
личили загрузку НПЗ за первую 
половину июля почти на 7% отно‑
сительно предыдущего месяца, 
до 783,8 тыс. тонн в сутки, рассказа‑
ли источники „Ъ“, знакомые со ста‑
тистикой производства. Если неф‑
текомпании сохранят этот уровень 
загрузки заводов, первичная пере‑
работка в июле превысит уровень 
июля прошлого года, когда она со‑
ставила 24 млн тонн. Тем не менее 
загрузка НПЗ все еще на 3,7% ниже, 
чем в январе—феврале, когда она со‑
ставляла 813,2 тыс. тонн в сутки.

Рост переработки происходит 
несмотря на то, что оптовая стои‑
мость бензина на внутреннем рын‑
ке сейчас значительно ниже, чем 
год назад. Так, Аи‑92 за год подеше‑
вел на 30%, до 40,5 тыс. руб. за тон‑
ну, что вызвано избытком товара 
на внутреннем рынке. Дизтопли‑
во же, напротив, подорожало на 9%, 
до 57,1 тыс. руб. за тонну.

Одновременно с восстановлени‑
ем нефтепереработки РФ продолжа‑
ет снижать экспорт нефти, но паде‑
ние чуть замедлилось по сравнению 
с июнем. Так, в июле экспорт рос‑
сийской нефти сократился на 2,4%, 
до 666 тыс. тонн в сутки. При этом 
добыча нефти в РФ (с газовым кон‑
денсатом) в июле пока символиче‑
ски растет по сравнению с июнем — 
на 0,3%, до 1,47 млн тонн в сутки.

Увеличивать нефтепереработ‑
ку компании стимулирует подеше‑
вевшее сырье и укрепление кур‑
са рубля. Кроме того, они получают 
бюджетные выплаты по демпферу 
за поставки бензина и дизтоплива 
на внутренний рынок, а бизнес АЗС 
приносит сверхприбыль.

Стимулом к увеличению объемов 
переработки является высокий уро‑
вень ее маржинальности, поясняет 
Анна Лишневецкая из «Петромарке‑
та». По ее расчетам, на 15 июля для 
эталонного НПЗ, ориентированно‑
го на выпуск бензина, чистый уро‑
вень маржи переработки составлял 
порядка 15 тыс. руб. за тонну, дизто‑
плива — 19,5 тыс. руб. за тонну.
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Владимир Путин  
раскрутил турбину ГЭС‑2
Для этого стоило вернуться из Ирана
20 июля президент России Владимир 
Путин принял участие в работе  форума 
Агентства стратегических инициатив 
(АСИ). Нашлось место, утверждает спе-
циальный корреспондент „Ъ“ Андрей 
Колесников, и для замечаний о техно-
логическом суверенитете, и о тоталита-
ризме, сдерживающем творческий по-
иск, и о псевдоконкурентных амбициях 
Канады… И для раздачи большого коли-
чества денег тоже.

Новая выставочная площадка ГЭС‑2 при‑
нимала форум АСИ «Сильные идеи для но‑
вого времени». Мысль стоило признать 
безупречной, действительно, где еще пред‑
ставить эти идеи, если не там, где их и офор‑
млять, кажется, не надо,— само это про‑
странство их оформляет и даже отбеливает, 
как в прачечной,— до той белизны, какой 
просто светится сама ГЭС‑2.

Впрочем, в АСИ мне рассказали, что ме‑
неджмент без восторга отнесся к сильной 
идее. Его мысль состояла в том, что одним 
разрешишь — и сразу все остальные по‑
прутся (ясно, что менеджмент АСИ, в свою 
очередь, имел в виду, что площадка будет 
предоставлена бесплатно, а за ее умопомра‑
чительный пиар со структур Леонида Ми‑
хельсона (его структуры владеют ГЭС‑2.— 
„Ъ“) еще и причитается), а на всех одной 
ГЭС‑2, хоть и простаивающей и не генери‑
рующей энергии или тем более энергетики, 
а лишь методично потребляющей ее, не на‑
пасешься. По информации „Ъ“, потребова‑
лось вмешательство на уровне главы адми‑
нистрации президента Антона Вайно, чтобы 
вопрос решился, и это было, очевидно, про‑
сто удивительно для администрации прези‑
дента, в свою очередь привыкшей, видимо, 
к тому, что в ответ на любое предложение 
из уст ее сотрудников невозможно испытать 
ничего, кроме чувства глубокой благодарно‑
сти и полного быстрейшего удовлетворения.

В результате все устроилось и выглядело 
свежо и всепобеждающе еще до начала меро‑
приятия. Столы в пресс‑центре и простран‑
стве для кофе‑брейка были заставлены та‑
релками с ломтиками арбузов и дынь (горы, 
просто горы и того и другого, а также виног‑
рада, абрикосов, слив…), с тирамису, пана‑
котой и всем остальным, что делает жизнь 
почти любого человека более сносной.

И это все стоило считать предметами 
не роскоши, а, наоборот, первой продоволь‑
ственной необходимости, ибо с их помо‑
щью предстояло продержаться до прихода 
Владимира Путина. Он, впрочем, приле‑
тел в Москву из Тегерана лишь утром, ког‑
да давно рассвело, причем, судя по скомкан‑
ной ночной пресс‑конференции в Иране, 
прилетел простуженным, так что я, напри‑
мер, думал, что вообще ничего такого мо‑
жет не состояться. Но даже встреча в режи‑
ме видео‑конференц‑связи с финалистами 
конкурса «Большая перемена» с его участи‑

ем прошла в полдень в отведенное ей вре‑
мя, еще до мероприятия на ГЭС‑2, и тут люди 
теперь просто ждали, время от времени от‑
крывая лично для себя интимные, мож‑
но сказать, подробности жизни на ГЭС‑2 
(не сравнивать с жизнью на вулкане). То есть 
вдруг оказывалось, что на двух уровнях, пер‑
вом и втором этажах, для участников и го‑
стей форума доступен только один мужской 
туалет, то есть буквально одна запирающа‑
яся дверца на всех, и больше ничего. В оче‑

реди мужчины стояли долго и даже в кон‑
це концов мучительно, и, таким образом, 
сравнение с вулканом, готовым взорвать‑
ся, все‑таки в результате начинало лезть в го‑
лову, тем более что с женщинами, у которых 
почти всегда было свободно, ничего такого 
не происходило.

Впрочем, никто тут не жаловался друг 
другу на судьбу: все слишком хорошо пони‑
мали, собираясь на встречу с Владимиром 
Путиным, на что они идут.

Участники форума привлекали к себе 
внимание: и своим внешним видом, и про‑
сто привлекали как могли. Один моло‑

дой человек надел большую красную 
бабочку, а заинтересовавшимся ею расска‑
зывал о производстве продукции своей 
компании на 5D‑принтере (так, на набереж‑
ной Сочи в свое время активно работали 
5D‑кинотеатры: ну кто в самом деле из пресы‑
тившихся сочинской праздностью граждан 
пойдет в 3D, тем более на набережной?).

Другой молодой человек, Александр 
Хлынов, председатель Союза производи‑
телей иван‑чая, ходил с подарочным паке‑
том иван‑чая, но не дарил его, а рассказывал 
о его и своих полезных свойствах. Их было 
безмерно много.

— Рынок горячих напитков,— говорил 
он и мне,— оценивается в 300 млрд руб.,— 
а степень локализации их производства — 
0,2%. Это значит, все остальное производится 
вне нашей страны! А это вопрос продоволь‑
ственной безопасности! Поэтому мы предла‑
гаем рассмотреть иван‑чай в качестве альтер‑
нативного сырья для горячих напитков. 

— Зачем? — уточнял я.
— Во‑первых, он похож по внешнему 

виду на чай! — с сочувственным недоуме‑
нием смотрел на меня господин Хлынов.— 
Обладает приятным вкусом, ароматом 
чернослива…

Может, проще тогда чернослив выращи‑
вать, думал я, но уже опасался прослыть 
простаком. 

— Когда мы выйдем на 30% рынка Рос‑
сии,— предупреждал Александр Хлынов,— 
то это позволит сохранить 100 млрд руб. вы‑
ручки в нашей стране!

Я понимал, что в его, собственно говоря, 
карманах (и партнерских), но тут уж иначе 
никак.

— Надо сделать иван‑чай сельхозпродук‑
том, для этого внести в постановление но‑
мер 458…— озабоченно говорил господин 
Хлынов.— Затем начать его механизирован‑
но сажать и собирать…

— Но все равно даже и после этого могут 
не пить…— аккуратно предположил я.

— А это уже вопрос пищевых привы‑
чек! — перебил он меня.— А он же еще 
и вкусный!

Ну это мне казалось уже даже лишним.
Господин Хлынов смотрел на меня побе‑

доносно. Да, это был тупик.
Мы с губернатором Новгородской обла‑

сти Андреем Никитиным, экс‑главой АСИ, 
стояли в фойе, когда к нам подошел еще 
один участник форума, Павел Фролов (соос‑
нователь компании «РОББО».— „Ъ“), и в уль‑
тимативной форме предложил господину 
Никитину стать партнером в его проекте, 
связанном с робототехникой и конструиро‑
ванием. И он делает еще игрушки какие‑то…

— Я давно занимаюсь пропагандой своего 
продукта,— объяснил Павел Фролов,— в нем 
нет никаких минусов! Что я не так делаю?!
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Газ по чайной ложке
Европа начинает готовиться  
к прекращению поставок из РФ

Вопреки опасениям Евросоюза, 21 июля 
газопровод «Северный поток» возобно-
вит прокачку газа после планового еже-
годного технического обслуживания, 
но на прежнем низком уровне — 40% 
от мощности. Возможно, прокачка будет 
сокращаться и дальше: Владимир Путин 
публично усомнился в качестве ремонта 
турбины для «Северного потока» в Кана-
де. На фоне риска полного прекращения 
поставок из РФ, Еврокомиссия призыва-
ет страны ЕС уже с 1 августа доброволь-
но снизить потребление газа на 15% 
вплоть до апреля 2023 года.

Еврокомиссия предложила странам ЕС 
добровольно сократить потребление газа 
на 15% в период с 1 августа 2022 года по 31 
марта 2023 года, чтобы снизить последст‑
вия частичного или полного прекращения 
поставок газа из РФ. Такое сокращение, как 
уточнила еврокомиссар по энергетике Кадри 
Симсон 20 июля, соответствует 45 млрд кубо‑
метров газа. По ее оценке, если произойдет 
полная остановка поставок газа из России, 
у ЕС возникнет разрыв между предложением 
и спросом на газ, который может составить 
примерно 30 млрд кубометров при среднем 
температурном режиме зимой и 45 млрд ку‑
бометров — в случае холодной зимы.

Поставки газа по «Северному потоку» — 
ключевому экспортному маршруту из РФ — 

должны восстановиться 21 июля после деся‑
тидневной остановки на плановый ремонт. 
С середины июня прокачка по трубе нахо‑
дилась на уровне 40% от проектной мощно‑
сти, что «Газпром» объясняет проблемами 
с техническим обслуживанием газопере‑
качивающих агрегатов на компрессорной 
станции (КС) «Портовая» (обеспечивает по‑
дачу газа в «Северный поток»).

Ряд чиновников ЕС опасались, что «Се‑
верный поток» после ремонта вообще 
не возобновит работу. Однако, по данным 
немецкого оператора Gascade, 21 июля про‑
качка все же восстановится, но до прежне‑
го низкого уровня — 67–70 млн кубометров 
в сутки.

Не исключено, что российские власти 
продолжат использовать проблемы с ре‑
монтом турбин как предлог для сохранения 
низких уровней поставок в ЕС. В частности, 
19 июля президент РФ Владимир Путин за‑
явил, что прокачка газа по газопроводу «Се‑
верный поток» может сократиться еще боль‑
ше — до одной пятой от его мощности, или 
33 млн кубометров в сутки, если к моменту 
выработки межремонтного ресурса у одно‑
го из работающих перекачивающих агрега‑
тов он не будет заменен на отремонтиро‑
ванный в Канаде.
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Предупрежден —  
значит разоружен
США предостерегают, что Россия собирается 
прирасти новыми территориями

Вашингтон обвинил Москву в подготов-
ке «аннексии» территорий Украины, пе-
решедших под контроль России после 
24 февраля: речь идет о Донецкой, Лу-
ганской, Херсонской и Запорожской об-
ластях. Для этого, как предупредили 
в Белом доме, в соответствующих ре-
гионах вскоре будут проведены «фик-
тивные референдумы о присоединении 
к России». Российские власти называют 
утверждения «о захватническом харак-
тере» своей военной операции «в кор-
не ложными». В то же время в Москве 
открыто говорят, что география спецо-
перации изменилась и Донбассом она 
не ограничится.

О якобы вынашиваемых российскими 
властями планах по включению контроли‑
руемых ими украинских территорий в со‑
став РФ на брифинге в Вашингтоне рассказал 
пресс‑секретарь Белого дома Джон Кирби. 
Заявив о готовности США снять гриф секрет‑
ности с некоторых разведданных, он сооб‑
щил: «Россия закладывает основу для аннек‑
сии украинской территории, которую она 
контролирует, что является прямым нару‑
шением суверенитета Украины». «Россия на‑
чинает реализовывать сценарий аннексии 
наподобие того, который она осуществила 

в 2014 году»,— объявил чиновник. По его 
словам, власти РФ поставили во главе пере‑
шедших под их контроль районов Украины 
своих доверенных лиц, которые уже гото‑
вятся провести «фиктивные референдумы 
о присоединении к России». В Белом доме 
полагают, что Кремль будет использовать ре‑
зультаты этих референдумов как легальную 
основу для «аннексии суверенной украин‑
ской территории».

Из комментария Джона Кирби следует, что 
речь идет о Донецкой, Луганской, Херсонской 
и Запорожской областях. По его словам, в этих 
регионах гривна уже заменена на рубль, укра‑
инские СМИ — на российские, а подкон‑
трольные Киеву управленцы и силовики — 
на лояльных к Москве. «Кремль не раскрыл 
сроки проведения референдумов, но рос‑
сийские доверенные лица на этих террито‑
риях утверждают, что они состоятся позже 
в этом году, возможно, одновременно с сен‑
тябрьскими региональными выборами в Рос‑
сии»,— сказал представитель Белого дома. 
И предупредил: США и их союзники ответят 
на действия Москвы новыми санкциями.

На заявление Джона Кирби оперативно 
отреагировало посольство России в США.
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Тираж  газеты  
«Коммерсантъ»  62 790

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АО «КОММЕРСАНТЪ» — Владимир Желонкин|   |РЕДКОЛЛЕГИЯ Владимир Желонкин — главный редактор газеты «Коммерсантъ», Татьяна Шишкова — главный редактор журнала «Коммерсантъ WEEKEND», Кирилл Урбан — заместитель шеф-редактора  
АО «Коммерсантъ», директор по информационно-цифровым платформам АО «Коммерсантъ», Дмитрий Бутрин, Александр Стукалин, Иван Сухов, Рената Ямбаева — заместители  шеф-редактора АО «Коммерсантъ»,  Евгений Козичев — руководитель ин фор ма ци он но го цен тра, Татьяна Крючкова — от вет ствен ный сек ре тарь 
СПЕЦИАЛЬНЫЕ КОРРЕСПОНДЕНТЫ АО «КОММЕРСАНТЪ»  Дмитрий Азаров, Ольга Алленова, Иван Буранов, Сергей Дюпин, Ан дрей Ко лес ни ков, Григорий Ревзин, Владимир Соловьев, Алексей Тарханов, Елена Черненко |   |ГРУППА ВЫПУСКАЮЩИХ РЕДАКТОРОВ Алексей Киселев, Иван Кузнецов, Вячеслав Попов, Михаил Пророков;  
Ольга Боровягина (санкт-петербургский выпуск)|   |ЗАВЕДУЮЩИЕ ОТДЕЛАМИ  Халиль Аминов (потребительский рынок), Юрий Барсуков (бизнес), Юлия Тишина (медиа и телекоммуникации), Мак сим Ва рыв дин (прес туп ность), Леонид Ганкин (внеш няя поли ти ка), Дмитрий Ждакаев (общество), Дмитрий Камышев (политика),  
Грант Ко сян (спорт), Дмитрий Ладыгин (финансы), Олег Сапожков (эко но ми чес кая  по ли ти ка), Сергей Ходнев (культура)|   |РУКОВОДИТЕЛИ ГРУПП Иван Богачев (спецопросы «Прямая речь»), Ксения Дементьева (финансовый анализ), Евгений Жирнов (историко-архивная), Николай Зубов (иностранная информация),  
Иван Макаров (оперативная информация), Татьяна Трофимова (региональная корсеть),  Петр Холобаев (нормативно-словарная)|   |СЛУЖБА КОНТРОЛЬНЫХ РЕДАКТОРОВ — Алексей Кондратьев|   |КОРРЕКТОРЫ — Еле на Вил ко ва|   |ВЫПУСК — Наталья Ковтун| | Анатолий Гусев — автор макета,  
Сергей Цомык — глав ный ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Галина Дицман — ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Вик тор Иль ин — на чаль ник от де ла вер стки|   |ФОТОСЛУЖБА Сергей Вишневский — руководитель|   |ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО ДИРЕКТОРА ПО СТРАТЕГИИ Виктор Лошак 
ДИРЕКТОР РЕКЛАМНОЙ СЛУЖБЫ Надежда Ермоленко, тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262|   |РУКОВОДИТЕЛЬ ОТДЕЛА ПО МАРКЕТИНГУ И PR  Екатерина Богомолова, тел. (495) 797 6996 д.2648 |  |ИЗДАТЕЛЬСКИЙ СИНДИКАТ Владимир Лавицкий — директор, тел. (495) 926 3301 д.2594

ЗАКАЗЫ НА РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ в газете «Коммерсантъ» принимаются рекламной службой АО «Коммерсантъ» тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262, e-mail: sign@kommersant.ru.  
В регионах заказы на размещение рекламы принимаются представительствами: Воронеж ООО «Печатный Двор» (473) 206 81 09;  Екатеринбург ЗАО «Коммер сантъ в Екате рин бурге» (343) 287 37 05; Ижевск ИП Власова Анастасия Сергеевна (3412) 945 075; Иркутск ООО «Издательский Дом Восточная Сибирь»  
(3952) 487 025, 487 120, 487 125; Казань ООО «Профи-ньюс» (843) 253 20 41; Краснодар ООО «ЮМБ» (861) 201 94 26; Красноярск ООО «Коммерсантъ Красноярск» (391) 274 54 43; Нижний Новгород ООО «Инфотех» (831) 430 13 92; Новосибирск АО «Ком мерсантъ-Сибирь» (383) 209 34 42, 223 03 93, 212 02 42;   
Пермь  ООО «Деловая журналистика»  (342) 246 22 56; Ростов-на-Дону  ЗАО «Ком мер сантъ в Ростове-на-Дону»  (863) 308 15 05, 308 15 01; Самара АО «Ком мер сантъ-Волга» (846) 203 00 88; Санкт-Петербург (812) 325 85 96; Саратов ООО «Медиа Холдинг ОМ» (8452) 23 79 65, 23 79 67;  
Уфа ООО «Знак» (347) 292 79 66;  Челябинск ООО «Знак 74» (351) 247 90 54, 700 01 88.

16+

О слу ча ях от ка зов в при е ме под пи с ки, от сут ст вии в про да же из да ний  
ИД «Ком мер сантъ», на ру ше ни ях сро ков до с тав ки, а так же о дру гих не до с тат ках 
в на шей ра бо те со об щай те по бес плат но му те ле фо ну  8 (800) 600 0556

Kommersant.ru
сетевое издание

Ком мер сантъ  
ежед нев ная га зе та 

Ком мер сантъ Weekend 
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Автопилот
ежемесячный  
журнал

Рекламируемые товары и услуги  
подлежат обязательной сертификации

Материалы на таком фоне публикуются  
на коммерческих условиях

Газета печатается  
во Владивостоке, Воронеже, 
Екатерин бурге, Иркутске, Казани, 
Краснодаре, Красноярске, 
Москве, Нижнем Новгороде, 
Новосибирске, Перми,  
Ростове-на-Дону, Самаре,  
Санкт-Петербурге, Саратове,  
Уфе, Челябинске.

В региональные выпуски 
газеты редакцией могут быть 
внесены изменения.

Тираж сертифицирован  
Бюро тиражного аудита — ABC 

Учредитель, редакция и издатель АО «Коммерсантъ». Адрес: 123112, Москва, Пресненская наб., д. 10, блок С. Зарегистрировано в Роскомнадзоре, регистрационный номер и дата принятия решения о регистрации: ПИ № ФС 77-76924 от 9 октября 2019 года. Телефоны для справок: (495) 797 6970, (495) 926 3301. E-mail: kommersant@kommersant.ru.  
Цена свободная. © АО «Коммерсантъ». Представителем авторов публикаций в газете «Коммерсантъ» является издатель. Перепечатка только с согласия авторов (издателя). Газета отпечатана в АО «Прайм Принт Москва». Адрес: Лихачевский пр-д, д. 5В, г. Долгопрудный, Московская обл., 141700. 
WWW. KOMMERSANT. RU. Размещение рекламы на сайте. Тел.: (495) 797 6996, (495) 926 5262.|   |ДИРЕКЦИЯ ПО РАСПРОСТРАНЕНИЮ И ЛОГИСТИКЕ: Альфред Хакимов — директор службы. Отдел розничного распространения: тел. (495) 721 1201.  
Отдел подписки на печатные и электронные версии: тел. 8 (800) 600 0556 (звонок по РФ бесплатный), e-mail podpiska@kommersant.ru. Подписные индексы П1125, П1126 (субботний выпуск)|   |ДИРЕКЦИЯ ПО РЕГИОНАЛЬНЫМ ПРОЕКТАМ: Дмитрий Ноак - директор службы. Тел. (495) 797 69 86.

2 l   КоммерсантъFM 93,6   l    kommersant.ru   l   Четверг 21 июля 2022 №130   l   Коммерсантъ

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 10,8

процента составил показатель инфляции, ожидаемой населением через год, фиксирует опрос 
инФОМ, проведенный для ЦБ. С пика в 18,3% в марте он снизился до минимума с марта 2021 года. Наблю-
даемая в июле инфляция — 22,2% против пиковых 25,1% в мае. Потребительские настроения и закредито-
ванность граждан растут на фоне отрицательной реальной доходности вкладов и падающих денежных по-
ступлений. Росстат при этом продолжает фиксировать дефляцию отпускных цен в промышленности (за 
июнь) и в рознице (годовая инфляция на 15 июля — 15,5%). Среднесуточная же инфляция на прошлой не-
деле ускорилась, в июле компании сменили намерение снижать цены на готовность их повышать. 

ДЕЛОВАЯ АКТИВНОСТЬ

Сектор МСП  
адаптируется  
к новой реальности

Новые данные о деловой активности 
субъектов малого и среднего пред-
принимательства (МСП) показали 
улучшение настроений в этом секто-
ре. По итогам опроса 1,8 тыс. ком-
паний индекс RSBI (определяется 
исследованием ПСБ, «Опоры Рос-
сии» и Magram Market Research) вы-
рос с 48,4 пункта в мае до 50,5 пун-
кта в июне. В отличие от майско-
го замера, когда спад настроений 
сдерживали лишь будущие ожида-
ния бизнеса, июньский опрос фик-
сирует небольшие улучшения факти-
ческих показателей.

В июне о спаде продаж сооб-
щили 48% опрошенных (52% в мае), 
о росте — 13% (12%). Выросла инве-
стиционная активность компаний: на-
ращивали вложения 17% МСП (16% 
в мае), сокращали 10% (8%). Кадро-
вая политика в секторе неравномер-

на: выросла доля как нанимавших 
новых сотрудников (с 7% до 11%), 
так и сокращавших штат (с 14% до 
16%). Вице-президент ПСБ Кирилл 
Тихонов объясняет оживление в сек-
торе адаптацией к новым услови-
ям и повышением доступности кре-
дитования из-за снижения ключевой 
ставки. Так, выросла доля компаний 
МСП, получивших новый заем (с 9% 
до 11%), снизился неудовлетворен-
ный спрос (с 10% до 9%). Доступ-
ность льготного кредитования, на-
помним, растет (см. „Ъ“ от 14 июля).

В отраслевом разрезе все сфе-
ры деятельности показали пози-
тивную динамику относительно 
мая, хотя настроения в сфере услуг 
по-прежнему остаются в отрицатель-
ной зоне (см. график). Наибольшее 
оживление зафиксировано в произ-
водстве, во многом благодаря инве-
стиционной активности: пятая часть 
таких представителей МСП увели-
чила инвестиции в бизнес, еще чет-
верть нарастит их в ближайшее вре-
мя — показатели могут свидетель-
ствовать о попытках средних произ-
водственных компаний занять ниши 
после ухода с рынка иностранных 
поставщиков. Лучшие показатели де-
монстрирует средний бизнес (в нем 
в основном сконцентрированы про-
изводственные компании). Наиболь-
шую неуверенность испытывают ми-
кропредприятия: 43% сообщили об 
оттоке клиентов. При этом конъюн-
ктурный опрос к индексу RSBI пока-
зывает, что микропредприятия реже 
сокращали свои расходы в услови-
ях санкций (34% и 11% это планиру-
ют) в сравнении со средними ком-
паниями (44% и еще 14% планиру-
ют). Такие показатели объясняют-
ся более сложными бизнес-процес-
сами средних предприятий и, соот-
ветственно, большими возможностя-
ми для адаптации. В результате 38% 
средних МСП и лишь 19% микроком-
паний рассчитывают выполнить план 
продаж в 2022 году.

Диана Галиева

ИНДЕКС RSBI ПО ВИДАМ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ (ПУНКТЫ)   
ИСТОЧНИКИ: «ПСБ АНАЛИТИКА & СТРАТЕГИЯ», 
MAGRAM MARKET RESEARCH.
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Минэкономики разработало от-
носительно простые критерии 
для принятия решения о бюджет-
ном финансировании госстро-
ек — для включения их в Феде-
ральную адресную инвестици-
онную программу (ФАИП) проек-
ты бюджетных капвложений бу-
дут оценивать с учетом их прямо-
го и косвенных эффектов и влия-
ния на развитие территорий. По-
скольку ФАИП — это 4% всех го-
срасходов, такой отбор и сопря-
жение программы с системой 
«Электронный бюджет» должны 
снять по крайней мере часть про-
блемы неэффективных трат на 
строительство ненужных объек-
тов и большого числа незавер-
шенных госстроек.

„Ъ“ ознакомился с методика-
ми оценки эффективности бюджет-
ных инвестиций в строительство 
и реконструкцию, подготовленны-
ми Минэкономики и утвержденны-
ми президиумом правкомиссии по 
региональному развитию. Эти доку-

менты — часть проекта по повыше-
нию эффективности строительства 
за госсчет. В него входят сопряже-
ние ФАИП (объединяет все стройки 
с полным или частичным бюджет-
ным финансированием) с системой 
«Электронный бюджет» (см. „Ъ“ от 18 
апреля), а также сортировка и опре-
деление дальнейшей судьбы нако-
пленного массива «долгостроев» (см. 
„Ъ“ от 12 июля).

Методики предназначены для 
оценки перспектив строительства 
гражданских объектов и строек 
в рамках гособоронзаказа. Для вклю-
чения в ФАИП гражданских строек 
теперь необходимо учитывать два 
критерия — потребность в создава-
емых мощностях (вес критерия — 
60%, при избыточности новых мощ-
ностей менее чем на 25% оценка 
снижается с 1 балла до 0,5 балла, бо-
лее — до нуля) и влияние проекта на 
комплексное развитие территорий 
(40%). Для соцобъектов в качестве 
«мощности» будут оценивать спрос 
населения на их услуги (по существу-

ющим нормативам), для импортоза-
мещающих — по параметрам товар-
ного дефицита на соответствующих 
рынках. Оценка участия проектов 
в развитии территорий и вовсе будет 
бинарной — при их наличии в схе-
мах терпланирования они получат 1 
балл, при отсутствии — ноль (веро-
ятно, так Минэкономики намерено 
подтолкнуть ведомства и регионы 
к отражению своих планов в схемах). 
В итоге проект будет признан эффек-
тивным при оценке выше 50% мак-
симума — в противном случае бюд-
жетных денег ему не получить.

В части ГОЗ методика по сути по-
вторяет гражданскую — но требова-
ния к проектам ВПК (в силу их боль-
шей закрытости) даже жестче: за-
казчикам придется подтверждать 
обязанность строить ряд объектов 
в силу переданных им полномочий, 
а для импортозамещающих про-
изводств — доказывать невозмож-
ность их запуска на частные или за-
емные деньги. Также до начала «обо-
ронных» строек инициатору придет-

ся проверять наличие в казне и ре-
естре «долгостроев» объектов, кото-
рые можно было бы приспособить 
под те же цели, оценивать обеспе-
ченность стройки инфраструктурой, 
а также «вписывать» объекты в систе-
му национальных целей и оцени-
вать возможность их содержания без 
привлечения бюджетных средств — 
баллы по каждому из этих подкрите-
риев входят в итоговую оценку. Гра-
даций у нее также больше: проекты 
с оценкой выше 80% от возможного 
оцениваются как высокоэффектив-
ные, в интервале 60–80% как эффек-
тивные, 40–60% как низкоэффектив-
ные и оставшиеся — как неэффек-
тивные. Рассматривать итоговые по-
казатели будет коллегия военно-про-
мышленной комиссии.

Напомним, активным критиком 
ФАИП, обремененной большим ко-
личеством незавершенных и бро-
шенных строек, вызывающих неэ-
ффективные траты казны (на про-
грамму приходится 4% всех госрасхо-
дов), до сих пор выступала Счетная 

палата (СП), протестовавшая против 
включения в нее объектов без про-
ектов, средств и внятного обоснова-
ния (см. „Ъ“ от 16 ноября 2021 года). 
Теперь у проблем ФАИП появился 
шанс на решение, говорит аудитор 
СП Наталья Трунова. По ее словам, 
методики — «достаточно системный 
документ, учитывающий наличие 
потребителей тех или иных услуг 
или товаров, создаваемых в рамках 
реализации проекта, необходимость 
его инфраструктурного обеспечения 
и влияние на реализацию госпро-
грамм и территориальную локали-
зацию». Однако доработка методик 
потребует времени: «Первые полго-
да действия методики позволят доу-
точнить и расширить критерии»,— 
говорит аудитор. В частности, нуж-
но решить проблему оценки слож-
ных проектов, которые формируют 
«новое качество жизни или тип кла-
стерных связей», но не всегда имеют 
потребителей — зачастую их «еще 
предстоит сформировать».

Олег Сапожков

Нестроение улучшилось
Методики Минэкономики позволят не включать в ФАИП  
ненужные и бесперспективные госстройки

Число технологически передо-
вых компаний в РФ за три года 
(с 2018-го по 2021-й) сократилось 
на 22%, до 14,6 тыс., фиксиру-
ют эксперты Института статисти-
ческих исследований и экономи-
ки знаний (ИСИЭЗ) Высшей шко-
лы экономики, изучившие данные 
о применении бизнесом пере-
довых производственных техно-
логий (ППТ). Эксперты увязыва-
ют снижение как с влиянием пан-
демии, так и с изменением мето-
дик Росстата, который в 2020 году 
стал иначе учитывать ППТ. 

Уровень технологической осна-
щенности российской экономики 
постепенно снижается: если в 2018 
году ППТ использовали 18,8 тыс. ор-
ганизаций, то в 2021-м на 22% мень-
ше — 14,6 тыс. При этом те, кто поль-

зуются новыми технологиями, с на-
коплением опыта делают это все уве-
реннее: в 2018 году на одну организа-
цию в среднем приходилось 14 ППТ, 
в 2021-м — 18, подсчитали в ИСИЭЗ. 
Поясним, к передовым производ-
ственным технологиям относят про-
цессы (включая необходимое обору-
дование и софт), управляемые с по-
мощью компьютера, основанные на 
микроэлектронике или примене-
нии цифровых технологий.

Одновременно с сокращением 
числа технологически передовых 
компаний растет число организа-
ций-разработчиков: в 2021 году их на-
считывалось 835, и это почти на треть 
больше, чем было в 2018 году (630). 
Однако увеличение их количества не 
привело к росту эффективности рабо-
ты — в среднем на одну организаци-

ю-разработчика в 2021 году приходи-
лось 2,6 созданных ППТ (в 2018 году — 
2,5, в 2019 году — 2,3, в 2020 году — 
2,7). Эксперты ИСИЭЗ отмечают, что, 
как правило, разработчики техноло-
гий сами применяют их в своей дея-
тельности — из 835 таких организа-
ций только 83 не использовали ППТ.

Сокращение числа организаций, 
использующих ППТ, эксперты объ-
ясняют как пандемией, так и изме-
нением формы федерального ста-
тистического наблюдения в 2020 
году. Росстат существенно пересмо-
трел перечень таких технологий, не-
которые популярные их виды пере-
стали учитываться, например про-
водная связь, пояснили „Ъ“ в ИСИ-
ЭЗ. Эксперты института отметили, 
что снижение в 2021 году не было 
столь существенным, как в 2020-м, 

и вполне может быть обусловлено 
нормальной практикой внедрения 
и использования технологий: ком-
пании перестали применять часть 
ППТ, а каждый год внедрять новые 
не требуется. Среди причин «застыв-
шей» результативности разработчи-
ков они называют недостаточное 
распространение практик системно-
го управления знаниями и опытом, 
а также крайнюю ограниченность 
организованного информационно-
го поиска (конкурентная разведка, 
бенчмаркинг, анализ трендов при-
меняются весьма редко).

Советник президента Центра 
стратегических разработок Евгений 
Тоневицкий отмечает, что не следу-
ет «измерять среднюю температуру 
по больнице» при анализе исследо-
вания ИСИЭЗ. Организации можно 

поделить на лидеров, активно вне-
дряющих ППТ, и отстающих, гово-
рит он. «И хотя отстающих может 
быть больше количественно, за счет 
более высокой эффективности лиде-
ры захватывают новые для себя сег-
менты, получают дополнительные 
финансовые средства, которые на-
правляют на дальнейшее внедре-
ние ППТ, запуская таким образом 
спираль с положительной обратной 
связью»,— отмечает эксперт. Итогом 
внедрения ППТ при прочих равных 
должно стать повышение произво-
дительности труда в организации. 
Описанные в исследовании тренды 
показывают результаты «перестрой-
ки» компаний под влиянием цифро-
визации своих бизнес-процессов, от-
мечает Евгений Тоневицкий.

Венера Петрова

Цифровой прогресс остановила статистика
Сократилось число компаний, использующих передовые технологии

В РФ может возникнуть вто-
ричный дефицит медтехники — 
ее поставщики не могут вывез-
ти запчасти на ремонт или для за-
мены в дальнее зарубежье, зая-
вили в профильной ассоциации 
производителей IMEDA. Слож-
ности возникли из-за поста-
новления правительства №311 
от 9 марта 2022 года — по нему 
для вывоза широкого спектра ап-
паратуры необходимо разреше-
ние Минпромторга. В результате, 
по оценкам ассоциации, в бли-
жайшее время без необходимо-
го сервиса в РФ останутся не-
сколько тысяч позиций медицин-
ских аппаратов, запасных частей 
и принадлежностей к ним.

Правительству необходимо ос-
лабить временный запрет на вывоз 
из РФ некоторых товаров, включая 
медтехнику, иначе российские боль-
ницы и клиники столкнутся с ее де-
фицитом. С письмом об этом на имя 
премьер-министра в правительство 
обратилась ассоциация междуна-
родных производителей медизде-
лий IMEDA, которая объединяет бо-
лее 70 компаний на рынке (письмо 
есть у „Ъ“). 

Напомним, постановлением пра-
вительства №311 от 9 марта 2022 
года определен перечень товаров, за-
прещенных для вывоза из РФ во все 

страны, за исключением государств 
ЕАЭС, Абхазии и Южной Осетии, без 
специальных разрешений от про-
фильных министерств. В него вошло 
более 200 наименований товаров — 
от транспортных средств, сельхоз-
техники и электронной аппаратуры 
до различного оборудования, вклю-
чая медицинское. Как тогда поясня-
ли в пресс-службе правительства, эта 
мера была необходима, чтобы «обе-

спечить стабильность на россий-
ском рынке»,— хотя, в отличие от 
многих других секторов промыш-
ленности, медицинская и фармацев-
тическая продукция, ввозимая в РФ, 
не попала под санкции США и стран 
Евросоюза за российскую спецопе-
рацию на Украине. 

Однако, как отмечает в своем 
письме IMEDA, не учтенная поста-
новлением специфика «требований 

к обращению и правилам эксплуата-
ции» медтехники может спровоци-
ровать ее вторичный дефицит в РФ: 
гарантийный ремонт или сервисное 
обслуживание медтехники произво-
дят в сертифицированном сервис-
ном центре, обычно — в той же стра-
не, где она произведена. Если же мед-
техника может быть отремонтирова-
на в России, отслужившие запчасти 
также необходимо вывезти из стра-
ны и вернуть производителю (в том 
числе для изучения производите-
лем). «По нашим оценкам, сейчас 
или в ближайшее время из России 
для ремонта или сервисного обслу-
живания будет необходимо вывезти 
несколько тысяч позиций медизде-
лий, запчастей и принадлежностей 
к ним. При этом большая часть рос-
сийского рынка медтехники, осо-
бенно если речь идет о высокотех-
нологическом оборудовании, таком 
как КТ, МРТ и аппараты УЗИ, пред-
ставлена производителями из Евро-
пы, США и стран Азии — и их про-
изводственные площадки и сервис-
ные центры располагаются именно 
в этих странах»,— говорит глава ас-
социации Сергей Ванин. 

Как отмечает источник „Ъ“ на от-
раслевом рынке, механизм их выво-
за, для которого необходимо специ-
альное разрешение Минпромторга, 
«так и не заработал». «Даже если ведом-

ство готово выдать нам разрешитель-
ные документы, вывоз медтехники 
не согласовывает таможенная служ-
ба»,— отмечает он. В Минпромторге, 
впрочем, вчера сообщили „Ъ“, что «ин-
формация о непризнании ФТС разре-
шений, выданных Минпромторгом 
и другими ФОИВами, не соответству-
ет действительности».

Чтобы исправить ситуацию, по 
мнению IMEDA, нужно внести по-
правки в постановления №311 и 312 
и вывести из-под запрета вывоз мед-
техники для ремонта, техобслужи-
вания или замены. В Минздраве „Ъ“ 
сообщили, что ведомству «известно 
о проблеме», но до ее решения там 
считают возможным использовать 
механизм выдачи временных разре-
шений на вывоз. 

По итогам 2021 года, по подсче-
там аналитической компании «Ме-
дитэкс», объем рынка медизделий 
в РФ составил 726 млрд руб.— на 2% 
ниже, чем в 2020 году, но почти на 
50% выше, чем в 2019-м, этот рост 
был вызван массовыми «коронави-
русными» закупками медтехники. 
Основные позиции на рынке в день-
гах приходятся на оборудование для 
визуализации (20%), для лаборатор-
ной диагностики и общей хирургии 
(по 19%) и медизделия для травмато-
логии и ортопедии (7%). 

Анастасия Мануйлова

Медтехнику не пускают на лечение
Российские больницы могут остаться без ремонта медоборудования

Производители медтехники просят разрешить вывоз из РФ  
деталей иностранного оборудования для ремонта,  
чтобы не допустить его дефицита ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Мне хотелось сказать, что все (и пре-
жде всего не стоило подходить к нам 
в уверенности, что более серьезных 
дел, чем твои, в мире не существует), 
но кто я такой, чтобы указывать чело-
веку, как заниматься бизнесом?

Вот и господин Никитин не стал, 
а лишь туманно пообещал человеку 
не бросить его в сложной ситуации (то 
есть, видимо, сгинуть вместе с ним).

— Нет, ну все-таки Lego-то ухо-
дит…— вздохнул Андрей Никитин.— 
Кто-то же должен придти.

И я уже почти смирился с мыслью, 
что это будет Павел Фролов.

— А вот мне подарили на Новый год 
станцию «Яндекса»,— рассказал Ан-
дрей Никитин.— А я не хотел, чтобы 
еще и она все слушала… И я отдал ее 
своим ребятам-айтишникам и попро-
сил найти применение Алисе. И меня 
поразило, какое применение они 
предложили!

Рассказ поразил и меня. Станцию, 
а потом и еще несколько других, уже 
специально купленных, установи-
ли в комнатах в домах престарелых. 
И оказалось, что именно им Алиса-то 
и нужна едва ли не больше жизни (но 
уж точно не меньше). Людям с пло-
хим зрением она помогает увидеть, 
что есть в комнате, она откликается на 
просьбу поставить старые советские 
песни, она отправляет на пульт медсе-
стре просьбу поправить одеяло или по-
мочь встать… В конце концов, систему 
оборудовали функцией открывания 
и закрывания окон, включения и вы-
ключения телевизора.

Так Алиса стала критически важ-
ным собеседником для бабушек и де-
душек — она хоть выбирала слова…

Не показывали Алису тем, у кого 
начиналась или уже была демен-
ция — никак нельзя было проконтро-
лировать последствия. Но и это, счита-
ет новгородский губернатор, преодо-
лимо и не очень затратно.

Любопытно, что, когда в Новгород-
ской области предложение показали 
сотрудникам «Яндекса» в надежде, что 
они заинтересуются и поучаствуют, те 
пожали плечами: станция рассчита-
на на молодых людей, а не на осталь-
ных… Аргументы, что новый рынок — 
это миллионы так или иначе заинтере-
сованных в нем людей, не впечатлили.

— А так-то человек может и ско-
рую вызвать…— уже предполагал го-
сподин Никитин.— Может, успеть 
вызвать…

Я представлял себе, как Алиса зво-
нит в скорую… И ее лицемерно до-
брожелательный голос эхом отзыва-
ется в сердцах операторов… Да, может 
быть, и так, но придется постараться…

Между тем вот уже даже и горки ар-
бузов и дынь в бездонных, казалось, 
тарелках стали таять, причем букваль-
но… А, нет, все-таки приехал.

И господин Путин свое надолго-то 
не откладывал:

— Поистине революционные 
трансформации все больше и боль-
ше набирают обороты... Эти гранди-
озные изменения, конечно, необрати-
мы (да, и Крым наш, и уже многое дру-
гое.— А. К.). И как на национальном, 
так и на глобальном уровне идет вы-
работка основ, принципов гармонич-
ного, более справедливого, социально 
ориентированного и безопасного ми-
ропорядка — альтернативного суще-
ствующему или, можно сказать, суще-
ствовавшему до сих пор однополярно-
му мироустройству, которое по своему 
характеру, безусловно, становится тор-
мозом для развития цивилизации.

Владимир Путин с 2007 года пред-
рекает конец однополярному миру, но 
в этот раз, как мы все видим, он, кажет-
ся, завелся не на шутку.

— Модель тотального доминирова-
ния так называемого золотого милли-
арда несправедлива. Ну почему этот 
«золотой миллиард» из всего населе-
ния планеты должен доминировать 
над всеми, навязывать свои правила 
поведения, основанные на иллюзии 
исключительности?! — спрашивал 
президент России.— Она делит наро-
ды на первый и второй сорт, а потому 
является расистской и неоколониаль-
ной по своей сути, а лежащая в ее ос-
нове глобалистская, якобы либераль-
ная идеология все больше приобре-
тает черты тоталитаризма, сдерживая 
творческий поиск, свободное истори-
ческое созидание!

Больше так, наверное, не будет.
— Складывается впечатление,— 

продолжал президент,— что Запад 
просто не может предложить миру 
свою модель будущего. Да, конечно, 
этот «золотой миллиард» неслучайно 
стал «золотым», добился очень много, 
но занял свои позиции не только бла-
годаря каким-то реализованным иде-
ям — в значительной степени он за-
нял свои позиции за счет грабежа дру-
гих народов и в Азии, и в Африке! А как 
же — так и было! Индию вон сколько 
грабили! Поэтому и сегодня элиты это-
го «золотого миллиарда» панически бо-
ятся, что другие центры мирового раз-
вития могут представить свои вариан-
ты развития!

А мы представим!
— Как бы западные и наднацио-

нальные элиты ни стремились сохра-
нить существующий порядок вещей, 
наступает все-таки новая эпоха, но-
вый этап в мировой истории! — гово-
рил президент.

Ведь если не скажешь, что он насту-
пает, то он и не наступит.

— И только подлинно суверенные 
государства могут обеспечить высо-
кую динамику роста,— добавил госпо-
дин Путин,— стать примером для дру-
гих в стандартах и качестве жизни лю-
дей, в защите традиционных ценно-
стей и высоких гуманистических иде-
алов, моделей развития, в которых че-
ловек становится не средством, а выс-
шей целью!

Хотелось бы верить, что не «закон-
ной».

— Суверенитет — это свобода наци-
онального развития, а значит, и каж-
дого человека в отдельности: техноло-
гическая, культурная, интеллектуаль-
ная, образовательная состоятельность 
государства — вот что это такое! — вос-
кликнул он.— И, безусловно, важней-
шая составляющая суверенитета — от-
ветственное, деятельное и националь-
но мыслящее, национально ориенти-
рованное гражданское общество!

Впрочем, с принятием последних 
законов «гражданского» в нем стано-
вится все меньше, а все больше — «во-
енного».

Глава АСИ Светлана Чупшева рас-
сказала, как устроена работа над новы-
ми идеями: их было 19 тыс., а экспер-
тов — 2 тыс. …И вот две сотни добра-
лись до этого зала. 

— Зачем это нужно? — продолжал 
Дмитрий Песков, да не тот (а спец-
представитель президента по вопро-
сам цифрового и технологического 
развития.— А. К.), с применением сво-
его обычного легкого высокомерия.— 
Мы поняли, что очень многие идеи по-
давались в расчете на то, чтобы высту-
пить сегодня (и получить поддержку 
президента, а значит, глобальное фи-
нансирование.— А. К.), но на самом 
деле им нужны были партнеры, им 
нужны были заказчики, мы как бы за 
них там эту задачу решили.

Вопрос, знают ли они об этом.
— Другой интересный фокус, ко-

торый у нас здесь был, заключается 
в следующем,— раскрывал карты го-
сподин Песков.— У очень многих ав-
торов идей, которые сегодня будут вы-
ступать, конечно, главная преграда — 
это финансирование. Они находятся 
в том моменте, когда у них прототи-
пы уже есть, а завода еще (или уже.— 
А. К.) нет. Получается, что венчурное 
финансирование для них слишком до-
рогое, а банковское еще (или уже.— 
А. К.) недоступно. Одна из инициатив, 
которая была здесь и которая выш-
ла в финал,— это инициатива по со-
зданию пула банков, которые готовы 
были бы работать по методу исламско-
го банкинга (Дмитрий Песков учиты-
вал, видимо, откуда только что вернул-
ся президент России.— А. К.), потому 
что в исламе процент ведь запрещен, 
и они входят в капитал! Фактически 
получается средняя модель между бан-
ковским финансированием и венчур-
ным финансированием!

С сильными идеями обеспечить 
хоть какое-то финансирование начали 
выступать запланированные участни-
ки форума. Владимир Путин тоже не 
молчал:

— У нас есть сегодня проблема на-
ших потребителей в Европе, потре-
бителей наших энергоресурсов, в том 
числе газа,— проиллюстрировал он 
необходимость технологического 
суверенитета.— Одно из направле-
ний — «Северный поток-1». 55 млрд 
куб. м в год мы перекачивали туда, на-
шим потребителям. А за счет чего? За 
счет того, что стоят газоперекачива-
ющие машины компании Siemens. 
Одна машина нуждается в плановом 
ремонте, ее не отдают из Канады, по-
тому что ввели санкции против «Газ-
прома», хотя это завод компании Sie-
mens. Я вам скажу, почему Канада сде-
лала это,— потому что она сама про-
изводит нефть и газ и планирует осва-
ивать европейский рынок. Здесь в ос-
нове этого решения никакие не поли-
тические вопросы и даже не наша спе-
цоперация на Донбассе, а прагматиче-
ские мотивы, связанные с попыткой 
выйти на европейский рынок, потому 
что планируют развивать газодобычу 
у себя. Вот и все. Эта конкуренция на 
каждом шагу!

Эта версия насчет истинных моти-
вов поведения канадцев не возникла 
даже накануне на пресс-конферен-
ции в Тегеране, хотя президент Рос-
сии гораздо дольше рассказывал про 
эту турбину.

— Сейчас говорят, что вернут эти 
машины — во всяком случае, одну 
вернут. Но в каком качестве вернут? 
Каковы технические параметры по-
сле выхода из этого планового ремон-
та? Здесь Дима правильно сказал: мо-
жет, возьмут в какой-то момент и от-
ключат. И все, и встанет «Северный по-
ток-1», потому что оттуда приехали, из 
Канады! — заключил он.

Вот ведь как теперь обстоят дела.
Выступил со своими идеями 

и господин Фролов, недвусмыслен-
но подходивший к губернатору Нов-
городской области перед пленарной 
сессией.

— Я Павел Фролов из Санкт-Петер-
бурга, основатель компании РОББО. 
Меня давно угнетает зависимость Рос-
сии от зарубежных технологий…— 
признался он.— Обидно за державу! 
Эту зависимость можно преодолеть, 
если обучать школьников открытым 
инновациям, так мы получим новое 
поколение Королевых, Поповых, Ку-
либиных!

Но кто бы они были, если бы их не 
пестовали Фроловы? 

Только если выделить «в родном 
Петербурге нам достойную площад-
ку для центра олимпийского резерва 
РОББО», честно предупредил Павел 
Фролов.

И плюс еще 9 млрд — полагаю, для 
начала, для одной только Белоруссии.

— Здесь мы без Игоря Ивановича 
(главы ВЭБ.РФ господина Шувалова.— 
А. К.) не справимся! — заверил уже го-
сподин Песков.

Но ведь в ГЭС-2 деньги сегодня ли-
лись ураганной силы ливнем.

— Игорь Иванович,— смеялся пре-
зидент,— а что такое 9 млрд?! Вот у Иго-
ря Ивановича активы банка — 4… 5… 
4 трлн 600 млрд руб. …Неужели вы «де-
сятку» не найдете?! Ну что это?! О чем 
мы говорим?! Можно поговорить, обя-
зательно с коллегами поговорю, из со-

юзного бюджета (бюджета Союзного 
государства Белоруссии и России.— 
А. К.) немножко качнут денег!

И никому тут не отказывали.
Максима Чернина, который пред-

ставил свой проект «Доктор рядом», го-
сподин Путин спросил:

— Здоровьем занимаетесь?.. Вчера 
в Тегеране было очень жарко, плюс 38, 
а кондишен там шуровал как следует, 
поэтому я прошу прощения…— и он 
закашлялся.

Представил Алису в доме престаре-
лых Андрей Образцов из министерст-
ва цифрового развития Новгородской 
области, но подробностей, которые 
бы сделали этот проект живым и дели-
катным, не представил, к сожалению. 
Но и ему, слава богу, пообещали.

В какой-то момент российский пре-
зидент рассказал, что деньги решают 
не все:

— Представьте себе ситуацию. 
Встречаются два человека, незнако-
мых. Один говорит: я такой-то, пред-
ставитель такой-то компании… Пре-
красно, слышали… Не будем даже фа-
милии сейчас называть. А второй, ну 
условно говоря, Третьяков. Первый 
его в шутку спрашивает: «Это ваша 
картинная галерея?» — «Нет, моего 
прадедушки». Представляете, человек 
еще ничего не сделал, только сказал, 
что его прадедушка создал эту гале-
рею… Все!.. С этой секунды… Ну ведь 
правда, да: респект, как молодые гово-
рят… Уважуха… Вот это наследие, по-
нимаете? Из поколения в поколение! 
Не пропьешь, не прогуляешь, никуда 
не денешь!

О чем-то таком господин Путин, ви-
димо, сейчас думает. Что-то нас еще 
ждет.

Сейчас его, впрочем, интересуют 
другие изображения:

— Вчера,— поделился он,— мне 
показали картинку в СМИ, и в Евро-
пе распространяется… Человек изо-
бражен, и внизу подпись: «Хочешь 
рассердить Путина — мой только эти 
четыре места!» (то есть, видимо, спра-
вишься быстро и сэкономишь для 
себя и страны время, газ и деньги.— 
А. К.). И показывают: здесь, здесь, 
здесь… Совсем с ума посходили! Эко-
номьте воду, электроэнергию… Ну 
бред какой-то просто! Понаделали 
ошибок, не знают, что с этим делать, 
и ищут виноватых!

Да нашли уже.
Блестяще организованное меро-

приятие между тем подходило к кон-
цу. Выступающие выступили. Прези-
денту нравилось всех поддерживать. 
И даже господин Путин выступил с за-
ключительным словом. Но ведь Алек-
сандр Хлынов предупреждал меня, 
что, хотя не запланирован, сделает 
свое дело и выступит при малейшей 
возможности. И вот ее уже не было, но 
он ее использовал.

— Как вы относитесь к иван-чаю? — 
спрашивал он президента из первого 
ряда.

— Видимо, хорошо. Если вы мне 
скажете, что это такое, я поточнее от-
вечу,— говорил ему господин Путин.

Да, теперь это было фиаско.
— Шутки в сторону,— между тем от-

вергал его настроение господин Хлы-
нов.— Иван-чай является нашим тра-
диционным русским продуктом.

— Это вот гриб такой, что ли? — 
вспоминал президент.

— Нет,— качал головой Александр 
Хлынов.— Это кипрей узколистный. 
Смотрите, суть в чем…

И он довольно толково пересказал 
то, что говорил уже мне.

— Но для того, чтобы напоить всю 
нашу страну…— с упоением констати-
ровал Александр Хлынов.

— В хорошем смысле этого слова!.. 
В хорошем смысле этого слова!..— вто-
рил ему господин Путин.

Я вдруг понял, что мне все это напо-
минает. Бессмертную историю «Вятско-
го кваса» на одной из зимних пресс-кон-
ференций господина Путина.

— Итак, в чем суть моего предло-
жения?.. 100 млрд руб.! Если мы не 
оседлаем этот финансовый поток сей-
час, то в дальнейшем потеряем еще 
больше!..— предупреждал господин 
Хлынов.

И ведь он добился обещания, что 
иван-чай будет признан сельхозпро-
дуктом. А дальше все само полетит. 

— Если можно сделать фото на па-
мять, будет еще лучше,— не желал и не 
мог остановиться господин Хлынов. 

— Санитарные ограничения не 
дают нам возможности…— засомне-
вался президент.— Давайте я подойду 
вот сюда… Развернусь…

— А нас потом смонтируют! — дога-
дался производитель.

— Не надо ничего монтировать… 
А где у нас фотограф?..— недоумевал 
президент.

Нашелся и фотограф, и не один.
Президент подошел и встал спиной 

к первому ряду. 
Стоит ли говорить, что по правую 

руку от президента с оттопыренным 
большим пальцем левой руки уже 
стоял готовый быть увековеченным 
Александр Хлынов.

Андрей Колесников, ГЭС-2

Владимир Путин  
раскрутил турбину ГЭС-2

Экс-глава Саратовской обла-
сти Валерий Радаев может 
быть делегирован в Совет фе-
дерации не своим преемни-
ком на посту губернатора Ро-
маном Бусаргиным, как пред-
полагалось ранее, а новым 
созывом областной думы. 
По данным „Ъ“, «рокировка» 
сенаторских мандатов нужна 
для попадания в верхнюю па-
лату бывшего первого заме-
стителя министра иностран-
ных дел, а ныне посла России 
в Китае Андрея Денисова.

Саратовские единороссы 
проведут внеочередную пар-
тийную конференцию для выд-
вижения бывшего губернато-
ра Валерия Радаева в депутаты 
облдумы. Об этом 19 июля со-
общил депутат Госдумы, секре-
тарь региональной ячейки «Еди-
ной России» (ЕР) Николай Пан-
ков. «Его хорошо знают, и он зна-
ком с вопросами, которые вол-
нуют людей. Кроме того, он уже 
работал в областной думе пред-
седателем (в 2007–2012 годах.— 
„Ъ“)»,— написал господин Пан-
ков в Telegram.

Конференция ЕР по выдви-
жению кандидатов в облдуму 
прошла буквально неделю на-
зад, 14 июля, но в тот момент Ва-
лерий Радаев в качестве канди-
дата не рассматривался. В кон-
це мая, спустя две недели по-
сле отставки, он снялся с прай-
мериз, на которые заявлял-
ся еще в статусе губернатора-
«паровоза». Источники „Ъ“ тог-
да говорили, что господин Рада-
ев продолжит карьеру в Совете 
федерации, куда его после сен-
тябрьских выборов делегирует 
Роман Бусаргин.

Однако 19 июля Николай 
Панков рассказал, что сенато-
ром от исполнительной власти 
будет другой человек — «веро-
ятно, дипломат». «Хотя он и не 
трудился у нас, думаю, что с его 
приходом в Совет федерации 
область выиграет. В том числе 
в вопросах создания новых ра-
бочих мест, расширения произ-
водств и привлечения инвести-
ций. Опыт международной рабо-
ты даст новые возможности для 
развития нашей области»,— на-
писал депутат.

Господин Панков отказал-
ся пояснить „Ъ“, кого он имел 
в виду. По словам источников 
„Ъ“, речь может идти о чрезвы-
чайном и полномочном после 
РФ в КНР, бывшем первом заме-
стителе министра иностранных 
дел России Андрее Денисове. 
В октябре заслуженному работ-
нику дипломатической службы 
исполняется 70 лет — это пре-
дельный возраст пребывания 
в должности. Источник „Ъ“ в Со-
вете федерации заявил, что «та-
кой вариант рассматривается». 
В ЕР эту информацию не ком-
ментируют. Врио губернатора 
Роман Бусаргин должен опреде-
литься с кандидатами в сенато-
ры до 27 июля.

Уход высокопоставленных 
работников МИДа на «пенсию» 
в верхнюю палату — не ред-

кость. Например, в сентябре 
2019 года, через месяц после 
70-летия, сенатором от главы 
Сахалинской области стал быв-
ший замминистра иностранных 
дел Григорий Карасин. Позже он 
возглавил комитет Совфеда по 
международным делам. Напом-
ним, что для кандидатов в се-
наторы существует «ценз осед-
лости» (они должны постоянно 
проживать в соответствующем 
регионе в течение пяти лет до 
выдвижения в верхнюю палату 
или суммарно 20 лет в прежние 
годы), но на дипломатов он не 
распространяется.

Сейчас сенатором от испол-
нительной власти Саратовской 
области является бывший на-
чальник ГУ МВД по региону Сер-
гей Аренин (заместитель пред-
седателя комитета по обороне 
и безопасности), а от законода-
тельной — экс-депутат заксо-
брания Олег Алексеев (член ко-
митета по аграрно-продоволь-
ственной политике и природо-
пользованию).

Что касается Валерия Радае-
ва, то пропуск предварительно-
го голосования не помешает ему 
принять участие в выборах, объ-
яснил „Ъ“ Николай Панков: выд-
вижение экс-губернатора уже со-
гласовал генсовет ЕР. Правда, бу-
дет ли он делегирован на сена-
торский пост по квоте облдумы, 
депутат уточнять отказался. По 
словам источника „Ъ“ в руковод-
стве партии, это возможный ва-
риант. В саратовском отделении 
„Ъ“ сказали, что дата проведе-
ния дополнительной конферен-
ции пока обсуждается.

Добавим, что единороссы уже 
выдвинули в облдуму 30 канди-
датов по одномандатным окру-
гам и 40 человек по спискам. 
Среди «паровозов» списка — де-
путаты Госдумы Николай Пан-
ков, Андрей Воробьев и Алек-
сандр Стрелюхин, а также мэр 
Саратова Михаил Исаев. Послед-
ний одновременно баллотирует-
ся по округу №4 против извест-
ного блогера, экс-депутата облду-
мы от КПРФ Николая Бондарен-
ко. Действующий спикер сара-
товского парламента Александр 
Романов в выборах не участвует.

Политолог Дмитрий Олейник 
видит две возможные причины 
для непредвиденного выдвиже-
ния Валерия Радаева в облдуму: 
«Или нашелся дипломат, нуж-
ный в Совете федерации, и для 
него подходит Саратовская об-
ласть в качестве субъекта выдви-
жения, или в регионе не нашли 
претендента на пост председате-
ля облдумы лучше, чем Валерий 
Радаев». Есть также версия, что 
после отставки экс-губернатору 
не смогли подобрать место в фе-
деральных структурах, но она 
выглядит «малоубедительной, 
исходя из возможностей сара-
товского лобби» (самый высоко-
поставленный выходец из Сара-
това — спикер Госдумы Вячеслав 
Володин), резюмирует эксперт.

Сергей Петунин, Саратов; 
Андрей Прах;  
Елена Черненко

Валерию Радаеву 
подбирают  
мандат
Вместе с ним новым сенатором 
от Саратовской области  
может стать известный дипломат
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Глава ВЭБ.РФ  
Игорь Шувалов ревниво 
относился к мгновенному 
распределению денежных 
потоков   ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Его поздравляет губернатор Новгородской области  
Андрей Никитин:
— Дорогой Максим Станиславович! За все годы работы с Вами не 
помню случая, чтобы Вы формально отнеслись к какому-то вопросу 
или отказали в помощи. Я ценю это качество в людях и признателен 
Вам за готовность всегда оказать поддержку. Так было, когда Вы воз-
главляли Минэкономразвития. Во многом благодаря Вашей личной 
позиции нам в Новгородской области удалось приступить к реали-
зации важнейших экономических проектов, привлечь новых инве-
сторов. Рад, что наше сотрудничество продолжается и сегодня. В ка-
честве помощника главы государства Вы делаете очень многое для 
развития регионов. С Вами всегда интересно работать и просто об-
щаться как с высококлассным экономистом и человеком, хорошо 
знающим историю и культуру России. Желаю, чтобы в этот празд-
ничный день в Вашем перегруженном графике нашлось место и для 
родных и близких.

Поздравления передает генеральный директор АО «Почта России» 
Максим Акимов:
— Уважаемый Максим Станиславович! Поздравляю с днем рожде-
ния! Желаю Вам всегда сохранять свое вовлечение и деятельное 
любопытство настоящего исследователя — то самое желание най-
ти лучшее решение, которое вкупе с высочайшим профессиона-
лизмом и впечатляющими знаниями позволяет достигать огром-
ных успехов. Рад возможности совместно работать и благодарю за 
драйв, мотивацию и поддержку в постановке планки достижений 
все выше. Крепкого здоровья и успехов во всех начинаниях!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 40 лет 
помощнику президента РФ 
Максиму Орешкину

ДНИ РОЖДЕНИЯ



4 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 21 июля 2022 №130   l   Коммерсантъ

новости

Прокуратура попросила продлить 
до 10 ноября сроки ареста обвиняе-
мым по громкому уголовному делу 
бывшего министра «Открытого пра-
вительства» Михаила Абызова. 
Исключение сделали только для под-
судимой Екатерины Заяц, которая 
едва не ослепла, находясь в заклю-
чении, и недавно была переведена 
судом кассационной инстанции под 
домашний арест. Адвокаты фигуран-
тов, отрицающих свою причастность 
к масштабным хищениям в составе 
ОПС, незаконное участие в предпри-
нимательской деятельности и отмы-
вании денег, дадут ответ прокурорам 
на следующем заседании. 

На проходящем в помещении Мосго-
рсуда выездном процессе Преображен-
ского суда представители прокуратуры 
подготовили не очень объемное хода-
тайство, в котором просили продлить 
истекающие на днях сроки содержа-
ния под стражей для подсудимых до но-
ября. Сначала гособвинители огласили 
свои довольно стандартные для любого 
уголовного процесса доводы о необхо-
димости продлить режим строгой изо-
ляции фигурантов скандального про-
цесса от общества. В частности, указав, 
что обвиняемые могут оказать давле-
ние на свидетелей, скрыться, повли-
ять на рассмотрение дела судом и т. д. 
Один из защитников сразу отметил, что 
эти утверждения ничем не подкрепле-
ны. Потом прокуроры стали скрупулез-
но перечислять материалы дела, харак-
теристики подсудимых, упоминая, кто 
из обвиняемых когда был задержан, 
как ему избиралась и продлевалась 
мера пресечения. Вся эта процедура 
затянулась на несколько часов, после 
чего наступила очередь стороны защи-
ты. Адвокаты, кстати, в самом начале за-
седания просили суд отложить его для 
дополнительной подготовки, но полу-
чили отказ. Но, несмотря на это, пред-
седательствующая в тройке судей Ве-
роника Сиратегян объявила перерыв 
в слушаниях до следующей недели. 
Судя по всему, это связано с тем, что вы-
ступать придется большому количеству 
защитников: некоторые из 12 подсуди-
мых заключили соглашения сразу с не-
сколькими адвокатами. При этом про-
вести слушание быстрее не получается 
по чисто техническим причинам. Как 
рассказывал „Ъ“, процесс после реше-
ния ряда вопросов было решено про-
водить в Преображенском райсуде. Но 
там просто не оказалось помещения, 
достаточного для размещения такого 
количества участников, конвоя и зри-
телей. В итоге процесс стал выездным 
и проходит в одном из вместительных 

залов Мосгорсуда. Но свободен для про-
ведения заседаний по «делу Абызова» 
он только два раза в неделю. 

Стоит отметить, что все 12 обвиня-
емых провели под стражей уже более 
трех лет. Их адвокаты не раз просили 
изменить им меру пресечения на лю-
бую другую, не связанную с пребыва-
нием в СИЗО, но безуспешно. При этом, 
как сообщал „Ъ“, на одном из послед-
них продлений сам Михаил Абызов 
просил смягчить участь хотя бы пяти 
женщин-подсудимых, обещая не об-
жаловать в таком случае свое собствен-
ное заключение, но также безуспешно. 
В среду же гособвинитель просил про-
длить сроки содержания в СИЗО толь-
ко для 11 фигурантов. Как оказалось, 
еще месяц назад суд кассационной ин-
станции изменил решение о продлении 
ареста для обвиняемой Екатерины Заяц. 
В заключении у нее резко стало падать 
зрение. Женщина перенесла пять опера-
ций из-за отслоения сетчатки и сопутст-
вующих заболеваний, лежала в больни-
це и едва полностью не ослепла. В итоге 
суд решил перевести ее под домашний 
арест, с тем чтобы она могла лечиться, 
а также оформить инвалидность. «По-
сле этого у подсудимых появился лучик 
надежды»,— заявил „Ъ“ один из адво-
катов Михаила Абызова Александр Ас-
нис. Он отметил, что за время разлуки 
с родными, в том числе и из-за пережи-
ваний за них, скончались мама подсу-
димой Яны Балан, жена Максима Руса-
кова, отец Инны Пикаловой, остались 
без заботы родителей дети и престаре-
лые родители. «У Абызова на иждиве-
нии трое несовершеннолетних детей 
и тяжелобольная очень пожилая мама, 
но почему его и других людей, не совер-
шивших насильственных преступле-
ний, ранее не судимых, исключитель-
но положительно характеризующихся, 
многие годы проработавших на различ-
ных ответственных должностях в энер-
гетике, приносивших большую пользу 
стране, столь длительное время держат 
под стражей?» — возмущается госпо-
дин Аснис. Он убежден, что только из-за 
того, что подсудимые не признают свою 
вину. «Признание — царица доказа-
тельств со времен Вышинского, и дру-
гого объяснения я не нахожу»,— резко 
заявил адвокат, подчеркнув, что в этом 
случае «полностью игнорируются» не 
только «нормы права, гуманности и че-
ловечности», но и мнение президента 
и председателя Верховного суда РФ о по-
рочности огульного применения меры 
пресечения в виде заключения под стра-
жу и необходимости применения ее 
лишь в исключительных случаях. 

Сергей Сергеев

В деле Михаила Абызова 
уступили женщине
Экс-министру хотят продлить 
содержание в СИЗО,  
а его сообщнице — домашний арестРуководитель Главного следственного 

управления СКР по Московской области ге-
нерал-майор Александр Стариков расска-
зал „Ъ“, почему следователи занимают-
ся беженцами из Донбасса; о задержании 
участников банд из 90-х и расследовании 
преступлений, совершенных мигрантами.

— Следственный комитет не только рассле-
дует преступления, совершаемые в отноше-
нии жителей Донбасса, но и оказывает юри-
дическую помощь беженцам из этого реги-
она. С какими просьбами они обращаются?
— Мы, как и все, следим за событиями в Донбас-
се и стараемся оказать содействие людям, кото-
рые были вынуждены покинуть свой родной 
регион. Сейчас в Подмосковье восемь пунктов 
временного размещения (ПВР) беженцев, в кото-
рых проживает около 1300 человек, в том числе 
почти 600 детей. Ими занимаются все без исклю-
чения органы госвласти, в том числе по поруче-
нию председателя СКР Александра Бастрыки-
на,— и сотрудники Следственного комитета. За 
каждым ПВР закреплены наши представители, 
есть ответственный от главка по этому направ-
лению работы в целом. Наша задача — помочь 
людям, оказавшимся в трудной жизненной си-
туации. Если для этого потребуется провести 
проверку и разобраться в чем-то, то проведем, 
но пока обходимся без этого. Да и жалуются бе-
женцы нам не на злоупотребления, черствость 
и непонимание чиновников, а скорее на несо-
вершенство законов, из-за которых им сложно 
найти работу, получить пенсионные и социаль-
ные выплаты, устроить детей и прочее. Отме-
чу, что с участием сотрудников главка решают-
ся и эти проблемы.
— Специальная военная операция на Укра-
ине как-то повлияла на уровень преступно-
сти в регионе?
— На уровень преступлений, относящихся к на-
шей подследственности — а это прежде всего 
тяжкие и особо тяжкие преступления,— не по-
влияла. Но знаю от коллег, что фиксируется зна-
чительное сокращение телефонных мошенни-
честв, в том числе тех, участники которых пред-
ставляются сотрудниками правоохранитель-
ных органов и Следственного комитета — зача-
стую их исполнителями выступали граждане 
той страны, где наши военные сейчас наводят 
порядок в рамках СВО.
— За последние годы в Подмосковье был 
ликвидирован целый ряд опаснейших орга-
низованных группировок, в том числе дер-
жащих под контролем бизнес в ряде райо-
нов и городов.
— Действительно, в данном направлении про-
водится масштабная работа. Только в прошлом 
году в производстве наших следователей нахо-
дились уголовные дела в отношении трех десят-
ков участников семи банд или преступных фор-
мирований, на счету которых, как мы установи-
ли, порядка 90 преступных эпизодов. В основ-
ном это — эхо 90-х, начала и середины 2000-х го-
дов. Дольше всех задержались на свободе, если 
так можно выразиться, «северские» — устойчи-
вая вооруженная группа, базировавшаяся на 
территории Сергиево-Посадского района Мо-
сковской области с 1997 года до задержания ее 

лидера и основных участников в декабре 2019 
года. В банду, по данным следствия, входило не 
менее 17 человек, все они были буквально до зу-
бов вооружены и чрезвычайно опасны. Об этом, 
в частности, свидетельствует доказанное нами 
участие бандитов в 30 убийствах, совершенных 
на территории Московской, Ярославской и Ко-
стромской областей. Убивали, кстати, «север-
ские» коммерсантов, отказывающихся платить 
вымогаемые, в том числе за «крышу», средства, 
и других представителей криминального мира, 
с которыми не могли поделить сферы преступ-
ного влияния.
— А как в целом обстоят дела с расследова-
нием преступлений прошлых лет?
— Им уделяется особое внимание, важность это-
го направления работы очевидна — это прин-
цип неотвратимости наказания. За последнее 
время нами окончено производство по 79 та-
ким делам, в том числе 31 убийству, совершен-
ному десять и более лет назад и считавшемуся, 
как говорят, «висяками». Буквально в этом меся-
це удалось следственным путем раскрыть мас-
совое жестокое убийство девяти человек, совер-
шенное в 2002 году.

Изучая архивное уголовное дело, следова-
тель обратил внимание на то, что с места убийст-
ва была изъята бутылка водки со следами паль-
цев двух человек. Одни следы принадлежали 
убитому, а вторые — неустановленному челове-
ку. Отпечатки направили в экспертное учрежде-
ние для проверки и сравнения с имеющимися 
в базе, чтобы в случае отсутствия совпадений по-
ставить их на учет. Через сутки от эксперта при-
шел ответ о совпадении следа с бутылки с отпе-
чатками ранее судимого мужчины. Следствие 
было возобновлено. Провели дактилоскопи-
ческую экспертизу — выводы подтвердились. 
Мужчину доставили к следователю, на допро-
се он дал признательные показания, рассказав 
о мотивах и обстоятельствах убийств.

— В прошлом году в подмосковном посел-
ке Бужаниново едва не дошло до массовых 
беспорядков из-за преступления, совершен-
ного мигрантами. Как решаются подобные 
проблемы?
— В поселке Бужаниново, который относит-
ся к Сергиево-Посадскому городскому округу, 
действительно фактически произошли народ-
ные волнения, вызванные совершенным дву-
мя гражданами Таджикистана изнасилованием 
и убийством местной пенсионерки.

Жители Бужаниново, а мы с ними не раз 
встречались, требовали закрыть общежитие, 
в котором проживали мигранты, указывали на 
недостаточность правоохранительного ресурса 
в населенном пункте. Когда стали разбираться, 
выяснилось, что обвиняемые, а их установили 
и задержали довольно быстро, жили не в злос-
частной общаге, а у местных жителей, которым 
и оказывали различные услуги — что-то строи-
ли, копали, убирали… Каких-либо уголовно на-
казуемых нарушений в действиях местных вла-
стей и правоохранительных органов в ходе рас-
следования мы не установили, тем не менее 
обратились с представлением в МВД, которое от-
крыло в Бужаниново опорный пункт полиции. 
Общежитие, напротив, закрыли, а дело обви-
няемых в убийстве и изнасиловании передали 
в суд. О проделанной работе рассказали участни-
кам волнений, и это их успокоило.

Отмечу, что в области мигрантами соверша-
ется достаточно много различных преступле-
ний. И в большинстве своем преступники — не-
легалы, которые нигде не регистрируются, пе-
ребиваются случайными заработками и живут, 
буквально снимая углы в частном секторе, поэ-
тому найти их совсем не просто.

Интервью взял Николай Сергеев
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«В основном это — эхо 90-х»
Начальник подмосковного следствия  
о расследованиях и представлениях по их результатам

Как стало известно „Ъ“, гособвинение потребова-
ло приговорить экс-советника генерального ди-
ректора госкорпорации «Росатом», известного уче-
ного-эколога Владимира Грачева к шести годам 
заключения. Прокуратура считает доказанной вину 
эколога в вымогательстве 87 млн руб. у входящей 
в «Ростех» компании «РТ-Инвест». В случае выпла-
ты этой суммы господин Грачев обещал изменить 
свою точку зрения по поводу строительства пяти 
мусоросжигательных заводов, которыми занима-
ется «РТ-Инвест» в Подмосковье и Татарстане.

Хамовнический райсуд Москвы рассматривал уго-
ловное дело известного эколога с октября 2021 года. На 
днях, выступая в прениях сторон, прокурор посчитал 
вину Владимира Грачева в особо крупном мошенниче-
стве (ч. 4 ст. 159 УК РФ) полностью доказанной и попро-
сил суд приговорить его к шести годам колонии общего 
режима и штрафу в 500 тыс. руб. Однако при этом обви-

нитель в своей речи отметил отсутствие в действиях го-
сподина Грачева отягчающих последствий и попросил 
суд обратить внимание на возраст подсудимого, которо-
му исполнилось 80 лет, а также состояние его здоровья. 
Оба этих факта, по мнению представителя Генпрокура-
туры, являются смягчающими вину обстоятельствами, 
которые необходимо учитывать при вынесении приго-
вора. А учитывая, что господин Грачев награжден орде-
нами Почета и «За заслуги перед Отечеством» IV степе-
ни, медалью того же ордена II степени и имеет другие 
многочисленные знаки отличия, срок ему, вероятно, на-
значат условный.

По данным „Ъ“, свою вину господин Грачев ни в ходе 
досудебного расследования, ни в ходе судебного следст-
вия не признал, а его защита во время прений настаива-
ла на полном оправдании своего клиента.

Как ранее уже сообщал „Ъ“, по версии обвинения, го-
сподин Грачев, работавший в «Росатоме», а до этого яв-

лявшийся главой комитета по экологии Госдумы, в 2020 
году потребовал 87 млн руб. от руководства компании 
«РТ-Инвест», входящей в госкорпорацию «Ростех». Со-
зданная в 2012 году, эта компания строит пять мусо-
росжигательных электростанций. Четыре из них будут 
расположены в Подмосковье, а одна — в Татарстане.

Этот проект Владимир Грачев вначале резко крити-
ковал, утверждая, что он якобы может быть опасен для 
окружающей среды, однако затем, по версии ГСУ СКР, 
вступил в переговоры с представителями компании, об-
ещая после выплаты ему денег поддержать строительст-
во, повлияв заодно и на мнение своих коллег-ученых.

Стоит отметить, что к началу переговоров Влади-
мир Грачев занимал пост президента Российской 
экологической академии и являлся членом-корре-
спондентом РАН. Помимо этого он создал Межрегио-
нальную экологическую организацию «Гринлайт», ко-
торой и руководил.

В «РТ-Инвесте», посчитав поступившее им предложе-
ние вымогательством, обратились с заявлением в ФСБ. 
После этого все переговоры между сторонами шли уже 
под контролем чекистов, а телефон господина Грачева 
прослушивался. Ученый был задержан в рамках опера-
тивного эксперимента с поличным после передачи ему 
в ресторане «Ваниль» на Остоженке 3 млн руб. в качест-
ве первого платежа.

После задержания и предъявления обвинения госпо-
дин Грачев был отправлен судом под домашний арест. 
Эта мера пресечения за время следствия и суда не из-
менилась. А для обеспечения выплаты штрафа по делу 
следствие арестовало счета ученого, включая зарубеж-
ные, причем, по данным „Ъ“, на них находилась сумма 
в несколько миллионов долларов.

Хамовнический суд намерен вынести приговор Вла-
димиру Грачеву 22 июля.

Владислав Трифонов

Эколога Грачева вызвали на приговор
Обвиняемому в вымогательстве денег у строителей мусоросжигательных заводов грозит шестилетний срок

Московский городской суд на основании вердикта 
присяжных вынес приговор четырем уроженцам Да-
гестана, входившим в группировку «Шараповские». 
Они признаны виновными в убийствах в столице двух 
человек и покушении на жизнь еще одного. Все эти 
преступления, установил суд, совершались по рас-
поряжению руководителя компании «Союз-мрамор» 
Рабадана Магомедвалиева. Он получил 24 года ко-
лонии. Организатор нападений Шамсутдин Джама-
лутдинов приговорен к 22 годам, киллеры группи-
ровки Юсуп Ахмедутдинов и Шамсутдин Мухтаров 
осуждены на пожизненные сроки.

Основателем ОПГ «Шараповские» в 90-х годах был 
ныне покойный авторитетный бизнесмен Шарапутдин 
Мусаев. По данным правоохранителей, в разные годы 
в его банду в общей сложности входило несколько сотен 
человек. Причем из приговора Мосгорсуда следовало, 
что, хотя в последние годы банда сильно поредела (неко-
торые из ее участников и руководителей осуждены), она 
до сих пор действует в Дагестане.

Подсудимые, по материалам правоохранителей, 
входили в ОПГ, но занимались тем, что выполняли за-
казные убийства на территории столичного региона. 
Так, из приговора суда следовало, что обвиняемые, по-
могая в бизнесе главе «Союз-мрамора» Рабадану Маго-

медвалиеву, периодически отстреливали неугодных 
патрону конкурентов и лиц, попавших к нему в неми-
лость. В ОПГ сложилась строгая иерархия и соблюда-
лась жесткая конспирация. Злоумышленники приме-
няли кодовые слова, а все переговоры о готовящихся 
преступлениях вели по незарегистрированным теле-
фонам, номера которых часто меняли. Тем не менее 
весной 2019 года сотрудники ФСБ задержали всех чет-
верых. Фигурантам инкриминировали участие в бан-
де (ст. 209), а также совершенные организованной груп-
пой убийства по найму (ст. 105), покушение на убийство 
(ст. 30 и 105), незаконный оборот оружия и взрывных 
устройств (ст. 222 и 223) УК РФ. В ходе обысков были 
изъяты четыре пистолета и два автомата Калашнико-
ва. В схронах бандитов также нашли восемь пулеметов, 
в том числе пулемет Дегтярева 1946 года выпуска, боль-
шое количество гранат, патронов, запалов и детали к ог-
нестрельному оружию, даже к немецкому вальтеру.

Как установил суд, на счету «шараповских» два убий-
ства и покушение, совершенные в 2007–2013 годах. 
Первой жертвой бандитов стал некий Курбанов, отка-
завшийся увеличивать Магомедвалиеву выплаты от 
сдачи в аренду помещений. В ответ последний предло-
жил Шамсутдину Джамалутдинову за плату расправить-
ся с арендодателем. Тот, получив деньги, привлек к делу 

Юсупа Ахмедутдинова и Шамсутдина Мухтарова. На 
протяжении марта—апреля 2007 года киллеры с помо-
щью неустановленного сообщника отслеживали пути 
передвижения жертвы. 15 апреля примерно в час ночи 
троица подъехала к дому господина Курбанова на улице 
Пырьева и устроила засаду. Мухтаров следил за дорогой, 
по которой должен был идти предприниматель, а Ахме-
дутдинов караулил у подъезда. Когда бизнесмен подо-
шел к дому, последний расстрелял его из пистолета. По-
следний выстрел, в голову, оказался смертельным. 

Следующей жертвой бандитов стал некий юрист Ис-
маилов, мешавший Магомедвалиеву завладеть имуще-
ством компании «Глобалдаринвест». Джамалутдинов 
вновь получил аванс и опять поручил исполнение за-
каза Мухтарову и Ахмедутдинову. Вместе с неустанов-
ленным сообщником они организовали нападение по 
той же схеме. 9 ноября 2007 года Ахмедутдинов подсте-
рег юриста в подъезде и смертельно ранил его выстре-
лом в голову. 

Покушение на предпринимателя Ирбагиева злоу-
мышленники совершили в мае 2013 года. Как следовало 
из приговора, бизнесмен также конфликтовал с Рабада-
ном Магомедвалиевым. Однако на этот раз жертва ока-
зала киллеру Ахмедутдинову активное сопротивление. 
В стычке убийца трижды выстрелил жертве в голову, 

и, когда Ирбагиев упал на асфальт, нападавший скрыл-
ся вместе с сообщниками на машине. Однако предпри-
нимателя удалось спасти врачам. 

Отметим, что присяжные по статьям о хранении ору-
жия и взрывчатых веществ оправдали Рабадана Маго-
медвалиева. По этому пункту обвинения он получил 
право на реабилитацию. Ранее прокурор просил приго-
ворить Джамалутдинова к 23 годам колонии особого ре-
жима, а остальных — к пожизненному лишению свобо-
ды. Также прокурор просил оштрафовать обвиняемых 
на сумму от 1 млн до 1,5 млн руб. В итоге Рабадан Маго-
медвалиев и Шамсутдин Джамалутдинов получили 24 
и 22 года колонии строгого режима соответственно, при 
этом первый из своего срока 10 лет проведет в тюрьме, 
а второй — 5 лет. Непосредственные участники убийств 
Юсуп Ахмедутдинов и Шамсутдин Мухтаров были при-
говорены к пожизненному заключению. Осужденным 
были назначены штрафы от 500 тыс. до 900 тыс. руб. Так-
же суд обязал их выплатить родственникам погибшего 
Курбанова по 2 млн руб.

Осужденные молча выслушали приговор, их родст-
венники, пришедшие в суд, также не проронили ни сло-
ва. Адвокаты осужденных заявили, что будут обжаловать 
сроки, назначенные подзащитным.

Алексей Соковнин

«Шараповским» не пожалели пожизненного
Вынесен приговор по делу об убийствах
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В 35 регионах России за минувшие 
полгода выросло число погибших 
в дорожных авариях, следует из дан-
ных Госавтоинспекции. В антирей-
тинг, который открывает Севастополь 
с двукратным ростом жертв, входят 
в том числе Краснодарский край, Та-
тарстан, Белгородская область, Мо-
сква. В Институте экономики тран-
спорта ВШЭ считают, что всплески 
аварийности наблюдаются, как пра-
вило, в условиях экономического кри-
зиса: постоянный стресс из-за боязни 
потери работы, нехватки средств не-
гативно отражается на поведении во-
дителей. Столичные власти приводят 
иные аргументы: число велокурьеров 
и велосипедистов за последние два 
года на дорогах выросло вдвое, поль-
зователей средств индивидуальной 
мобильности — более чем в 20 раз.

Из опубликованной ГИБДД статистики 
следует, что за прошедшие полгода на до-
рогах страны произошло 53,5 тыс. аварий 
с пострадавшими (–7,2% к аналогичному пе-
риоду прошлого года), в которых погибло 
5,6 тыс. человек (–3,9%) и ранено 67,7 тыс. 
(–7,5%). При этом в 20 регионах количество 
ДТП растет (в Мордовии, Республике Алтай, 
Новосибирской области и т. д.), а в 35 субъ-
ектах выросло число погибших на дорогах.

Среди последних лидируют Севасто-
поль (двукратный прирост жертв), ЕАО 
(+180%), Якутия (+104,5%), Кемеровская об-
ласть (+66,7), Карачаево-Черкесия (+58,3%). 
В список попали также Краснодарский 
край (+16,7%), Татарстан (+7,6%) и Москва 
(+5%). Рост погибших в ДТП наблюдается 
также в целом в Сибирском и Дальнево-
сточном федеральных округах. Лидеры по 
снижению жертв аварий — Чечня (-59%), 
Костромская область (–46,9%), Карелия 
(–45,2%), Санкт-Петербург (–41,9%) и Астра-
ханская область (–37,1%).

Снижение числа погибших в ДТП, на-
помним, является одним из основных це-
левых показателей нацпроекта «Безопас-
ные качественные дороги». Количество 
жертв на 100 тыс. населения (социаль-
ный риск) по России должно уменьшить-
ся с 10,2 в 2021 году до 9,59 в 2022 году, а за-
тем до 4 в 2030 году.

В столичном ЦОДД „Ъ“ подтвердили, 
что число погибших на дорогах города 
«остается тревожным». «Рост смертности 
по отдельным видам ДТП не всегда зави-
сит от организации дорожного движения, 
а связан с различными факторами,— по-
яснили в центре.— Например, количе-
ство велокурьеров и велосипедистов за 
последние два года увеличилось вдвое. 
Только на велосипедах городского прока-
та с начала сезона было совершено более 
1,6 млн поездок. Увеличилось число поль-
зователей средств индивидуальной мо-
бильности с 0,4 млн в 2019 году до 9,4 млн 
в 2022-м. На 3 млн выросло и количест-
во поездок на каршеринге по сравнению 
с 2019 годом». Многие аварии с погибши-
ми, заметили в ЦОДД, происходят из-за 
грубых нарушений ПДД на высоких ско-
ростях. Для улучшения безопасности дви-
жения, заявили в центре, применяются 
«современные методы проектирования 
дорог», устанавливаются и перестраива-
ются светофоры, строятся велодорожки, 
устанавливаются камеры. УГИБДД по Мо-
скве вчера также опубликовало данные 
об аварийности за полгода, но без указа-
ния динамики, отметив, что больше ава-
рий произошло по причине несоблюде-
ния безопасной дистанции, очередности 
проезда и несоответствия скорости «кон-
кретным условиям».

В Госавтоинспекции Амурской области 
(прирост погибших в регионе — 35,6%) ра-
нее сообщали, что для «стабилизации ава-
рийности экипажи ориентированы на 

пресечение нарушений, способствующих 
возникновению аварий» (выезд на встреч-
ку, пьяная езда и т. д.). Сегодня, 21 июля, 
ситуацию обсудят на региональной ко-
миссии по безопасности дорожного дви-
жения. В администрации главы Марий Эл 
(прирост погибших — 55,6%) „Ъ“ заявили, 
что основными причинами роста смерт-
ности являются грубые нарушения ПДД, 
увеличение скорости и агрессивное по-
ведение участников движения. Там отме-
тили, что уже утвердили план мероприя-
тий, куда включены в том числе установка 
камер и их муляжей, а также имитато-
ров проблесковых маячков патрульных 
машин ДПС. Получить комментарий от 
остальных регионов вчера не удалось.

Всплеск аварийности наблюдается во 
время каждого экономического кризи-
са — так было и в 1998-м, и в 2008 году, 
рассказал „Ъ директор Института эконо-
мики транспорта ВШЭ Михаил Блинкин. 
Постоянный стресс (из-за потери работы, 
нехватки средств и т. д.), пояснил он, не-
гативно отражается на поведении водите-
лей. Господин Блинкин прогнозирует, что 
вскоре на аварийность начнет влиять еще 
один фактор — ухудшение качества авто-
парка: «Если последние 30 лет качество 
продаваемых в России автомобилей и их 
безопасность росла, то сейчас уже про-
даются машины упрощенных комплек-
таций. Машины европейского уровня, 
которые ранее собирались на наших за-
водах, заменяются куда менее продвину-
тыми». Напомним, что АвтоВАЗ недавно 
начал выпуск моделей без ABS и подушек 
безопасности, кроме того, правительст-
во временно разрешило регистрировать 
в ГИБДД автомобили без системы вызова 
экстренных служб ЭРА-ГЛОНАСС.

Иван Буранов;  
Анна Яшина, Благовещенск;  
Кирилл Антонов, Казань

Водители съехали с ума
Смертность в ДТП выросла в 35 субъектах федерации

Конституционный суд (КС)  вступился 
за  создателя портала KM.ru Вячесла-
ва Рудникова, ставшего фигурантом бес-
конечного уголовного расследования 
из-за отказа подписать согласие на пре-
кращение дела в связи с истечением сро-
ка давности. Теперь в случае такого осно-
вания дело в любом случае должно быть 
закрыто через год, следует из опублико-
ванного в среду постановления КС. Если 
обвиняемого не устраивает мотивиров-
ка подобного решения, то он может обжа-
ловать ее в суде. Раньше это было про-
блематично, отмечает эксперт, ведь 
обвиняемый сам заранее соглашал-
ся на прекращение дела по нереабили-
тирующим основаниям.

КС признал частично не соответствующими 
Конституции положения ст. 78 УК и ст. 27 УПК, 
которые позволяют продолжать уголовное пре-
следование даже по истечении срока давности, 
если обвиняемый не соглашается с его прекра-
щением по нереабилитирующим основаниям. 
Как отмечается в постановлении суда, эти нор-
мы сформулированы так, что даже не считаю-
щий себя виновным подозреваемый или обви-
няемый вынужден делать выбор: настаивать 
на неограниченном по времени продолжении 
уголовного преследования либо соглашаться 
с его прекращением по нереабилитирующим 
основаниям. Такое положение дел противоре-
чит конституционным принципам законно-
сти, справедливости и равенства всех перед су-
дом, решил КС.

Поводом для проверки норм УК и УПК стала 
жалоба предпринимателя Вячеслава Руднико-
ва, который известен как учредитель и совла-
делец ряда компаний, в том числе IT-холдинга 
«Е-Стайл», куда также входит основанный 
в 1998 году интернет-портал KM.ru. В 2010 году 
бизнесмен создал ООО «КМ Медиа» (впоследст-
вии — ООО «Спутник»), на базе которого позд-
нее началась разработка национального интер-
нет-поисковика «Спутник». В 2012 году 74,99% 
в «КМ Медиа» (ликвидирована в 2019 году) при-
обрела госкомпания «Ростелеком», а сам госпо-
дин Рудников оказался фигурантом уголовного 
дела о покушении на мошенничество в особо 
крупном размере. Изначально он проходил 
по нему свидетелем, но затем был привлечен 
в качестве обвиняемого. По версии следствия, 
бизнесмен вместе со своим знакомым Алек-
сандром Фомченковым незаконно вывел из 
компании «КС Траст» активы в виде трех сто-
личных офисных зданий, которые были про-
даны по заниженной цене.

Срок давности по инкриминируемой госпо-
дину Рудникову статье истек в 2019 году. За это 

время суды трижды возвращали дело прокуро-
рам в связи с неясностью и неконкретностью 
обвинения. Но следователь соглашался пре-
кратить дело только в связи с истечением срока 
давности, обещая в противном случае продол-
жить сбор доказательств и предъявить новое 
обвинение, рассказал „Ъ“ адвокат бизнесме-
на Михаил Трепашкин. В итоге его подзащит-
ный до сих пор не может нормально занимать-
ся бизнесом, и даже в партию «Новые люди» его 
отказались принимать, посетовал адвокат. Те-
перь в этой истории будет поставлена точка: 
до тех пор, пока федеральный законодатель не 
внесет в закон необходимые изменения, про-
должать расследование уголовных дел после 
истечения срока давности можно будет не бо-
лее 12 месяцев, постановил КС. По истечении 
этого срока, если дело не передано в суд, оно 
должно быть немедленно прекращено даже без 
согласия обвиняемого, который потом может 
оспорить действия следователя в суде. Такое ог-
раничение начнет действовать не сразу, а с от-
срочкой от трех до 12 месяцев в зависимости 
от тяжести расследуемых дел. В случае самого 
Вячеслава Рудникова отсрочка уже не требует-
ся, указал КС.

Господин Трепашкин отмечает, что суще-
ствование проблемы признали даже предста-
вители парламента, чье мнение запросил КС, 
правда при этом они все-таки выступали за со-
хранение спорных положений УК и УПК. Так, 
представитель Госдумы в КС Юрий Петров 
в своем отзыве написал, что требование согла-
сия подозреваемого на прекращение уголовно-
го дела «направлено на защиту прав граждан 
и не может рассматриваться как нарушающее 
права заявителя». Представитель Совета феде-
рации Ирина Рукавишникова тоже не нашла 
оснований для пересмотра спорных норм. Ведь 
в соответствии с УПК прекращение уголовного 
дела по нереабилитирующим основаниям до-
пустимо только при невозможности реабили-
тации, утверждала она.

Обязательное согласие обвиняемого на пре-
кращение преследования в связи с истечени-
ем срока давности предусмотрено из самых 
лучших побуждений, но в итоге правоприме-
нитель получал дополнительные возможности 
для произвола, поясняет адвокат Роберт Зино-
вьев. По его словам, если обвиняемый давал 
согласие на прекращение дела по нереабили-
тирующим обстоятельствам, то впоследствии 
обжаловать это решение в суде, чтобы дока-
зать свою невиновность, было проблематично. 
Остается надеяться, что решение КС повлияет 
на сложившуюся порочную практику, подыто-
живает эксперт.

Анастасия Корня

Следствию дали срок
КС обязал закрывать дела в связи с истечением 
срока давности без согласия обвиняемого

Идею дать возможность школьникам полу-
чать образование на родных языках вплоть 
по 11-го класса, а затем сдавать по ним 
единый госэкзамен (ЕГЭ) уже поддержали 
депутаты Госсовета Коми и власти Татарс-
тана. Ранее Курултай Башкирии внес в Гос-
думу соответствующие поправки к зако-
ну «Об образовании». Авторы инициативы 
уверены, что законопроект устранит «нео-
пределенность в части реализации прав на 
получение школьного образования на род-
ном языке», а также поможет воспрепят-
ствовать возможному росту социальной 
напряженности в некоторых республиках 
в составе РФ.

Госдума рассмотрит в осеннюю сессию по-
правки к закону «Об образовании», разрабо-
танные Курултаем Башкирии. Речь идет, в част-
ности, о наделении регионов правом создавать 
этнокультурные государственные и муници-
пальные детсады и школы. По мнению авторов 
инициативы, это позволит избежать ситуации, 
когда в школах с родным языком обучения ро-
дители детей отказываются от него и выбира-
ют другие языки — чаще всего русский. Какие 
именно родные языки (из числа языков наро-
дов РФ) будут изучаться в таких школах наря-
ду с русским, закрепят в уставе организаций. 
Учеников намерены включать в родную этно-
культурную среду и посвящать в националь-
ные традиции с одновременным изучением 
российской истории и культуры, а также миро-
вых культурных ценностей. 

Обучение по программам этнокультурной 
направленности будет вестись в соответствии 
с федеральными государственными стандар-
тами, подчеркивают башкирские депутаты. 
Выпускники школ 9-х и 11-х классов при этом 
смогут сдать ЕГЭ по родному языку и родной 
литературе. Баллы будут учитываться при по-
ступлении в вузы на специальности, где такие 
знания необходимы. 

В настоящее время школьники могут по-
лучать образование на родных языках только 
с первого по девятый класс. Предметы «Родной 
язык» и «Родная литература» остаются единст-
венными, по которым не проводится единый 
госэкзамен, а результаты единых региональ-
ных экзаменов по ним не учитываются при 
поступлении в вузы даже на профильные спе-
циальности. В пояснительной записке отме-
чается, что документ, помимо устранения не-
определенности в части реализации прав на 
получение школьного образования на родном 
языке, вносится для профилактики возможно-
го роста социальной напряженности в респу-
бликах в составе РФ.

Председатель комитета по образованию Ку-
рултая Башкирии Раиль Асадуллин сообщил 

„Ъ“, что вторая редакция законопроекта вне-
сена в Госдуму в июне. «Первый законопроект, 
который мы внесли в прошлом году, в своих 
формулировках не соответствовал концепции 
федерального закона об образовании,— рас-
сказал он.— Мы внесли три принципиальные 
поправки: понятие этнокультурных образо-
вательных программ, возможность изучения 
родных языков старшеклассниками и сдачи 
выпускных экзаменов по программам этно-
культурной направленности в форме ЕГЭ. Это 
очень взвешенный законопроект, который на 
фоне сохранения единого образовательного 
пространства в РФ даст возможность готовить 
кадры на основе этнокультурных образова-
тельных программ». Депутат уточнил, что речь, 
к примеру, идет о подготовке будущих учите-
лей родных языков и литературы, переводчи-
ков с родных языков, театральных деятелей, 
артистов национальных театров. 

Запрос на разработку законопроекта, по его 
словам, поступил от граждан во время пред-
выборной кампании в Курултай в 2018 году. 
Инициатива прошла масштабные обсуждения 
в кругах профессионалов и экспертов, подчерк-
нул господин Асадуллин: «Мы провели не один 
круглый стол совместно с министерством об-
разования и науки Башкирии, Ассоциацией 
учителей родных языков республики, дирек-
торами школ, где преподаются родные языки, 
принимали участие в обсуждениях в Госдуме 
и в Совете федерации». 

Из информации на сайте Госдумы следует, 
что инициативу башкирского парламента под-
держал Госсовет Коми. Ранее в поддержку доку-
мента выступили и в Татарстане. «Если резуль-
таты (экзамена по родным языкам.— „Ъ“) будут 
признаны на всей территории нашей страны, 
я думаю, желающие (сдавать.— „Ъ“) найдут-
ся,— заявил накануне министр образования 
и науки республики Ильсур Хадиуллин.— Про-
блем и ограничений у нас нет». При этом ранее 
он заявлял, что лишь 3% выпускников девятых 
классов в регионе выбрали сдавать ОГЭ по та-
тарскому языку в качестве экзамена по выбору. 
В Казани и Набережных Челнах эта доля была 
еще ниже республиканской — 1,3% и 1,6% соот-
ветственно.

Первый заместитель председателя комите-
та Госдумы по науке и высшему образованию 
Олег Смолин сообщил „Ъ“, что пока незнаком 
с поправками, о которых идет речь. «Необходи-
мо расширять возможности изучения родных 
языков, но исключительно на добровольной 
основе»,— добавил он.

„Ъ“ отправил запрос в Минобрнауки с прось-
бой прокомментировать законопроект и ожи-
дает ответа.

Влада Шипилова, Уфа

В ЕГЭ хотят добавить  
родного языка
Закон «Об образовании» может обогатиться 
этнокультурными правками

В столичной мэрии выделяют 763 млн 
руб. на «обособление» трамвайных 
путей в Москве бордюрами. За че-
тыре месяца по 43 адресам в разных 
районах города должны быть смон-
тированы 68 погонных километров 
ограждений (в том числе 22 км гранит-
ных) — это соответствует почти пятой 
части протяженности столичной трам-
вайной сети. Прежде пути отделяли от 
проезжей части для автомобилей до-
полнительными делиниаторами, но 
Москва отказалась от них из-за неу-
добства, говорит эксперт. Он считает 
практику «обособления» путей обыч-
ными бордюрами эффективной в от-
личие от штрафных санкций.

Тендер на выполнение работ «по обо-
соблению трамвайных путей бортовым 
камнем» объявил столичный метрополи-
тен (управляет трамвайной сетью Москвы 
с 2021 года). В документации упоминают-
ся два вида ограждений — стандартные 
бетонные бордюры (марки БР 100.30.15) 
и более узкие гранитные камни (разме-
ром 300 х 150 х 10 мм). Подрядчикам сле-
дует смонтировать ограждения протяжен-
ностью от 250 м до 4,4 км по 43 адресам 
в разных районах города. Так, в списке ад-
ресов упоминаются Серпуховский Вал, 
Каланчевская, Делегатская, Абельманов-
ская, Нижняя Красносельская, Кожевни-
ческая, Тимирязевская и другие улицы. 
К примеру, 250-метровое ограждение над-
лежит смонтировать на трамвайных пу-
тях Измайловского шоссе (на отрезке от 
Измайловского Вала до проспекта Буден-
ного). Масштабные работы предстоят на 
Авиамоторной улице (4,4 км бордюров 
на отрезке от шоссе Энтузиастов до Госпи-
тальной площади), Красноказарменной 
улице (4,2 км; от Лефортовского моста до 
Авиамоторной улицы) и улице Вавилова 

(3,3 км; между улицами Бардина и Орджо-
никидзе). Всего предполагается уложить 
68,3 км таких ограждений, в том числе 
22 км из гранита. Гранитное «обособле-
ние» путей, например, предлагается сде-
лать на Щербаковской улице (3,4 км; от 
Измайловского Вала до Вернисажной ули-
цы). Все работы должны быть закончены 
за четыре месяца. Заявки на тендер при-
нимаются до 3 августа.

Столичные власти не первый год ис-
пользуют ограждения на путях для того, 
чтобы выезжающие на них автомобили 
не создавали помех для трамваев. К при-
меру, еще в 2015 году власти смонтирова-
ли такие бордюры вдоль части трамвай-
ного маршрута на улице Свободы. «По 
правилам водители имеют право вые-
хать на трамвайные пути, если все осталь-
ные пути заняты. Были попытки запре-
тить движение по путям одной только 
разметкой, но люди все равно нарушают. 
Единственный способ прекратить такую 
практику даже не штрафы, а бордюры»,— 
говорит глава экспертного центра Probok.
net Александр Шумский.

Господин Шумский считает, что в Мо-
скве должны быть «обособлены» вообще 
все трамвайные пути. «Это даст трамваям 
скорость, а движению — безопасность. 
Водители на трамвайных путях могут со-
вершать наезды на пешеходов, попадать 
в ДТП, а машины — застревать в рель-
сах»,— перечисляет эксперт. Отметим, 
что зимой 2021 года депутаты Мосгорду-
мы жаловались на увеличение интерва-
лов движения трамваев в городе, тогда 
как в столичном департаменте транспор-
та объяснили это многочисленными ДТП 
на путях без участия трамваев. При этом 
в мэрии тогда заверяли, что в 2021 году на 
75% участков сети интервалы движения 
трамваев составили менее четырех минут 

против восьми минут в Сиднее и девяти 
с половиной в Париже. В свою очередь, ви-
це-мэр Москвы Максим Ликсутов называл 
трамвай «самым современным видом на-
земного транспорта» и вторым по провоз-
ной способности после метрополитена.

По данным мэрии, в 2019 году про-
тяженность трамвайной сети в Москве 
составляла 418 км (из них 44 км состав-
ляли служебные пути). Таким образом, 
объявленные в ходе нынешнего тенде-
ра работы (на установку 68 км бордюров) 
соответствуют почти пятой части протя-
женности этой сети.

В тендерной документации также гово-
рится, что работы запланированы в рам-
ках «благоустройства территории». В 2022 
году столичные власти объявили 36 кон-
курсов на благоустройство («приведение 
в нормативное состояние») улиц и обще-
ственных пространств в разных районах 
города на общую сумму свыше 25 млрд 
руб. Всего в столичном законе о бюджете 
2022 года на госпрограмму «Развитие го-
родской среды» предусмотрены расходы 
в 106,9 млрд руб.

Отметим, вместе с бордюрами для ого-
раживания трамвайных путей также ис-
пользовались напоминающие флажки 
резиновые делиниаторы — такие кон-
струкции смонтированы, например, на 
улице Свободы. Однако господин Шум-
ский говорит, что от их использования 
Москва практически отказалась: «Делини-
аторы тяжело убирать зимой, они гнутся, 
на них легко наехать. Нет ничего лучше 
обычного бортового камня. Желающих 
заехать на них мало».

Александр Воронов

К столичным рельсам  
пристраивают бордюры
Москва обособляет 68 км трамвайных путей

Власти Москвы намерены  
защитить границы трамвайных 
путей бордюрным камнем   
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА
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мировая политика
Раджапаксу сменил 
Викрамасингхе
Новым президентом Шри-Ланки  
стал бывший премьер

Парламент Шри-Ланки в сре-
ду избрал нового президента, ко-
торый будет править до ноября 
2024 года, когда по итогам обще-
национального голосования бу-
дет назван новый глава государ-
ства. Наибольшее число голосов 
из трех кандидатов набрал пред-
ставитель правящей коалиции, 
экс-премьер Ранил Викрамасин-
гхе. Ветеран ланкийской полити-
ки, пересевший из премьерского 
кресла в президентское, должен 
в кратчайшие сроки добиться эко-
номической стабилизации и снять 
остроту социальных проблем, ко-
торые привели к массовым про-
тестам и свержению президен-
та Готабаи Раджапаксы. Вот толь-
ко выходит, что роль антикризис-
ного менеджера доверена чинов-
нику, при котором и возник самый 
серьезный кризис в современной 
истории Шри-Ланки.

Второе в истории провозглашен-
ного в 1948 году ланкийского госу-
дарства избрание президента не 
в ходе всенародного голосования, 
а в 225-местном парламенте страны 
состоялось в среду утром и быстро 
дало ответ на вопрос, кто из трех кан-
дидатов займет место скоропостижно 
ушедшего в отставку президента Гота-
баи Раджапаксы (см. „Ъ“ от 11 июля).

До этого парламент избирал пре-
зидента только один раз — это прои-
зошло в 1993 году, после того как гла-
ва государства Ранасингхе Премадаса 
стал жертвой террористической ата-
ки в ходе первомайской демонстра-
ции в Коломбо.

Примечательно, что его сын Сан-
джит Премадаса, возглавляющий 
главный оппозиционный блок в ны-
нешнем составе парламента, до по-
следнего момента входил в список 
претендентов на пост президента. Од-
нако накануне голосования Премада-
са-младший снял свою кандидатуру 
в пользу имевшего несколько боль-
шие электоральные шансы бывшего 
министра массовых коммуникаций 
Далласа Алахапперумы — его была 
готова поддержать не только оппози-
ция, но и часть депутатов от правяще-
го блока. Таким образом, именно Дал-
ласу Алахапперуме предстояло стать 
главным конкурентом фаворита пре-
зидентской гонки, кандидата от пра-
вящего блока Ранила Викрамасингхе, 
который до отставки Готабаи Раджа-
паксы занимал кресло премьер-ми-
нистра и был вторым лицом в госу-
дарстве. Неслучайно в ходе недавних 
протестов против коррупции и не-
компетентности властной верхушки 
его резиденция была сожжена дотла 
возмущенной толпой.

На сегодняшний день Ранил Ви-
крамасингхе — ветеран ланкийской 
политики, имеющий самый внуши-
тельный послужной список. Он воз-
главлял правительство целых шесть 
раз и дважды баллотировался в пре-
зиденты на общенациональных вы-
борах — в 1999 и 2005 годах, но оба 
раза проиграл.

Третьим кандидатом, добавившим 
выборам экзотики, стал лидер оппо-
зиционного марксистско-ленинского 
альянса «Национальная власть наро-
да» Анура Кумара Диссанаяке (в поли-
тической жизни островного государ-
ства в Индийском океане активную 
роль до сих пор играют коммунисты 
и социалисты, которые остаются вер-
ны идеям Ленина и Троцкого). Кстати, 
полное название страны — Демокра-
тическая Социалистическая Респуб-
лика Шри-Ланка.

Открывая голосование, генсек пар-
ламента Дхаммика Диссанаяке зачи-
тал инструкцию по процедуре вы-
боров, показал депутатам урну для 
голосования — деревянный ящик 
с прорезью, открыл крышку, проде-
монстрировав, что урна пуста, а за-
тем закрыл ее и запечатал ящик. По-

сле этого каждому из 225 депутатов, 
которых вызывали поименно, пред-
стояло получить бюллетень, пройти 
за ширму и проголосовать. Для побе-
ды кандидат должен был получить бо-
лее 50% голосов.

После завершения голосования 
счетная комиссия обнародовала его 
итоги. Сенсации не произошло: уве-
ренную победу одержал Ранил Ви-
крамасингхе, получивший 134 голо-
са из 225 при двух воздержавшихся 
и четырех недействительных бюлле-
тенях. Его главный конкурент Дал-
лас Алахапперума набрал 82 голоса 
и тем самым продемонстрировал, что 
поддержка Ранила Викрамасингхе не 
была безоговорочной. Наконец, стой-
кий «марксист-ленинец» Анура Кума-
ра Диссанаяке в качестве утешитель-
ного приза получил целых три голоса.

Избранный президентом страны 
с третьего раза, причем не в ходе все-
народного голосования, 73-летний 
Ранил Викрамасингхе будет занимать 
кресло президента до ноября 2024 
года, когда на острове пройдут оче-
редные выборы главы государства. 
Его главная задача — в кратчайшие 
сроки успокоить ситуацию и добить-
ся экономической стабилизации, ко-
торая позволит снять остроту неути-
хающих социальных  протестов.

Напомним, что в настоящее вре-
мя в стране действует режим ЧС, вве-
денный Ранилом Викрамасингхе на 
прошлой неделе, когда он был ис-
полняющим обязанности главы го-
сударства. Режим ЧС дает особые пол-
номочия силовым структурам для 
обеспечения общественного поряд-
ка и безопасности.

Одним из первоочередных шагов 
Ранила Викрамасингхе на посту пре-
зидента станет скорейшее заверше-
ние переговоров с МВФ об оказании 
экстренной помощи стране. «Нам не 
нужно пять или десять лет. К концу 
следующего года давайте начнем ста-
билизацию, а к 2024-му давайте уже 
точно придем к функционирующей 
экономике, которая начнет расти»,— 
изложил свою программу в интервью 
CNN Ранил Викрамасингхе (внешний 
долг Шри-Ланки на сегодняшний 
день составляет $51 млрд).

«Правительство бывшего лиде-
ра Готабаи Раджапаксы не говори-
ло правду о том, что Шри-Ланка „об-
анкротилась“ и „должна обратиться 
в МВФ“»,— откровенно признался 
новый президент в грехах прошлого 
правительства, которое сам же и воз-
главлял. В нынешних условиях он 
считает необходимым дистанциро-
ваться от прежней власти. «Я не тот, 
что прежде, и люди знают это. Я при-
шел, чтобы разобраться с проблема-
ми в экономике»,— заверил в интер-
вью CNN Ранил Викрамасингхе.

Устойчивость новой старой власти 
в Шри-Ланке будет зависеть от того, 
как быстро наступит стабилизация. 
Времени на раскачку у Ранила Викра-
масингхе нет. Ряд общественных ор-
ганизаций и движений уже заявляли 
о готовности возобновить уличные 
протесты, упорно отказываясь при-
знавать в господине Викрамасингхе 
нового национального лидера.

Пока же участники противостоя-
ния в стране взяли передышку. Как 
сообщили агентству ТАСС в посоль-
стве РФ в Коломбо, волна протестов 
стихла, ситуация успокаивается, рос-
сийским туристам ничто не угрожает. 
«У российских туристов, отдыхающих 
на острове, нет поводов беспокоить-
ся за свою безопасность. Волна бес-
порядков, прокатившаяся по стране 
в начале месяца, не затронула при-
брежные районы, где расположены 
наиболее популярные курорты. Там 
все спокойно, каких-либо жалоб от 
наших туристов, связанных с их пре-
быванием, не поступало»,— сообщи-
ли в дипмиссии.

Сергей Строкань

HIMARS — бог войны
Запад готовит новые военные поставки для Украины

Запад формирует новые пакеты 
военной помощи Киеву. Это было 
объявлено по итогам состоявшей-
ся 20 июля онлайн-встречи Кон-
тактной группы по оказанию по-
мощи Украине. Участники перего-
воров прислушались к просьбам 
представителей ук раинского ру-
ководства, утверж дающих: хотя 
по некоторым позициям воору-
женные силы республики уже до-
стигли паритета с российской ар-
мией, оружия украинской  армии 
нужно куда больше. В  частности, 
для «эффективного контрнаступ-
ления», по подсчетам Киева, 
 потребуется еще 100 американ-
ских реактивных систем залпо-
вого огня (РСЗО) HIMARS. Но если 
поставки будут продолжаться ны-
нешними темпами, оружие в нуж-
ном количестве поступит на Ук-
раину еще нескоро: в новый аме-
риканский пакет помощи войдут 
 всего четыре такие установки.

Четвертая встреча  Контактной 
группы по Украине прошла в вирту-
альном формате. Предыдущее заседа-
ние состоялось в июне в брюссельской 
штаб-квартире НАТО, второе — в мае 
в онлайн-формате, а первое — в апре-
ле на американской базе Рамштайн 
(Германия).

Предваряя встречу, глава МИД Ук-
раины Дмитрий Кулеба заверил: по 
ее итогам стоит ждать объявлений 
о новых поставках вооружений Кие-
ву. Так и произошло. «Мы настроены 
на то, чтобы предоставлять Украине 
вооружения, которые будут необхо-
димы ей для сдерживания и самоо-
бороны в долгосрочной перспекти-
ве»,— заявил министр обороны США 
Ллойд Остин на вечернем брифинге 
для  журналистов. 

За несколько часов до этого госпо-
дин Остин анонсировал очередной 
пакет американской военной помо-
щи Киеву — уже 16-й по счету с тех 
пор, как президент Джо Байден за-
нял свой пост. Этот пакет, как пояс-

нил министр, «будет включать в себя 
еще четыре современные ракетные 
системы HIMARS, которые украинцы 
используют столь эффективно и кото-
рые так сильно изменили ситуацию 
на поле боя». Из США будут отправ-
лены также боеприпасы для РСЗО 
и  артиллерии. 

Кроме того, в своем выступле-
нии Ллойд Остин указал на то, что 
уже более 30 стран отправили Укра-
ине оружие поражающего действия. 
Особо он отметил, что «британские 
РСЗО M270 уже используются в боях, 
а германские системы скоро прибу-
дут на поле боя». 

Среди прочих дополнительную 
военную помощь — бронетранспор-
теры М113 и М577, а также амуни-
цию — в среду пообещала Литва. 
В Минобороны республики также 
предложили организовать для во-
оруженных сил Украины «воен-
ные учения широкого спектра». 
И добавили: Литва также «оценива-
ет возможность» направить до десяти 
инструкторов в Великобританию, ко-
торая «намерена в ближайшие три ме-
сяца провести трехнедельные курсы 
по базовой военной подготовке для 
10 тыс. украинских военных».

В следующий раз доноры военной 
помощи Украине могут увидеться 
в столице Дании. Как рассказал в среду 
глава Минобороны королевства Мор-
тен Бёдсков, 11 августа на междуна-
родной конференции «Копенгаген—
Украина-2022» будут обсуждаться 
«возможности совместного финанси-
рования долгосрочной конкретной 
передачи оружия, подготовки укра-
инских военных и  разминирования». 

Своими ожиданиями украинские 
власти делятся открыто. Так, в опубли-
кованном 18 июля интервью «Forbes 
Украина» Дмитрий Кулеба заявил: 
«Снабжение (оружием.— „Ъ“) из раз-
ных стран разными каналами являет-
ся довольно устойчивым, но количест-
венно неудовлетворительным». В тот 
же день секретарь Совета националь-

ной обороны и безопасности Алексей 
Данилов заявил: благодаря поставкам 
оружия от партнеров Украина смо-
гла достичь паритета с российской 
армией по некоторым позициям, но 
на этом останавливаться никак нель-
зя. А на следующий день глава Мино-
бороны Алексей Резников отчитался: 
«Мы уже освободили более одной ты-
сячи городов и сел, которые враг за-
хватил сначала. Нам надо освободить 
еще более 2,5 тыс. маленьких сел и го-
родов… Если мы получим достаточно 
оружия вовремя, то освободим нашу 
землю». Особо министр остановился 
на важности продолжения поставок 
РСЗО HIMARS и М270: «Учитывая, что 
наша активная линия фронта состав-
ляет почти 2,5 тыс. км — это как рас-
стояние между Варшавой и Барсело-
ной, для эффективной защиты нам 
нужно около 50 таких систем». А для 
эффективного контрнаступления, по 
подсчетам главы Минобороны, нуж-
но около 100 HIMARS плюс БТР, БМП 
и разведывательные  беспилотники. 

Отметим, что всего с начала 1996 
года было изготовлено 540 РСЗО HI-
MARS. То есть Алексей Резников рас-
считывает почти на пятую часть из 
них. Правда, вчера вечером в Пентаго-
не назвали в этой связи число «20» — 
именно столько HIMARS на данный 
момент готовы передать Киеву сово-
купно США и их союзники. 12 РСЗО 
такого типа из Соединенных Штатов 
уже встали на вооружение украин-
ской армии.

При этом в Киеве указывают, что 
поставка самих реактивных систем — 
это далеко не все, что Украина хотела 
бы добиться от союзников. Как заявил 
Алексей Резников на прошлой неде-
ле в интервью Financial Times, укра-
инская сторона надеется получить от 
США ракеты с дальностью поражения 
до 300 км. Напомним, что президент 
Байден 1 июня распорядился отпра-
вить Киеву РСЗО и ракеты, которые 
могут достигать целей на расстоянии 
до 80 км,— с условием, что для атак по 

территории РФ они применяться не 
будут. «Я думаю, что это поэтапное дви-
жение. Мы доказываем, что можем ис-
пользовать HIMARS с точностью и из-
яществом, и мы получим ракеты еще 
большей дальности»,— заверил жур-
налистов Алексей Резников. Правда, 
на вечернем брифинге в среду Ллойд 
Остин ушел от прямого ответа на во-
прос журналиста о перспективах по-
ставок дальнобойных снарядов.

В руководстве РФ комментируют 
все подобные заявления и новости все 
более жестко и подчас недипломатич-
но. В среду глава МИД Сергей Лавров 
в интервью «РИА Новости» и RT ули-
чил американцев и британцев («при 
активной поддержке немцев, поля-
ков и прибалтов») в желании «сделать 
эту войну настоящей войной». По его 
словам, Украину «буквально удержи-
вают от любых конструктивных ша-
гов, буквально не просто накачива-
ют оружием, а заставляют это оружие 
использовать все более рискован-
но». А днем ранее ту же мысль в сво-
ем Telegram-канале высказал зампред 
Совбеза РФ Дмитрий Медведев: «Не-
смотря на трухлявый хаос в Незалеж-
ной, поставки „погибельного метал-
ла“ туда осуществляются как по часам. 
Что ж, Штатам требуется новый Афган, 
в который стремительно превращает-
ся нынешняя Украина. Воровская во-
ронка засасывает все больше доро-
гостоящего вооружения». «Бабло не 
пахнет ни порохом, ни трупами»,— 
резюмировал, имея в виду полити-
ку Вашингтона, бывший российский 
президент и премьер.

Павел Тарасенко

Министр обороны США 
Ллойд Остин сообщил, 
что очередной американ-
ский пакет военной помо-
щи Украине будет вклю-
чать в себя четыре РСЗО 
HIMARS, боеприпасы к ним 
и снаряды для ствольной 
артиллерии   
ФОТО OLIVIER MATTHYS / AP

Предупрежден — значит разоружен

«Утверждения о захватническом характере россий-
ской военной спецоперации в корне ложны,— говорит-
ся в комментарии дипмиссии.— Мы возвращаем мир на 
освобожденные территории, создаем условия для нор-
мальной жизни и соблюдения равных прав граждан вне 
зависимости от этнической и языковой принадлежно-
сти». В сообщении посольства отмечается, что «на оказа-
ние помощи пострадавшим населенным пунктам под-
нялась вся страна». «Это федеральные органы власти, 
регионы, общественные организации и просто неравно-
душные россияне. Идет активное восстановление инфра-
структуры, жилья, социальных объектов. К работам при-
влечены тысячи специалистов»,— уточнили в миссии.

В посольстве добавили: «Около 500 км дорог и мостов 
планируется возвести в Донбассе к концу нынешнего 
года. В Мариуполе строятся 12 современных домов и высо-
котехнологичный медицинский центр. Ввод в эксплуата-
цию запланирован на осень. Не прекращаются поставки 
гуманитарной помощи. На сегодняшний день на Украину, 
в ДНР и ЛНР направлено более 45 тыс. тонн гумгрузов. Как 
все это соотносится с понятием „аннексия“?»

По заверению российской стороны, «решение о сво-
ем будущем население освобожденных территорий 
примет самостоятельно». «Очередные инсинуации яв-
ляются еще одним подтверждением стремления Ва-
шингтона „раскочегаривать“ конфликт как можно 
дольше. Американскими правящими кругами движет 
не забота об украинцах, a желание нанести России мак-
симальный урон. Наша страна продолжит энергичную 
работу по налаживанию мирной жизни на освобожден-
ных землях и выполнению всех задач СВО (специаль-
ной военной операции.— „Ъ“)»,— заключили в россий-
ском посольстве.

Между тем глава МИД РФ Сергей Лавров в интервью 
телеканалу RT и агентству «РИА Новости» вчера сооб-
щил: географический охват российской военной опе-
рации изменился. «Когда в Стамбуле (29 марта.— „Ъ“) 
была встреча (российских и украинских.— „Ъ“) перего-
ворщиков, там была одна география, и наша готовность 
принять украинское предложение опиралась на ту ге-
ографию, на географию конца марта 2022 года,— ска-
зал он.— Сейчас география другая. Это далеко не только 
ДНР и ЛНР, это еще и Херсонская область, Запорожская 
область и ряд других территорий».

При этом Сергей Лавров предупредил, что по мере 
наращивания поставок странами Запада Украине 
дальнобойных вооружений, включая реактивные си-
стемы залпового огня HIMARS, географический охват 
 военной операции РФ будет расширяться. «Мы не мо-
жем допустить, чтобы на той части Украины, которую 
будет контролировать (украинский президент Влади-
мир.— „Ъ“) Зеленский или кто его заменит, находилось 
оружие, которое будет представлять прямую угрозу 
нашей территории и территории тех республик, ко-
торые объявили о своей независимости, тех, которые 
хотят свое будущее определить  самостоятельно»,— 
 объяснил он.

В среду Джон Кирби как раз объявил о намерении 
США поставить Украине новую партию вооружений 
и оборудования. «Этот пакет будет включать в себя еще 
больше высокомобильных реактивных систем залпово-
го огня HIMARS, которые украинцы очень эффективно 
используют для того, чтобы изменить ситуацию на поле 
боя, и он также будет включать дополнительные боепри-
пасы к ним»,— уточнил представитель Белого дома (под-
робнее см. материал на этой странице). По словам Джона 
Кирби, «украинцы имеют право не только защищаться, 

но и перейти в контрнаступление против российских 
войск на территории своей собственной страны».

Между тем американские аналитики говорят о «суже-
нии окна возможностей для поддержки Западом укра-
инского контрнаступления на оккупированную 
территорию до того, как Кремль аннексирует ее». С со-
ответствующим предупреждением выступил вчера Ин-
ститут по изучению войны (Institute for the study of war, 
Вашингтон). По прогнозу аналитиков этого центра, по-
сле вхождения Донбасса, Запорожья и Херсонской об-
ласти в состав России власти РФ распространят на них 
свой ядерный зонтик. Это, по мнению аналитиков, ста-
нет сдерживающим фактором для украинской стороны 
и ее западных партнеров и не позволит им перейти в за-
планированное контрнаступление.

В Пентагоне вчера вечером, однако, выразили уве-
ренность, что Киев еще не потерял Донбасс, а боевые 
действия на Украине будут продолжительными. Об этом 
заявил председатель Комитета начальников штабов ВС 
США Марк Милли, признав, впрочем, что российские 
войска «за последние несколько недель и месяцев доби-
лись определенного тактического успеха в Донбассе».

Елена Черненко
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 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 27680,26 (+718,58)
РТС 1188,91 (+13,87)
FTSE 100 7264,31 (–31,97)

DAX 13281,98 (–26,43)
DJIA* 31821,61 (–5,44)
NASDAQ Composite* 11876,35 (+163,2)

*На 20:32.    По данным агентства Bloomberg. 
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тыс. пунктов ● 31,834 $ / баррель ● 107,84

 КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ  КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США  ИНДЕКС МОСБИРЖИ  ИНДЕКС DOW JONES  НЕФТЬ BRENT

 Индексы ведущих фондовых бирж на 20.07.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 21.07.22
Австралийский доллар 37,9117
Английский фунт 65,9670
Белорусский рубль 21,8836
Датская крона 75,4780

Доллар США 54,8491
Евро 55,8260
Индийская рупия** 68,8547
Казахский тенге** 11,4183

Канадский доллар 42,5055
Китайский юань 81,6011
Норвежская крона* 55,0860
СДР 72,4047

Сингапурский доллар 39,4229
Турецкая лира* 31,2383
Украинская гривна* 18,5627
Шведская крона* 53,7694

Швейцарский франк 56,5688
Японская иена** 39,7026
*За 10. **За 100. 
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подсанкционных банков  
с закрытой информацией открывает 
корреспондент отдела финансов

Ольга Шерункова

В Госдуме разрабатывают новые нор-
мы, усиливающие ответственность 
банков за операции, связанные 
с  хищением средств у граждан, в том 
числе путем социальной инженерии. 
Согласно законопроекту, банки долж-
ны будут вернуть клиентам средства, 
если не проведут специальную провер-
ку на «признаки мошеннических опе-
раций». В случае их выявления бан-
ки смогут блокировать перевод на два 
дня, даже если клиент подтвердил 
 операцию. Но эксперты считают пред-
лагаемые меры не слишком эффек-
тивными: база данных мошенников, 
на которую должны ориентировать-
ся банкиры, обновляется с задержкой 
в пять–семь дней, а за это время мож-
но вывести значительные суммы.

„Ъ“ ознакомился с проектом поправок 
к закону «О национальной платежной систе-
ме», разработанным комитетом Госдумы по 
финансовому рынку. Согласно документу, 
в случае похищения мошенниками средств 
через перевод банк-отправитель должен вер-
нуть деньги клиенту.

Чтобы избежать ответственности, банк 
должен будет до принятия распоряжения на 
перевод проверить его на признаки мошен-
нической операции. Для этого необходимо 
сравнить данные получателя средств с ба-
зой ЦБ, в которой собирается информация 
о проведении или попытке проведения мо-
шеннических операций. Если данные совпа-
дают, банк должен уведомить отправителя 
средств о риске и получить от него повтор-
ное подтверждение о переводе средств.

Но даже в случае получения подтвер-
ждения банк может заблокировать опера-
цию на два дня. Дело в том, что чаще всего 
средства у граждан похищают методами со-

циальной инженерии, когда клиент само-
стоятельно переводит деньги мошеннику. 
«Как правило, клиент за два дня осознает, 
что деньги перечисляются мошеннику»,— 
говорится в пояснительной записке. В до-
кументе предлагается обязать проверять 
платеж на антифрод и банку получателя 
платежа, и результаты сообщать банку от-
правителя, который примет решение, осу-
ществлять ли перевод.

• По данным ЦБ, в первом квартале в РФ 
проведено 258 тыс. банковских операций 
без согласия клиента. Общий объем ущерба 
составил 3,29 млрд руб., возвращено толь-

ко 6,2%. Более половины денег, по оценкам ЦБ, 
выведено через социальную инженерию.
Законопроект, разрешающий блокиров-

ку перевода на два дня даже при его под-
тверждении клиентом, можно считать ком-
промиссом. Еще в прошлом году банкиры 
предлагали разрешить блокировать на 30 
дней счет получателя средств по заявле-
нию отправителя. В этом году банкиры сно-
ва вышли с подобной инициативой, но регу-
лятор ее не поддержал (см. „Ъ“ от 3 февраля).

Глава Ассоциации участников рынка элек-
тронных денег и денежных переводов Виктор 
Достов приветствует «несомненное повыше-

ние безопасности» в результате новых норм, 
но полагает, что банкиры будут переоцени-
вать степень риска и блокировать средства 
слишком часто.

Вице-президент Ассоциации банков Рос-
сии Алексей Войлуков сомневается в эффек-
тивности мер, поскольку блокировать можно 
только переводы в адрес уже установленных 
мошенников: «В базе данные появляются по-
сле того, как мошенники проработают пять–
семь дней, за это время они успеют вывести 
деньги и скрыться». Юрист Criminal Defense 
Firm Даниил Горьков ставит под вопрос эф-
фективность схемы: «Для успешной борьбы 
со злоумышленниками необходимо не толь-
ко наличие информации, но и сотрудничест-
во с правоохранителями, которые такую ин-
формацию смогут обработать».

Глава комитета Госдумы по финансовым 
рынкам Анатолий Аксаков отказался от 
комментария. В Банке России не ответили 
на запрос „Ъ“. Однако в начале июня стало 
известно, что ЦБ участвует в разработке зако-
нопроекта о создании единой информацион-
ной системы проверки сведений об абоненте 
(ЕИС ПСА, см. „Ъ“ от 1 июня). Предполагается, 
что операторы связи будут предоставлять в си-
стему информацию об абоненте, в частности 
о владельце номера, о факте смены владельца 
номера, данные о расторжении договора свя-
зи и т. д. Например, поясняли тогда в ЦБ, если 
клиент под воздействием злоумышленников 
установил переадресацию на сторонний но-
мер СМС-сообщений, необходимых для под-
тверждения банковских операций, кредит-
ная организация сможет отследить этот факт 
в системе и предотвратить мошенническую 
операцию. Сопряжение новых норм с более 
актуальной базой может повысить эффектив-
ность мер, предлагаемых комитетом Госдумы.

Максим Буйлов

Ваше высокосельхозугодие
Структура Искандара Махмудова расширяет земельный банк

Несмотря на военные действия на Украине, интерес 
крупных инвесторов к сельхозземлям на юге России 
не снижается, а перераспределение собственности 
только активизируется. Так, структура  совладельца 
УГМК Искандара Махмудова получила  предприятие 
«Агроальянс» с почти 30 тыс. га в Ставропольском 
крае. Раньше, по косвенным данным, оно могло 
контролироваться экс-депутатом Верховной рады 
 Украины Дмитрием Сандлером. Экспансия может 
улучшить рентабельность агробизнеса, но осложнить 
управление.

ООО «Косминвест», 50% которого через ООО «Виолан» при-
надлежит совладельцу УГМК Искандару Махмудову, 5 июля 
стало владельцем ООО «Агроальянс» в Ставропольском крае, 
следует из ЕГРЮЛ. «Агроальянс» управляет почти 28,5 тыс. 
га земель, где выращиваются зерновые, подсолнечник, го-
рох, огурцы и другие культуры. В 2021 году было собрано 
61,19 тыс. тонн продукции. В УГМК «не комментируют сто-
ронние организации». В «Агроальянсе» „Ъ“ не ответили.

Прежним владельцем «Агроальянса» было ООО «Агроа-
льянс АПА», которое ранее контролировалось нидерланд-
ской Tweelingen Groep B.V. Эту структуру в СМИ связывают 
с бизнесменом и депутатом Верховной рады Украины 2002–
2012 годов Дмитрием Сандлером. На Украине Tweelingen, 
в частности, владела агрохолдингом «Дружба-Нова», на ба-
лансе которого было около 110 тыс. га. В 2013 году контр-

оль над компанией получила Kernel — один из крупнейших 
украинских производителей и экспортеров зерна и ма-
сла. Два источника „Ъ“ подтвердили, что господин Сандлер 
контролировал «Агроальянс» до сделки с «Косминвестом». 
Связаться с бизнесменом „Ъ“ не удалось. В тверском произ-
водителе свинины «Коралл», где 10% принадлежит Дмитрию 
Сандлеру, комментарий не дали.

На май 2021 года у «Косминвеста» было 127 тыс. га сельхоз-
земель, что соответствует 41-му месту в рейтинге крупней-
ших латифундистов по версии BEFL. Из них около 100 тыс. 
га в Ставропольском крае, еще около 30 тыс. га — в Ростов-
ской области. Покупка «Агроальянса» позволит «Косминве-
сту» претендовать на попадание в 30–35 крупнейших лати-
фундистов с около 160 тыс. га.

Директор «Совэкона» Андрей Сизов оценивает среднюю 
стоимость сельхозземель в Ставропольском крае в 110–
150 тыс. руб. за 1 га. Таким образом, сумма сделки могла со-
ставить 3,1–4,2 млрд руб. По словам господина Сизова, ре-
гион — третий по значимости в России производитель 
сельхозпродукции. Хотя субъект расположен в относитель-
ном отдалении от глубоководных черноморских термина-
лов, есть возможность также наладить поставки через порты 
Ростова-на-Дону и Азова, экспортировать в Закавказье, пре-
жде всего в Азербайджан, а возможно и отгружать через пор-
ты Волги, перечисляет он. Но, продолжает эксперт, в Ставро-
польском крае по сравнению с другими южными регионами 

не всегда благоприятные природно-климатические условия, 
а в последние годы часто фиксируется недостаток влаги. 

Гендиректор Института конъюнктуры аграрного рын-
ка Дмитрий Рылько отмечает, что спрос на земельные ак-
тивы в крае остается высоким, но и объем предложения 
в последнее время стал расти. По его словам, наращивание 
земельного банка может положительно сказаться на рента-
бельности всего бизнеса из-за экономии на средствах про-
изводства за счет объемов, но могут возникать сложности 
в управлении. Хотя экспансия в рамках одного региона 
обычно проходит легче, чем присоединение отдаленного 
актива, указывает он. А господин Сизов добавляет, что сдел-
ки M&A в растениеводческом секторе с июля по октябрь ри-
скованны из-за проходящей уборки урожая и подготовки 
к следующей посевной кампании.

Портфель активов Искандара Махмудова в агробизнесе 
в ближайшее время может еще больше расшириться. Свя-
занное с ним ООО «Инвестком» выкупило у Россельхозбанка 
права требования к крупному производителю риса, овощей, 
зерна и т. д. «АФГ Националь» с более 180 тыс. га земель и обра-
тилось в арбитражный суд Краснодарского края с заявлени-
ем о взыскании со структур «АФГ Националь» 3,35 млрд руб. 
В «АФГ Националь» иск не прокомментировали. По данным 
источника „Ъ“, «Инвестком» планирует реализовать право тре-
бования и получить контроль над активами «АФГ Националь».

Анатолий Костырев

Ничего попутного не вышло
Власти продолжат штрафовать нефтекомпании за сжигание ПНГ

Как стало известно „Ъ“,  Минэнерго 
и Минприроды предлагают не освобо-
ждать нефтяные компании от штра-
фов за сверхнормативное  сжигание 
попутного нефтяного газа (ПНГ) 
в 2022 году. С инициативой времен-
но при остановить штрафы выступал 
 ЛУКОЙЛ, поскольку ПНГ в основном 
является сырьем для выпуска сжижен-
ного углеводородного газа (СУГ), экс-
порт которого резко обрушился из-за 
последствий санкций. По данным „Ъ“, 
Минприроды решило, что санкции су-
щественно не повлияли на поставки 
СУГ. Но эксперты ожидают, что в 2022 
году их экспорт может упасть на 30%.

Минэнерго и Минприроды готовы вер-
нуться к обсуждению отсрочки от уплаты по-
вышенных штрафов за сверхнормативное 
сжигание ПНГ только в начале 2023 года, сле-
дует из июльского письма первого замглавы 
Минприроды Константина Цыганова в пра-
вительство. В Минэнерго, следует из обраще-
ния, предложили продолжить дискуссию по 
итогам «мониторинга влияния санкцион-
ных ограничений в 2022 году на рынок СУГ».

Основное направление использования 
ПНГ — переработка, в результате которой 
получается сухой газ (направляется в газо-
транспортную систему) и СУГ. После того как 
в феврале РФ начала боевые действия на Ук-
раине, российские нефтекомпании прекра-
тили экспорт СУГ, которые в основном про-
давались в Польшу. В марте, как сообщал „Ъ“, 
ЛУКОЙЛ предупредил правительство, что 
вынужден будет направить большие объемы 
ПНГ на промысловые факелы, поскольку на 
рынке образовался профицит СУГ. Сейчас за-
кон допускает сжигание на факелах только 
5% от добычи ПНГ. При сверхнормативном 
же сжигании применяются повышающие 
коэффициенты штрафов — 25 и 100, имен-
но от них ЛУКОЙЛ попросил освободить его 
до конца 2022 года. Аналогичное предложе-
ние исходило и от РСПП (см. „Ъ“ от 19 мая и 4 
июля). В министерствах и ЛУКОЙЛе не отве-
тили на запрос „Ъ“. 

В условиях ограничений на экспорт СУГ 
биржевая цена на них к концу июня упала 
с февраля в три раза — до исторического 
минимума в 5,5 тыс. руб. за тонну. В июнь-
ском докладе Минприроды в правительст-

во отмечается, что другие нефтекомпании, 
помимо ЛУКОЙЛа, о снижении штрафов не 
просили. По оценке министерства, ЛУКОЙЛ 
в 2022 году сократит уровень полезного ис-
пользования ПНГ до 84,6% с 97,4% в 2021 году 
(на 1,3 млрд кубометров), а у других компа-
ний показатели полезного использования 
сохранятся на прежнем уровне. В Минпри-
роды сочли предложение ЛУКОЙЛа «необо-
снованным»: министерство не увидело су-
щественного влияния санкций на экспорт 
СУГ и значительного сокращения производ-
ства. Как отмечается в документе, цены на 
СУГ превышают уровень 2020 года, а «нега-
тивная динамика биржевых показателей 
торговли компенсируется переориентиро-
ванием объемов экспорта на внутренний 
рынок».

По данным Росстата, за пять месяцев 
2022 года в России на факелах было сожже-
но 8,73 млрд кубометров ПНГ (плюс 23% год 
к году), говорит заместитель руководителя 
экономического департамента Института 
энергетики и финансов Сергей Кондратьев. 
Главной причиной стало увеличение сжига-
ния на новых месторождениях в Восточной 

Сибири (плюс 1,12 млрд кубометров), тогда 
как объем сожженного ПНГ в Западной Си-
бири и Урало-Поволжье, где находятся круп-
ные производители СУГ, практически не из-
менился (плюс 1,8% год к году).

В целом по году Сергей Кондратьев 
ожидает роста сжигания ПНГ на 13,7%, до 
21,38 млрд кубометров, в основном за счет 
Восточной Сибири. По его мнению, пробле-
ма сверхнормативного сжигания ПНГ акту-
альна лишь для отдельных недропользова-
телей и напрямую не связана с ситуацией на 
рынках СУГ. Эксперт согласен, что проблемы 
с экспортом оказывают давление на рынок, 
это показывает и динамика цен на внутрен-
нем рынке. В 2021 году только железнодо-
рожный экспорт СУГ, по данным Argus, со-
ставил 3,8 млн тонн, при этом крупнейшим 
рынком (0,95 млн тонн) была Польша. Сер-
гей Кондратьев ожидает снижения экспорта 
СУГ в 2022 году на 28–30%. Часть объемов бу-
дет использована на внутреннем рынке в ка-
честве автомобильного топлива, при этом 
спрос со стороны нефтехимии вряд ли суще-
ственно увеличится.

Дмитрий Козлов
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Банкам удлиняют проводки
Борьба с мошенниками может увеличить срок переводов

В условиях расширенных антирос-
сийских санкций желание властей, 
да и многих компаний и банков, 
скрыть от публики чувствительную 
информацию — будь то финансо-
вый отчет, состав совета директо-
ров, крупнейшие акционеры или 
данные по акционерам — выглядит 
вполне оправданно. Конечно, такая 
ситуация очень сильно ограничи-
вает возможности журналистов, но 
внимательным кое-что все же доста-
ется, иногда по чистой случайности.

Именно такой случайностью вы-
глядит опубликованная на прошлой 
неделе закупка банка «ФК Откры-
тие». Банк искал подрядчика, кото-
рый обеспечит клиентам возмож-
ность скачать на iPhone мобильное 
приложение «ФК Открытие» из Ap-
pStore. После начала военных дей-
ствий на Украине у крупнейших 
российских банков появились се-

рьезные проблемы с этим сервисом 
американской Apple, которая безжа-
лостно удаляла из него мобильные 
приложения кредитных органи-
заций. Причем появление отечест-
венных магазинов мобильных при-
ложений вроде RuStore, NashStore 
и RuMarket проблему пользователей 
iOS не решают.

Попытка «ФК Открытие» отнюдь 
не выглядит безнадежной. Ряд бан-
ков, попавших под санкции, смогли 
обеспечить доступность своих при-
ложений в AppStore, пусть и не са-
мыми прямыми путями. Из закуп-
ки «ФК Открытие» стали известны 
детали предоставления подобных 
сервисов. Банк был готов заплатить 
исполнителю за предоставление до-
ступа к аккаунту AppStore для воз-
можности публикаций своего про-
граммного обеспечения, а также 
за сопровождение учетных запи-
сей 125 тыс. руб. в месяц, за полго-
да (срок контракта) — 750 тыс. руб. 
Поддерживать мобильные прило-
жения на iOS крайне важно с точ-
ки зрения бизнеса розничного бан-
ка. Поэтому приходится прибегать 
к услугам посредников.

В техзадании «ФК Открытие» 
подчеркнул необходимость «гаран-
тии — недопущение блокировки 
программного обеспечения с зане-
сением в SDN-лист». Однако, отмеча-
ет эксперт по информационной без-
опасности Алексей Лукацкий, такие 
гарантии дать сейчас вряд ли кто-то 
сможет. Но и ответственность неве-
лика. Apple максимум удалит при-
ложение подсанкционного банка, 
но вряд ли будет наказывать само-
го посредника до прямого распоря-
жения со стороны властей США или 
большого количества жалоб, уверен 
господин Лукацкий.

Сбор заявок продолжался до 11:00 
18 июля без всяких ограничений. Со-
держание закупки оставалось в пу-
бличном доступе. Лишь 20 июля, по-
сле обращения „Ъ“, банк сообщил об 
отмене лота по «техническим причи-
нам», пояснив, что речь шла о ПО для 
компаний—партнеров. Собственно, 
и это обычная практика. Банки не-
редко исправляют свои недоработ-
ки после запросов журналистов „Ъ“: 
кто-то отзывает сообщения о введен-
ных комиссиях, кто-то закрывает фи-
нансовую отчетность.

Попытка «ФК Открытие» 
не выглядит безнадеж-
ной. Ряд подсанкцион-
ных банков смогли 
обеспечить доступность 
приложений в AppStore,  
пусть и не самыми  
прямыми путями
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
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деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 21 июля 2022 №130   l   Коммерсантъ

апрель маймаймаймаймай июнь июнь июльиюль июль июль июльиюнь июнь июньапрельапрель апрель апрель

0,0 3,0

0,0

0,6

1,2

1,8

2,4

% ● 2,7317

0,81%
0 100,0

0,47%
0 15,0

0

3

6

9

12

15руб. ● 8,15

1,2 2,2

1,2

1,4

1,6

1,8

2,0

2,2тыс. $ / тр. унц.

1,81% 0,64%

● 1,700

1,20 1,45 1,70 1,95 2,200 125
0 3 0 100 0 15

0

20

40

60

80

100руб. ● 56,33

0

25

50

75

100

125млрд руб. ● 25,2

1250
9,47%

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  КУРС ЕВРО К РУБЛЮ (МБ)  КУРС ЮАНЯ К РУБЛЮ (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Участники микрофинансового  
рынка наблюдают значитель-
ное снижение суммы возвра-
та займов. В июле она достигла 
6,7 тыс. руб., минимального зна-
чения с весны 2020 года. С од-
ной стороны, снижаются и раз-
меры займов, но влияет и сезон 
отпусков, когда заемщики от-
кладывают погашение долга. 
Пока уровень просрочки в сег-
менте находится на приемле-
мом уровне. Но микрофинанси-
сты готовятся в росту дефолтов 
на фоне усиления кризисных 
явлений и продолжают ужесто-
чать скоринг.

По данным платежного серви-
са CloudPayments (входит в группу 
«Тинькофф», объединяет платежные 
решения для бизнеса), с которы-
ми ознакомился „Ъ“, в июле сред-
няя сумма возврата в сегменте он-
лайн-микрозаймов снизилась до 
6,7 тыс. руб. Это минимальное зна-
чение с весны 2020 года. Для сравне-
ния: в феврале средний возврат был 
в два раза больше (12,6 тыс. руб.), а го-
дом ранее показатель находился на 
уровне 8,3 тыс. руб.

«Это связано с сезоном отпусков: 
россияне предпочитают тратить 
деньги на отдых, а не на возврат 
кредитов, но при этом по возмож-
ности закрывают долги меньшими 
суммами»,— поясняют тренд авто-
ры исследования. Сказывается и об-
щее снижение выдаваемых сумм, 
добавляют аналитики. Так, средняя 
сумма выдачи в июле текущего года 
составляла 8,5 тыс. руб., тогда как 
в июне почти 9 тыс. руб., а мае пре-
вышала 10 тыс. руб.

• По данным Национального бюро 
кредитных историй, в мае 2022 года 
было выдано 2,38 млн «займов до зар-

платы» (PDL, размер до 30 тыс. руб., 
сроком до 30 дней) на сумму 21,59 мл-
рд руб. Это максимальный объем с 
декабря прошлого года и на 16% вы-
ше, чем годом ранее. По данным Бан-
ка России, в первом квартале 2022 
года доля онлайн-займов в выдачах 
PDL составила 86%. В целом по сег-
менту физлиц доля онлайн-займов 
достигла максимального значения за 
все время наблюдений — 65%.
Участники микрофинансового 

рынка пока заметного ухудшения 
возвратности займов не наблюда-
ют. По данным Национальной ас-
социации профессиональных кол-
лекторских агентств (НАПКА), доля 
просроченной задолженности в сег-
менте МФО находится в пределах 
25–30% портфеля и пока не вызы-
вает опасений. «Хотя люди стара-
ются в кризис брать деньги на целе-
вые нужды и в объеме, по которому 
могут нести обязательства, за пер-
вые пять месяцев 2022 года уровень 
просрочки в компании вырос на 
3,3%»,— отмечает председатель со-
вета директоров группы Finbridge 
Леонид Корнилов.

Более того, по словам председа-
теля совета СРО МиР Эльмана Мех-
тиева, после ужесточения компа-
ниями скоринга рынок наблюдает 

рост качества портфеля и улучше-
ние платежной дисциплины заем-
щиков. «Из-за ужесточения требова-
ний со стороны банков, роста ставок 
по потребительским кредитам неко-
торым людям становится удобнее 
обратиться в МФО. А это хорошая 
платежеспособная аудитория»,— 
поясняет сохранение качества пор-
тфеля гендиректор финансовой он-
лайн-платформы Webbankir Андрей 
Пономарев.

Однако последствия санкций еще 
не в полной мере проявились на эко-
номике России, и на фоне грядущего 
кризиса можно ожидать ухудшения 
финансового положения населе-
ния — на фоне роста безработицы 
и в случае нового взлета инфляции, 
говорят участники рынка. Именно 
поэтому микрофинансисты продол-
жают сохранять жесткий скоринг 
и ориентироваться преимуществен-
но на повторных клиентов, подчер-
кивают в НАПКА. Следует ожидать 
ухудшения платежеспособности 
граждан уже осенью, полагает ген-
директор МФК «Займер» Роман Ма-
каров. В такой ситуации, добавляет 
он, «нет возможности ослаблять тре-
бования к заемщикам, по крайней 
мере до Нового года».

Полина Трифонова

Заемщики совсем отпустились
Возврат долгов МФО откладывается до конца сезона

ДИНАМИКА РЫНКА МИКРОЗАЙМОВ В 2020–2022 ГОДАХ (ТЫС. РУБ.)   
ИСТОЧНИК: CLOUDPAYMENTS.

0

4

8

12

16

20

III IV V VI VII VIII IX X XI XII

2020 2021 2021

I II III IV V VI VII VIII IX X XI XIII II III IV V VI VIII II

8,51
14,09

5,87 6,70

Средний чек
Возврат

Госпожа Лишневецкая подчер-
кивает, что демпфер не является ос-
новным фактором высокого уровня 
маржи — он всего лишь компен-
сирует производителям реализа-
цию топлива на внутреннем рынке 
по заниженным ценам. Прибыль-
ность нефтепереработки обеспечи-
вает большая разница между стои-
мостью топлива и ценой сырья, что 
в первую очередь связано с высо-
ким дисконтом Urals относительно 
Brent: $40 против $3 за баррель в до-
кризисном феврале. Кроме того, пе-
реработку поддерживает сильный 
рубль. При этом нефтепродукты на 
внутреннем рынке подешевели от-
носительно докризисного перио-
да слабее нефти, а их экспортная 
альтернатива для российских про-
изводителей практически не из-
менилась, так как текущие «санк-
ционные» дисконты при экспорте 

российских продуктов компенси-
руются гигантскими крек-спреда-
ми (разницей между ценой нефти 
и корзиной получаемых из нее неф-

тепродуктов) к Brent на европей-
ском рынке, объясняет аналитик.

Российские нефтекомпании пе-
режили в апреле значительный 
спад нефтепереработки. После того 
как РФ начала боевые действия на 
Украине, многие европейские трей-
деры стали отказываться покупать 

спотовые партии нефти и нефте-
продуктов из РФ, а Великобритания 
и США ввели эмбарго. В мае к эм-
барго на морские поставки присое-
динился и ЕС, но оно начнет дейст-
вовать только в конце года.

Тем не менее, судя по косвенным 
признакам, российским нефтеком-
паниям удалось по меньшей мере 
частично восстановить экспорт неф-
тепродуктов, в том числе мазута, 
основными потребителями которо-
го ранее были НПЗ в Европе и США. 
Так, по информации Reuters, РФ пе-
ренаправляет объемы нефтепродук-
тов на Ближний Восток и в Африку: 
за апрель—июнь Саудовская Ара-
вия удвоила импорт российского 
мазута до 647 тыс. тонн. Страна ак-
тивно использует мазут на электро-
станциях, особенно в летний пери-
од, когда спрос на энергию растет 
из-за потребностей в кондициони-
ровании.

Дмитрий Козлов

Нефть пустили на бензин
с1

Верховный суд РФ (ВС) решит, 
вправе ли бывший глава бан- 
ка в приоритетном порядке  
получить зарплату, если был 
привлечен к субсидиарной от-
ветственности в рамках дела 
о банкротстве той же кредит-
ной организации. В деле банка 
«Пушкино» Агентство по стра-
хованию вкладов (АСВ) настаи-
вает, что требования экс-руко-
водителя, виновного в доведе-
нии организации до банкротст-
ва, должны погашаться после 
всех независимых кредиторов. 
Юристы отмечают, что пря- 
мого ответа в законе нет,  
а практика неоднозначна, 
и ожидают от ВС прецедент- 
ного решения.

Как следует из опубликованного 
16 июля определения ВС, эконом-
коллегии предстоит рассмотреть 
спор о субординации (понижении 
в очередности) требования экс-гла-
вы должника о выплате зарплаты, 
если его привлекли к субсидиарной 
ответственности. В сентябре 2013 
года у банка «Пушкино» отозвали ли-
цензию. За неделю до признания ор-
ганизации банкротом в декабре того 
же года ее руководитель Кирилл Ни-
кулин решил покинуть свою долж-
ность. Банк задолжал ему зарплату 
за пару месяцев и компенсацию за 
неиспользованный отпуск. В фев-
рале 2015 года Пушкинский горсуд 
Московской области взыскал долг 
в пользу экс-руководителя.

Между тем в ноябре 2017 года са-
мого Кирилла Никулина признали 
несостоятельным, а в ноябре 2019 
года в рамках банкротства банка 
привлекли к субсидиарной ответ-
ственности «за недобросовестные 
действия при выполнении сво-
их трудовых обязанностей». В част-
ности, суд признал, что господин 
Никулин «скрывал реальное фи-
нансовое положение банка путем 
предоставления в ЦБ РФ недостовер-

ной отчетности» и не принимал мер 
по предупреждению банкротства.

Это привело к спору между 
управляющими двух банкротов. 
АСВ (со стороны «Пушкино») и Ми-
хаил Андреев (со стороны Кирилла 
Никулина) обратились в суд по по-
воду очередности выплаты экс-ру-
ководителю 10,6 млн руб. зар-
платы, включая компенсацию за 
просрочку. Зарплатные долги от-
носятся к текущим платежам и по 
закону должны погашаться в при-
оритетном порядке. Но в АСВ заяв-
ляли, что требования нужно субор-
динировать, а господин Андреев 
выступал против понижения в оче-
редности, рассчитывая, что платеж 
поступит в конкурсную массу для 
погашения личных долгов госпо-
дина Никулина.

Арбитражные суды трех инстан-
ций решили, что АСВ должно вы-
платить Кириллу Никулину долг 
по зарплате, посчитав, что «субор-
динация неприменима к трудовым 
отношениям». АСВ с этим не согла-
силось и подало жалобу в ВС. Агент-
ство настаивает, что удовлетворе-
ние требований экс-главы банка 
«не соответствует принципам и за-
дачам банкротства», и нужно субор-
динировать требования лица, «чья 
недобросовестность установлена». 
Экономколлегия ВС рассмотрит 
дело 18 августа.

Партнер юрфирмы «Сотби» Ан-
тон Красников отмечает, что рос-
сийские суды субординируют 
требования, связанные с предо-
ставлением финансирования ком-
пании в условиях кризиса, но тре-
бования, вытекающие из трудовых 
отношений, к ним не относятся: 
«Более того, сложившаяся практика 
говорит о том, что такое требование 
находится под конституционной 
защитой c учетом его социальной 
значимости».

Господин Красников отмечает, 
что п. 2.1 ст. 134 закона о банкрот-

стве предусматривает «понижение» 
требований руководства должника, 
которые касаются выплаты выход-
ного пособия и иных компенсаций 
на случай увольнения (за исключе-
нием суммы в пределах прожиточ-
ного минимума). Однако, подчер-
кивает руководитель правового 
бюро «Олевинский, Буюкян и парт-
неры» Эдуард Олевинский, о зар-
плате там не говорится.

Судебная практика тоже неод-
нозначна, говорит адвокат КА Del-
credere Александр Спиридонов: 
«Так, в банкротстве „Яровит Мо-
торс“ суды отказались понизить 
требования руководителя, привле-
ченного к субсидиарке. Но в деле 
Орского вагонного завода при-
шли к противоположному выво-
ду». В обзоре практики от 29 января 
2020 года ВС признавал, что при-
влеченное к субсидиарке контр-
олирующее лицо «не может полу-
чить удовлетворение требования 
наравне с требованиями других 
кредиторов», но та позиция не ка-
салась долгов по зарплате, добавля-
ет господин Олевинский. Господин 
Спиридонов надеется, что ВС «даст 
окончательный ответ».

Эдуард Олевинский считает суб-
ординацию оправданной, так как 
«ситуация, при которой виновное 
в банкротстве лицо получает удов-
летворение требований даже не 
наравне, а преимущественно пе-
ред независимыми кредиторами, 
выглядит несправедливой». «Ра-
ботник, причинивший в результа-
те противоправных действий вред 
работодателю, не может рассчи-
тывать на судебную защиту своих 
прав и интересов»,— согласен го-
сподин Красников. Банкротство са-
мого Кирилла Никулина, полагает 
господин Спиридонов, «не имеет 
значения и не препятствует субор-
динации».

Екатерина Волкова,  
Анна Занина

От растраты до зарплаты
В какую очередь получать вознаграждение  
главе банкротного банка

40 долларов 
за баррель
достиг дисконт  
по цене нефти Urals 
относительно  
сорта Brent

Банк России представил кон-
цепцию совершенствования 
защиты розничных инвесто-
ров и тут же приступил к ее ре-
ализации. Регулятор рекомен-
довал брокерам не предлагать 
иностранные активы неквали-
фицированным инвесторам. 
Участники рынка предлагали 
ЦБ более мягкие требования. 
Категоричный подход регулято-
ра может оказаться серьезным 
ударом по бизнесу брокеров, 
а также «СПБ Биржи», предупре-
ждают эксперты, а ограничен-
ный круг инструментов — стать 
причиной ухода инвесторов.

Вечером 20 июля ЦБ опубликовал 
письмо для брокеров, в котором ре-
комендовал «воздержаться от пред-
ложения» иностранных ценных 
бумаг неквалифицированным ин-
весторам. Это не касается суверен-
ных евробондов, бумаг иностран-
ных эмитентов, выпущенных по 
российским законам или ведущих 
бизнес в РФ. Источники „Ъ“ на фи-
нансовом рынке подчеркивают, что 
«рекомендации» регулятора факти-
чески обязательны к исполнению. 
Один из собеседников „Ъ“ пояснил, 
что представители ЦБ обычно обзва-
нивают брокеров с вопросами, как те 
исполняют рекомендации.

В дальнейшем Банк России мо-
жет принять нормативный акт, по-
скольку по закону «О рынке ценных 
бумаг» имеет право определять круг 
финансовых инструментов, доступ-
ных только для квалинвесторов, от-
мечает старший юрист корпоратив-
ной практики КИАП Роман Суслов. 
Однако полный запрет на приобре-
тение иностранных финансовых 
инструментов потребует внесения 
изменений в законодательство, под-
черкнула руководитель практики 
международного арбитража и транс-
граничных споров АБ «Регионсер-
вис» Мария Любимова.

Письмо ЦБ воплощает одно из по-
ложений концепции совершенство-
вания защиты розничных инвесто-
ров, которую регулятор презентовал 
в начале дня. Помимо ограничения 
доступа инвесторов к иностранным 
активам, ЦБ предложил для неква-
лов снизить размер плеча для маржи-

нальных сделок. Тестирование для 
данной категории инвесторов пла-
нируется усложнить, а также обязать 
проходить его, если клиент хочет ве-
сти совместный учет активов с бро-
кером. Предлагается существенно 
усложнить критерии для получения 
статуса квалинвестора. В частности, 
с 6 до 30 млн руб. увеличить размер 
активов, оставив только ликвидные.

Президент НАУФОР Алексей Ти-
мофеев рассказал „Ъ“, что идеи ог-
раничить доступ неквалифициро-
ванных инвесторов к иностранным 
ценным бумагам ЦБ начал обсу-
ждать с рынком давно и в последнее 
время речь шла о более мягком вари-
анте, предложенном ассоциацией. 
Это отказ от активной продажи фи-
нансовых инструментов эмитентов 
недружественных стран, предупре-
ждение о риске блокировки. Однако 
рекомендации, по мнению господи-
на Тимофеева, носят чрезмерный ха-
рактер. «Это сильный удар по инду-
стрии посредников и управляющих 
в дополнение к тому, что объемы 
рынка и так снизили маржиналь-
ность бизнеса»,— пояснил он. 

Инициатива может привес-
ти к сокращению торговых обо-
ротов на бирже и у брокеров, что 
негативно скажется на уровне сер-
виса, предупреждает руководитель 
управления развития клиентского 
сервиса ФГ «Финам» Дмитрий Лес-
нов. Со снижением комиссионных 
доходов столкнутся розничные бро-
керы, не попавшие под санкции, ко-
торые специализируются на рабо-
те с небольшими счетами, считает 
управляющий директор «Иволга Ка-
питала» Дмитрий Александров. По 
словам независимого эксперта Анд-
рея Бархоты, среди комиссионных 

доходов, которые брокеры получа-
ют от клиентов, на операции с ино-
странными ценными бумагами при-
ходится до 30%. Объем выпадающих 
доходов в случае снижения про-
слойки неквалов может доходить до 
10 млрд руб. в год, полагает он.

Между тем риски для частных ин-
весторов в основном уже реализова-
лись как в виде блокировки части 
иностранных активов, так и с точ-
ки зрения высокой волатильности, 
считает главный аналитик УК «Ин-
госстрах-Инвестиции» Виктор Тунев. 
Дополнительно создавать ограниче-
ния для пострадавших инвесторов 
несвоевременно, добавляет он.

По мнению опрошенных „Ъ“ 
участников рынка, предложенные 
меры ударят по бизнесу «СПБ Бир-
жи». Ее акции после объявления 
о мерах падали на 23%, по итогам 
дня снижение составило 14,3%. Сама 
площадка заявила, что не согласна 
с концепцией регулятора, посколь-
ку ее реализация «негативно повли-
яет на долгосрочное развитие всего 
российского финансового рынка», 
а масштабы влияния «могут оказать-
ся несоразмерны рискам».

По мнению Алексея Тимофеева, 
регулятивная модель, работавшая до 
сих пор, была вполне сбалансирова-
на. Сейчас, по его мнению, круга ин-
струментов, доступных неквалифи-
цированным инвесторам, будет не 
хватать, стать же квалинвесторами 
будет сложнее, в результате рознич-
ные инвесторы могут потерять инте-
рес к фондовому рынку и покинуть 
его. Поэтому в НАУФОР надеются до-
стичь с регулятором договоренности 
о более мягком подходе в обозначен-
ных вопросах.

Ксения Куликова

ЦБ сыграл  
на воздержание
Брокерам рекомендовано не предлагать клиентам 
иностранные активы
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Экспорт заломало
Правительство удерживает сырье для металлургии  
внутри страны

Власти пошли навстречу металлургам и продли-
ли квоту на экспорт лома черных металлов из стра-
ны, а также увеличили ставку экспортной пошли-
ны. Ломозаготовители уверяют, что такое решение 
обернется для них убытками, а заготовка сырья 
уже снижается и упадет еще сильнее. Металлурги, 
напротив, говорят, что лома на внутреннем рынке 
серьезно не хватает. По мнению аналитиков, лом 
уже и так почти не экспортируется и новые огра-
ничения могут привести к падению ломосбора. 

Квота на экспорт лома черных металлов будет продле-
на с 1 августа до конца 2022 года, сообщило Минэконо-
мики. Объем квоты составит 1,35 млн тонн, на него будет 
распространяться экспортная пошлина в 5% от таможен-
ной стоимости, но не менее €100 за тонну. В начале июля 
Минпромторг предлагал более низкий размер пошли-
ны — 5%, но не менее €35 за тонну, а также внеквотную 
ставку в менее €290 за тонну. Прежняя квота действовала 
только два месяца (в июне—июле) и составляла 540 тыс. 
тонн с аналогичной ставкой экспортной пошлины.

Идея продления тарифной квоты традиционно встре-
тила возражения ломозаготовителей. По мнению ассо-
циации «Руслом.ком», даже ставка пошлины в €35 за 
тонну заставит экспортеров работать вовсе без прибыли 
или в убыток, говорится в отзыве, направленном в Мин-
промторг и Минэкономики (есть у „Ъ“). Тогда как став-
ка в €100 «является уже заведомо заградительной и вво-
дит дискриминационные условия для экспортеров лома 
черных металлов», утверждают ломозаготовители.

«Руслом.ком» называет ситуацию в отрасли критиче-
ской: ломозаготовка в первом полугодии упала на 30% 
по отношению к аналогичному периоду прошлого года, 
а в июне падение составило 49%. Кроме того, в России 
и мире цены на лом падают, а экспортный поток оста-
новлен почти полностью. При этом в России нет крити-
ческой нехватки лома. Поэтому ассоциация предлагает 
установить ставку вывозной пошлины в 5%, но не менее 
€5 за тонну и продолжить мониторить ценовые предло-
жения на внутреннем рынке, чтобы оперативно коррек-
тировать экспорт.

Минпромторг объясняет необходимость экспортных 
ограничений на лом «обеспечением российской метал-

лургической промышленности стратегическим сырьем 
в условиях санкционного давления и волатильности кур-
са рубля». Представитель Ассоциации электрометаллур-
гических предприятий рассказал „Ъ“, что электрометал-
лургические заводы испытывают острую нехватку лома, 
при этом за август—октябрь отрасли необходимо загото-
вить зимний запас сырья, и каждый завод будет закупать 
на 20–30 тыс. тонн лома больше своей обычной месячной 
потребности. «Сегодня цены на металлолом во многих ре-
гионах уже превышают 22 тыс. руб. за тонну. Напомню, 
что еще в начале 2020 года лом продавался за 10–12 тыс. 
руб.»,— рассказали в ассоциации. «Турция — основной 
покупатель российского лома и сейчас демонстрирует на 
него повышенный спрос, потому что турецким заводам 
почти на 400 тыс. тонн увеличили годовую квоту по экс-
порту металлопродукции в Европу после введения анти-
российских санкций»,— отмечает собеседник „Ъ“.

Источник „Ъ“ среди металлургов говорит, что, несмо-
тря на сокращение производства в металлургической от-
расли и снижение потребностей в сырье, спрос на лом 
в России превышает объем доступного предложения. По 
его словам, за июнь и июль металлургические заводы 
значительно сократили запасы лома из-за текущих не-
допоставок, а на фоне предстоящего в ближайшее время 
формирования зимних запасов потребности в ломе су-
щественно вырастут. По его мнению, основная причина 
резкого снижения заготовки лома — приостановка по-
ставок со стороны ломозаготовителей, которые надеют-
ся на рост цен. «В этих условиях любая либерализация 
экспортных ограничений приведет к оттоку лома в дру-
гие страны, росту цен на внутреннем рынке и еще боль-
шему ценовому давлению на металлургические пред-
приятия, которое приведет к дальнейшему сокращению 
объемов производства»,— добавил собеседник „Ъ“.

В продлении экспортных ограничений нет особого 
смысла, так как сырье почти не вывозится из страны, 
считает Сергей Гришунин из НРА. По его мнению, созда-
ние избытка предложения на внутреннем рынке обер-
нется резким снижением закупочных цен и сокращени-
ем ломосбора, восстановить который к моменту роста 
спроса, возможно, не получится. 

Евгений Зайнуллин
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Приоритет ненужных вещей
Москвичи забили склады индивидуального хранения

В Москве за первое полугодие на 19% выросло ко-
личество self-storage (складов индивидуального 
хранения), а доля арендаторов из числа физлиц 
достигла рекордного с 2014 года уровня. Одни мо-
сквичи решили покинуть страну и арендовали та-
кие площади для хранения нераспроданного иму-
щества, другие в начале кризиса закупали впрок 
необходимые товары, которые теперь складиру-
ют. Спрос на индивидуальные склады настолько 
высок, что операторы стали открывать такие объ-
екты в каждом крупном районе.

Общая площадь складов self-storage в Москве по ито-
гам первого полугодия увеличилась на 6,7% год к году, 
до 209,54 тыс. кв. м, а число проектов — на 19%, до 100, 
говорится в исследовании Ассоциации компаний инди-
видуального хранения (АКИХ) и Knight Frank. В январе—
июне на рынок вышло 16 новых проектов, что превыша-
ет показатель за весь прошлый год.

Открытие новых площадок произошло на фоне высо-
кого спроса. Региональный директор Knight Frank Кон-
стантин Фомиченко говорит, что сейчас в self-storage за-
няты 92,8% площадей. За полгода, по оценкам Knight 
Frank, выросла и средняя арендная ставка на помеще-
ния self-storage — на 12%, до 1,92 тыс. руб. за 1 кв. м в ме-
сяц. В Nikoliers говорят о росте на 15–20%. Сейчас спрос 
на такие площади обеспечивают физлица, которые 
арендуют до 84,7% помещений self-storage — это макси-
мальный показатель с 2014 года. Средний срок аренды 
за год вырос с восьми до девяти месяцев.

Динамика может объясняться новыми кризисны-
ми трендами, не исключает региональный директор 
департамента складской и индустриальной недвижи-
мости Nikoliers Виктор Афанасенко. «Кто-то планиро-
вал купить квартиру или сделать ремонт и временно 
положил вещи на хранение в self-storage»,— говорит 
он. Дополнительный спрос, по словам эксперта, мо-
гли обеспечить и москвичи, решившие уехать из горо-
да или страны. «Некоторые купили бытовую технику 
в самом начале кризиса, опасаясь ее дефицита»,— до-
бавляет эксперт.

В то же время доля компаний в структуре арендато-
ров складов индивидуального хранения, по данным 
АКИХ, размылась с 21,1% до 15,3%. Это связано и со сня-
тием пандемийных ограничений. «В прошлом году мно-
гие компании на время простоя перевозили из офисов 
в self-storage мебель и технику»,— говорит исполни-
тельный директор АКИХ Наталья Мацнева. Виктор Афа-
насенко отмечает, что сейчас индивидуальные склады 
активно используют небольшие предприниматели для 
хранения мелких партий товара.

Средняя арендопригодная площадь новых проек-
тов self-storage в Москве за год сократилась на 28,5%, до 
672 кв. м. В Knight Frank этот тренд связывают с общей 
тенденцией к открытию городских складов в более удач-
ных с точки зрения логистики локациях. Гендиректор 
DNA Realty Антон Белых поясняет, что такие операторы 
традиционно занимают изначально неликвидные поме-
щения с низкой арендной ставкой (от 700 до 1 тыс. руб. 
за 1 кв. м в месяц). «У них нет потребности в высоком тра-
фике, но важным условием выступает наличие рядом 
большого объема жилья»,— говорит он. Снижение сред-
ней площади помещений господин Белых связывает со 
стремлением существующих операторов self-storage уве-
личить аудиторию, открываясь в каждом районе.

Гендиректор ГК «Хоумсклад» Дмитрий Майер дейст-
вительно называет существующий спрос на индиви-
дуальные склады настолько высоким, что о конкурен-
ции между операторами речи пока не идет: три-четыре 
объекта могут работать в радиусе 500 м. Руководитель 
Prostor Сергей Журавлев не исключает, что активное 
развитие сегмента связано со сравнительно низкой сто-
имостью выхода на рынок.

Одновременно последние два года, по наблюдениям 
члена совета директоров IBC Real Estate Евгения Бумаги-
на, операторам self-storage было непросто найти поме-
щения внутри МКАД из-за конкуренции с e-commerce. 
Игроки этого рынка готовы были переплачивать за от-
крытие своих объектов dark store. Сейчас, по словам Ан-
тона Белых, развитие этого формата затормозилось.

Александра Мерцалова, Дарья Андрианова

Газ по чайной ложке
20 июля Владимир Путин усом-

нился уже и в качестве ремонта это-
го оборудования: «Сейчас говорят: 
вернут эти машины, одну, во всяком 
случае. Но в каком качестве вернут, 
каковы там технические параметры 
после выхода из этого ремонта пла-
нового? Может, возьмут и в какой-то 
момент отключат, и все, и встанет 
„Северный поток“».

Как писал „Ъ“, Канада выдала Sie-
mens Energy временную лицензию, 
позволяющую ремонтировать и тран-
спортировать на территории госу-
дарства еще пять газовых турбин для 
«Портовой». Однако «Газпром» в нали-
чии такого разрешения сомневается 
и 20 июля повторно запросил Siemens 
предоставить документ, напомнив, 
что «гарантированный возврат на-
правленного ранее на ремонт двига-
теля в условиях санкционных ограни-
чений и последующий капитальный 
ремонт других двигателей для КС 
„Портовая“ напрямую влияют на без-
опасную эксплуатацию газопровода».

Вместе с тем снижение поста-
вок препятствует планам стран ЕС 

по заполнению хранилищ газа пе-
ред зимой — до 80% к октябрю, уси-
ливая риски введения нормирова-
ния потребления. Кадри Симонс 
пояснила, что цель предложения 
Еврокомиссии по добровольному 
снижению спроса на газ на 15% — 

избежать необходимости прину-
дительного ограничения поставок 
промышленности. «Однако, если 
возникнет необходимость в этом, 
мы подготовили инструкции для 
государств-членов, как принимать 
эти трудные решения»,— сказала 
госпожа Симонс. Она также отмети-
ла, что если ситуация с поставками 
газа из России усугубится, то требо-
вания снижения спроса на 15% из 
добровольных могут стать обяза-
тельными.

Аналитик по газу Александр Соб-
ко отмечает, что в зимний период 
потребление газа в ЕС составляло 
в прежние годы около 1,8 млрд ку-
бометров в сутки, то есть сокраще-
ние спроса на 15% в теории позволит 
экономить порядка 270 млн кубо-
метров в сутки. Фактически такой 
уровень экономии призван подго-
товить ЕС к прекращению поставок 
российского газа не только по «Се-
верному потоку», но и по остальным 
маршрутам — через Украину (сейчас 
поставки идут на уровне 42 млн ку-
бометров) и по «Турецкому потоку» 
(47 млн кубометров).

Татьяна Дятел

Сегодня невозможно 
заменить весь объем 

российского газа на газ 
из других источников, 
поэтому необходимо 

начинать экономить. 
Пока предлагается делать 
это на добровольной основе

— Виргиниюс Синкявичюс,
еврокомиссар по вопросам  
окружающей среды, 20 июля
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Авиакомпаниям  
напомнили о родине
Ограничения по допускам за рубеж мало повлияют на рынок

Решение Росавиации выдавать новые допуски 
на международные рейсы в зависимости от того, 
сколько авиакомпания летает внутри РФ, едва 
ли приведет к изменению стратегий перевоз-
чиков. У них уже есть достаточное число допу-
сков, которые регулятору довольно сложно ото-
брать. Эксперты видят в позиции Росавиации 
«декларацию приверженности» цели по перевоз-
ке 100 млн пассажиров в этом году, хотя и сомне-
ваются в ее достижении.

Межведомственная комиссия Росавиации теперь бу-
дет учитывать объем перевозок авиакомпаний на вну-
треннем рынке при согласовании новых допусков на 
международные рейсы, сообщило ведомство 20 июля. 
Цель изменений — «выполнение поручения президен-
та РФ о перевозке авиакомпаниями в 2022 году не менее 
100 млн пассажиров».

Речь идет об изменениях во временный алгоритм пре-
доставления допусков, который был утвержден в середи-
не марта. Документ приняли, чтобы те перевозчики, чьим 
самолетам не угрожали аресты за рубежом, смогли летать 
в новые для себя страны, получая допуски от авиакомпа-
ний, которые такой возможности лишились. Например, 
после того как «Аэрофлот» приостановил все зарубеж-
ные рейсы, с начала марта до 20 мая по его допускам по 
маршруту Ташкент—Сочи выполняла рейсы «Россия» на 
SSJ 100. Затем «Аэрофлот» вернул свой постоянный допуск.

Решение Росавиации некоторые собеседники „Ъ“ 
в экспертном сообществе сочли сигналом тем авиаком-
паниям, которые с начала санкций переориентировали 
свой флот на зарубежные рейсы. В первую очередь речь 
идет об «Азимуте» и Red Wings, летающих на SSJ, и Az-
urAir. Однако собеседники „Ъ“ в авиаотрасли возража-
ют, что на данный момент у авиакомпаний не должно 
быть повода для беспокойства, поскольку у большин-
ства есть внушительное число действующих допусков, 
а оснований для их отзыва у Росавиации не так много: 
это частые задержки рейсов, резкое сокращение или от-
каз от полетов по допуску. Источник, близкий к руковод-
ству «Азимута», предположил, что в будущем «поправка 
регламента» может «стимулировать к перераспределе-
нию рейсов» в пользу внутренних, но пока это неакту-
ально. В пресс-службе AzurAir „Ъ“ сообщили, «ищут воз-
можность увеличивать программу полетов» и при подаче 
заявлений на запрос новых допусков на регулярные рей-
сы будут отталкиваться от действующего алгоритма. На-

помним, компания, согласно Flightradar24, перевела все 
оставшиеся у нее 13 самолетов Boeing на рейсы в Турцию.

Сейчас принуждение авиакомпаний, сосредото-
ченных на зарубежных направлениях, летать внутри 
страны было бы нерациональным, учитывая ограни-
ченность провозных емкостей, говорит глава Общерос-
сийского объединения пассажиров Илья Зотов. Однако 
в будущем подобный механизм может стать инструмен-
том «отсечения» перевозчиков от направлений, на кото-
рые может претендовать «Аэрофлот», говорит он, но это 
будет зависеть от списка открытых для РФ стран и скоро-
сти поступления отечественных самолетов. Пока заяв-
ление Росавиации носит скорее декларативный харак-
тер, и его следует рассматривать лишь как «обозначение 
вектора направления усилий», полагает Илья Зотов. 
«Сейчас основная задача всей гражданской авиации — 
нарастить пассажиропоток до 100 млн человек, чтобы 
получить обещанную властями поддержку, и Росавиа-
ция демонстрирует свои усилия в этом»,— говорит он.

Несмотря на выделенную господдержку в 100 млрд 
руб., стоимость билетов внутри страны не всегда удает-
ся удерживать на низких уровнях, отмечает господин Зо-
тов. Например, рейс «Аэрофлота» из Москвы в Минводы 
в один конец на 22 июля стоит от 11,2 тыс. руб. Среди дру-
гих заметно подорожавших направлений — Калинин-
град, куда продолжительность полета из Москвы выро-
сла в полтора раза (в среднем до двух с половиной часов) 
из-за облета Прибалтики. Самый дешевый билет на 22 
июля обойдется в 9,2 тыс. руб. без багажа у «Победы», 
у «Уральских авиалиний» и Smartavia билеты на ту же 
дату стоят от 10,5 тыс. руб. и 16,3 тыс. руб. соответственно.

Тем не менее, судя по динамике летнего расписа-
ния и проценту средней заполняемости рейсов, в объ-
единении пассажиров считают, что у перевозчиков есть 
все шансы достичь намеченной цели по пассажирообо-
роту для получения субсидии: 72% от уровня прошло-
го года для каждой авиакомпании. Но достичь планки 
в 100 млн пассажиров, по мнению Ильи Зотова, «полу-
чится вряд ли». Вероятнее всего, результаты испортят 
осенний период традиционного спада перевозок и про-
гнозируемое сокращение реальных доходов населения. 
«Если бы программа работала как прямая субсидия пас-
сажиру за приобретение каждого билета, это могло бы 
стать более эффективной мерой стимулирования пере-
летов в осенний период»,— считает он.

Айгуль Абдуллина
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МТС готовится обновить и вернуть в продажу 
свою умную колонку с голосовым помощником 
«Марвин»: компания ищет менеджеров по это-
му направлению. Оператор пытался запустить 
проект еще в 2020 году, однако тогда устройство 
не дошло до прилавков. Источники „Ъ“ полагают, 
что на этот раз МТС интегрирует колонку со сво-
ими системами умного дома: у компании боль-
шие планы на этот сегмент. Хотя привлечь поль-
зователей в экосистему будет непросто, у МТС есть 
шансы стать конкурентом «Яндекса»,  говорят 
 эксперты.

„Ъ“ обнаружил в базе «СПАРК-Интерфакс», что МТС 
ищет менеджера продукта по направлению «умная ко-
лонка». Источник „Ъ“, близкий к компании, подтвер-
дил, что оператор планирует разработать новую умную 
колонку, проводя оценку рынка и запросов пользовате-
лей. Собеседник „Ъ“ на рынке умных устройств знает 

об этих планах МТС, добавляя, что проектом занимает-
ся подразделение, отвечающее за разработку сервисов 
 умного дома.

Это вторая попытка МТС создать собственную умную 
колонку. О первой стало известно в декабре 2019 года. 
МТС собиралась запустить в продажу колонку на базе 
голосового помощника «Марвин» летом 2020 года. Но 
в массовой продаже гаджет так и не появился.

Направление умного дома МТС выделила в самостоя-
тельный бизнес в апреле, купив поставщика систем без-
опасности «Гольфстрим охранные системы». Тогда же 
в компании заявили о планах инвестировать в направ-
ление несколько сотен миллионов рублей. МТС рассчи-
тывает стать лидером на этом рынке, охватив 10 млн 
домохозяйств «примерно к 2025 году», рассказал прези-
дент компании Вячеслав Николаев (см. „Ъ“ от 14 апре-
ля). По его прогнозу, сам рынок в РФ к этому моменту 
в ырастет втрое.

Помимо видеоаналитики МТС планирует развивать 
технологии обеспечения безопасности дома, сервисы 
взаимодействия с управляющей компанией («умные» до-
мофоны, датчики, шлагбаумы), а также направление «за-
боты о близких» (носимые трекеры, кнопки SOS и т. п.). 
О возможности перезапуска умных колонок Вячеслав 
Николаев упоминал в интервью „Ъ“ в ноябре 2021 года 
(см. номер от 16 ноября), отметив, что устройства будут 
выпускать партнеры компании. 

Умные колонки есть у «Яндекса», Сбербанка и VK (ра-
нее Mail.ru Group). В «Яндексе» сообщили, что продажи 
«Станции» за первое полугодие выросли на 76%. В «Сбе-
ре» говорят об увеличении продаж устройств Sber на 40%. 
В VK отмечают рост продаж умных колонок в 3,5 раза.

МТС умная колонка нужна в качестве интерфейса 
к экосистеме управления решениями умного дома, ко-
торую продвигает компания, полагает аналитик MFo-
rum Алексей Бойко. По его мнению, контрактного про-

изводителя компания может найти в России или в Китае. 
Если у МТС получится договориться с регуляторами 
о том, чтобы элементы умного дома устанавливались 
еще на этапе строительства, оператор сможет продавать 
изделия не в розницу, а оптом, напрямую застройщикам 
или поставщиками комплексных решений, что гаранти-
рует стабильный спрос, добавляет господин Бойко. 

Рынок колонок с голосовым помощником активно 
растет, только за январь—май их продажи увеличились 
в полтора раза, превысив 700 тыс. штук, отмечает дирек-
тор департамента «Умный дом и экосистемные решения» 
«Марвел-Дистрибуции» Павел Вьюков. Преобладают ко-
лонки «Яндекса», что обусловлено популярностью экоси-
стемы компании, уточнил он. Сложность состоит в том, 
поясняет господин Вьюков, чтобы привлечь потребите-
ля в свою экосистему, но предпосылки и примеры этого 
на российском рынке есть.

Анастасия Гаврилюк

МТС ищет менеджера для помощника
Компания возвращается к умной колонке

Во втором квартале в России обновлен рекорд 
по длительности DDoS-атак на ресурсы: макси-
мальная продолжительность одного инциден-
та составила почти 30 дней, а нападения хакеров 
стали более профессиональными и подготовлен-
ными. В результате владельцы сайтов не только 
теря ют деньги и клиентов, которые не могут по-
пасть на ресурс, но и лишаются трафика и рейтин-
га при поисковой выдаче. Алгоритмы «Яндекса» 
считывают атакуемый ресурс как нерабочий, а ис-
правление ситуации может занять недели, гово-
рят  эксперты. В «Яндексе» знают о проблеме и до-
настраивают алгоритмы.

„Ъ“ ознакомился с отчетом «Лаборатории Касперского» 
о продолжительности хакерских DDoS-атак (атак на сервер 
по модели «отказ в обслуживании») во втором квартале. По 
данным компании, их средняя продолжительность в мае 
выросла до 57 часов по сравнению с 40 часами в апреле. 
В июне показатель пошел на спад, но цифры по-прежнему 
почти на порядок больше, чем в 2021 году, когда самая дол-
гая атака заняла 6,5 часа. Всего за три месяца несколько раз 
был обновлен рекорд максимальной длительности атак: 
одна из них, начавшись в мае, продолжалась почти 29 дней.

Согласно отчету, главной целью атак во втором кварта-
ле стал финансовый сектор, хотя его доля снижается с 70% 
в апреле до 37% в июне. В начале лета среди жертв резко 
выросла доля государственных организаций: в июне на 
них пришлось 38% всех DDoS-атак в России, подчитали 
в « Лаборатории Касперского».

«В начале 2022 года в DDoS-атаках участвовало большое 
количество хакеров-любителей, выражающих свою пози-
цию, но затем их доля в общем количестве сократилась, 
и мы стали чаще фиксировать нападения, подготовленные 
профессионалами»,— рассказывает эксперт по кибербез-
опасности «Лаборатории Касперского» Александр Гутников.

«Ввиду текущей геополитической ситуации» актив-
ность хакерских группировок будет сохраняться, считает 

главный специалист блока анализа защищенности Infos-
ecurity a Softline Company Дмитрий Карельский. Он пояс-
няет, что длительные DDoS-атаки опасны для компаний, 
так как вызывают простой в работе сервисов из-за пиковой 
 нагрузки на сеть организаций.

Но есть и менее очевидная проблема: в результате дол-
гих атак сайты теряют позиции в поисковой выдаче бра-
узера, добавляет гендиректор интернет-маркетингового 
агентства Goodsites Николай Курганов. По его словам, если 
до атаки сайт систематически отвечал, а потом начал выда-
вать страницу с ошибкой, робот считывает ее и «уходит», 
рейтинг ресурса падает. При хорошем сценарии, если гра-
мотно устранять последствия атаки, работа возобновит-
ся через несколько дней, бот снова обратится с запросом 
и найдет ответ. Но если не уведомить бота об ошибке, прои-
зойдет переиндексация контента, бот прекратит ранжиро-
вание, подчеркивает эксперт: «Исправление ошибок и воз-
врат позиций в рейтинге может занять несколько недель».

Когда сайт компании недоступен, он опускается в вы-
даче «Яндекса» или любого другого поисковика, а если ре-
сурс «лежит» долго, то может исчезнуть из выдачи вообще, 
подтверждает основатель и гендиректор Qrator Labs Алек-
сандр Лямин: «Если „Яндекс“ будет показывать пользовате-
лям неработающие сайты, люди просто перестанут поль-
зоваться самим поисковиком — доверие к нему упадет. 
Поэтому последние несколько лет, даже если сайт начина-
ет просто работать медленно, поисковый сервис его тоже 
дерейтингует». В «Яндексе» сообщили, что знают о пробле-
ме и дообучают алгоритмы, чтобы дать сайтам больше вре-
мени на восстановление работы.

Значимый процент российского бизнеса завязан на про-
дажах в интернете, отмечает руководитель группы анали-
тики центра мониторинга и противодействия киберата-
кам IZ:SOC компании «Информзащита» Ильназ Гатауллин, 
и при значительных оборотах «даже десять минут простоя 
приводят к колоссальным убыткам».

Татьяна Исакова

Маркетинг увяз в кибербоях
У DDoS-атак увеличилась продолжительность

Спрос на POS-материалы — стен-
ды, стойки, рекламную продук-
цию и бронированное торговое 
оборудование, которое исполь-
зуют для продвижения товаров 
внутри магазинов — упал после 
начала кризиса на 80%. Из-за это-
го некоторые производители 
были вынуждены переключить-
ся на производство упаковки 
и мебели или даже начать проце-
дуру банкротства. Эксперты ожи-
дают, что к осени спрос на их услу-
ги вновь возрастет из-за конку-
ренции среди  производителей, 
которые будут пытаться замес-
тить продукцию уходящих за-
падных торговых марок.

Производители POS-материалов, 
поставляющие для ритейлеров стен-
ды, рекламные материалы и торго-
вое оборудование для промоакций 
в магазинах, с началом кризиса столк-
нулись с кратным падением продаж, 
сообщил источник „Ъ“ на рынке роз-
ницы. Исполнительный директор 
ассоциации «Маркетинг в ритейле» 
Анна Лебедева оценивает снижение 
числа заказов у производителей та-
ких материалов примерно на 80% по 
сравнению с 2020 годом. Источник 
„Ъ“ из числа ритейлеров отметил, что 
был вынужден снизить закупки POSM 
из-за пересмотра планов по открытию 
новых магазинов из-за кризиса. 

Другой крупный продуктовый ри-
тейлер отмечает, что спрос на POS- 
продукцию с его стороны вернулся 
к докризисным значениям после за-
метного провала весной. Предста-
витель «Азбуки вкуса» уточняет, что 
его сеть не снижала объемов закуп-
ки материалов для продвижения про-

дукции. Но основным заказчиком 
в сегменте выступали международ-
ные компании, объявившие о при-
остановке инвестиций в маркетинг 
в РФ, включая Coca-Cola, PepsiCo 
и Unilever, указывает Анна Лебедева. 
«Ритейлеры продолжают заказывать 
POS-материалы для продвижения, на-
пример, собственных марок, но чи-
сло этих заказов не сопоставимо с объ-
емом, который требовался крупным 
брендам»,— рассказывает она. 

Отсутствие инвестиций в промо на 
протяжении пяти месяцев уже приве-
ло к критическому сбою в сегменте, 
считает партнер One Story Ольга Суми-
шевская. Объем рынка POS-матери-
алов по итогам 2022 года может сни-
зиться на 40%, прогнозирует генди-
ректор «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров. Некоторые производите-
ли в сегменте уже вынуждены свора-
чивать производство. По данным двух 
источников „Ъ“, один из крупных по-
ставщиков POS-материалов — «Ак-
ва-арт» — инициировал процедуру 
банкротства и распродает производст-
венное оборудование. В «Аква-арт» на 
запрос „Ъ“ не ответили. 

В то же время производители 
POSM на время кризиса зачастую пе-
репрофилируют производство, уточ-

няет Анна Лебедева. «Они начинают 
выпускать упаковку или мебель»,— 
добавляет она. 

К началу осени Михаил Бурми-
стров ожидает существенного оживле-
ния спроса на POS-материалы, так как 
российские компании и оставшиеся 
в РФ международные производите-
ли начнут активно продвигать новые 
торговые марки, призванные заме-
стить уходящие бренды. Ольга Суми-
шевская также ожидает, что оставшие-
ся на рынке игроки начнут проводить 
активные маркетинговые кампании, 
в том числе и внутри торговых точек. 
Сами производители в ожидании, 
добавляет Анна Лебедева. «О том, на-
сколько восстановится спрос в сегмен-
те, предметно можно будет говорить 
в середине августа, когда поставщики 
и ритейлеры обычно начинают про-
двигать свою продукцию к школьно-
му сезону»,— комментирует она. 

Михаил Бурмистров также про-
гнозирует рост популярности форма-
та pre-pack — брендированных стоек, 
поставляемых в магазины сразу с то-
варами и фактически являющими-
ся транспортной упаковкой. По его 
словам, продвижение внутри мага-
зинов — единственная возможность 
для западных компаний как-либо 
продвигать свою продукцию в стра-
не. В 2021 году доля формата pre-pack 
занимала около 9% от всего сегмента 
POSM, уточняет он, а по итогам это-
го года рост может составить до 16–
18%. Продвижение внутри магазинов 
Анна Лебедева называет возможной 
лазейкой для западных компаний, 
однако будут ли они пользоваться 
этим способом, пока неизвестно.

Никита Щуренков

Нестойкий ритейл
На оборудование и материалы для промоакций упал спрос
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Как выяснил „Ъ“, Минсельхоз предложил круп-
ным российским сельскохозяйственным компа-
ниям профинансировать 20% стоимости импор-
тозамещения необходимого им производственно-
го софта. Правообладателями решений при этом 
останутся компании-разработчики. Источники 
„Ъ“ на рынке говорят, что крупные агрохолдинги 
используют собственные IT-решения, в поддержке 
внешних подрядчиков не слишком заинтересова-
ны и готовы на это только при условии субсидиро-
вания внедрения нового софта государством.

В Минсельхозе 18 июля прошло совещание с предста-
вителями крупнейших российских животноводческих 
компаний («ЭкоНива», «Русмолоко», «Таврос», ГК «Агропро-
мкомплектация» и др.), обсуждались перспективы исполь-
зования российского программного обеспечения (ПО) для 
управления сельхозпредприятиями. Об этом рассказал 
источник „Ъ“, присутствовавший на встрече. По его сло-
вам, чиновники подчеркнули, что необходимо «быстро 
импортозаместить решения, которые безумно важны для 
производственных цепочек». Речь идет о зарубежном спе-
циализированном софте. Так, программа Smartbow (США) 
позволяет контролировать здоровье и передвижение ско-
та, Cloudfarms (Словакия) анализирует и управляет дан-
ными для свиноферм, а BigFarmNet (США) позволяет ди-
станционно контролировать поголовье свиней.

На совещании представитель министерства предло-
жил каждому из производителей определить решения, 
которые нужно заместить. Эти предложения будут на-
правлены в Минцифры на утверждение. Затем в рамках 
программы софинансирования потребители софта долж-
ны будут оплатить разработчикам 100% стоимости созда-
ния ПО, 80% из которых вернется в виде субсидий. По сло-
вам источника „Ъ“, правообладателями ПО останутся 
разработчики, а не сельхозпроизводители. 

Минсельхоз, утверждает собеседник „Ъ“, планирует 
подготовить документы для Минцифры в течение двух не-
дель и подписать соглашения между потребителями и раз-
работчиками ПО уже к 1 ноября. В Минсельхозе признают, 

что «вопросы обеспечения российского АПК отечествен-
ным ПО прорабатываются». В Минцифры на запрос „Ъ“ 
не ответили. Вице-президент ГК «Дамате» Андрей Григо-
ращенко подтвердил факт совещания и добавил, что «биз-
нес совместно с разработчиками приступит к разработке 
программного обеспечения, которое необходимо импор-
тозаместить».

Однако в неофициальных беседах участники встре-
чи говорят, что крупные агрохолдинги давно занимают-
ся переходом на ПО собственной разработки, развивают 
IT-департаменты. Создание российского софта, переход на 
него, а также техническая поддержка стороннего ПО будут 
стоить дороже, чем своего, утверждают собеседники „Ъ“. 
Да и с иностранным софтом пока нет никаких проблем, 
подчеркивает один из источников „Ъ“. В отличие от компа-
ний более широкого профиля, разработчики не отзывали 
лицензий, не отказывались от поддержки и обновлений.

«Перевод масштабного агрохолдинга на альтернатив-
ное российское ПО — это долго и дорого, поэтому без фи-
нансовой стимуляции и критической надобности сложно 
представить себе этот процесс в добровольном порядке. 
Поддержка в таком случае потребуется не только разра-
ботчикам ПО, но и компаниям, которые будут его прио-
бретать и внедрять на производстве»,— считает один из 
животноводов. Другой участник встречи уточняет, что ряд 
компаний готовы работать по этой схеме, но только если 
станут правообладателями софта.

Исполнительный директор Ассоциации предприя-
тий компьютерных и информационных технологий (АП-
КИТ) Николай Комлев называет компенсацию до 80% вло-
жений «хорошим стимулом для того, чтобы предприятия 
включились в проект», и предсказуемо поддерживает со-
хранение прав на софт за разработчиками. Однако опера-
ционный директор разработчика промышленного ПО 
SimbirSoft Дмитрий Петерсон разделяет сомнения живот-
новодов: «Поскольку они выступают заказчиками и опла-
чивают разработку „под ключ“, то должны становиться 
правообладателями».

Тимофей Корнев, Алексей Полухин

Софтный двор
Скотоводов просят профинансировать 
отечественное ПО

Компания «Соколиные сады», 
подконтрольная акционерам 
 ЛУКОЙЛа Вагиту Алекперову 
и Леониду Федуну и управляю-
щая около 500 га яблоневых са-
дов в Воронежской области, заду-
малась о развитии этого бизне-
са. В ее периметре создана новая 
структура в том числе для произ-
водства сидра. Это позволит за-
действовать техническое ябло-
ко, не подходящее для продажи 
в торговых сетях, а также выйти 
в востребованный на алкоголь-
ном рынке сегмент.

Структура управляющей фонда-
ми акционеров ЛУКОЙЛа Вагита 
Алекперова и Леонида Федуна ком-
пании «Частные активы» АО «Со-
кольники» учредила 11 июля в Во-
ронежской области ООО «Яблочные 
напитки», обнаружил „Ъ“ в данных 
 ЕГРЮЛ. Основной вид деятельности 
новой компании — производство си-
дра и прочих  плодовых вин.

Речь может идти о развитии са-
доводческого проекта «Соколиные 
сады», созданного АО «Сокольники» 
осенью 2021 года. В профиле «Соко-
линых садов» на портале HeadHunt-
er сказано, что компания управляет 
в Воронежской области участком пло-
щадью 900 га, включая 500 га яблоне-
вых садов. Компания также искала 
бренд-менеджера по развитию брен-
да алкогольной продукции, в обя-
занности которого входит разработ-
ка и ввод на рынок новых торговых 
марок. С 20 июля вакансия находит-
ся в архиве. В «Частных активах» опе-
ративный комментарий не предоста-
вили. С представителями «Соколиных 
 садов» связаться не удалось.

Гендиректор «Технологий роста» 
Тамара Решетникова указывает, что 
старые сады не позволяют выращи-

вать десертное яблоко, которое требу-
ется торговым сетям. Но такие наса-
ждения могут плодоносить десятки 
лет и их как раз можно задействовать 
для производства технического ябло-
ка на переработку, указывает она. Па-
раллельно, добавляет эксперт, можно 
вкладывать средства в создание сов-
ременных садов. Президент Ассоци-
ации садоводов Игорь Муханин отме-
чает, что своя переработка, вероятно, 
потребовалась из-за невозможности 
продать яблоки по наиболее привле-
кательной на рынке цене. Член пре-
зидиума «Опоры России» Алексей Не-
больсин отмечает, что Воронежская 
область отлично подходит для произ-
водства традиционного сидра из-за 
географического положения и отсут-
ствия конкуренции. Но не все выра-
щиваемые здесь сорта подходят для 
изготовления напитка, указывает он.

По подсчетам господина Небольси-
на, «Соколиные сады» могут отправ-

лять на переработку около 10% сред-
негодового урожая — около 350 тонн 
технического яблока и второсорт-
ных плодов, из которых можно про-
извести примерно 200 тыс. литров 
традиционного сидра. Такой объем 
позволит компании войти число пя-
ти-шести крупнейших игроков в этом 
сегменте в стране, указывает он. При-
мерные затраты на закупку пресса, 
десяти емкостей по 25 кубометров 
и двух линий разлива эксперт оцени-
вает в €750 тыс. Если же компания ре-
шит выйти в сегмент плодовых вин, 
инвестиции вырастут кратно, а также 
потребуется проходить лицензиро-
вание в Росалкогольрегулировании, 
 добавляет он.

Спрос на сидр в России в последнее 
время растет. Согласно NielsenIQ, в мае 
продажи напитка в торговых сетях 
увеличились на 18,8% в объеме и на 
31,5% в деньгах год к году. По данным 
ЕГАИС, которые приводит Алексей Не-
больсин, выпуск сидра, пуаре и медо-
вухи в России по итогам первых ше-
сти месяцев 2022 года вырос на 15,94% 
год к году, до 46,23 млн литров. Дина-
мика объясняется выходом в этот сег-
мент AB InBev Efes, которая запустила 
свой сидр из яблочного концентрата 
Bon Season, а также высоким спросом, 
указывает он. Как подчеркивает госпо-
дин Небольсин, наибольший потенци-
ал имеет именно традиционный сидр 
из плодов, который может заменить 
прекратившийся из-за геополитиче-
ского кризиса и сложностей с логи-
стикой импорт из Франции, Испании 
и других стран. Хотя пока на традици-
онный сидр приходится около 5% рын-
ка, а свои бренды сидра запускает все 
больше игроков. Этим летом сидр из 
яблочного концентрата Will’s начал 
производить МПБК «Очаково».

Анатолий Костырев

Разливное яблочко
У садов структур акционеров ЛУКОЙЛа  
может появиться переработка

40 процентов
составит падение  
рынка POS-материалов 
в 2022 году,  
по прогнозам Infoline

Мы находимся  
под сильнейшим влиянием 

негативных факторов, 
давление которых  

может нивелировать 
повышенный спрос  

в летний сезон
— Ораз Дурдыев,

и. о. президента AB InBev Efes,  
28 июня, ТАСС
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Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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ПРЕМЬЕРА КИНО

Пение и наказание
На экраны выходит английский 
криминальный мюзикл «Финальный аккорд»

В прокат выходит «Финальный ак-
корд» (The Score) Мэлекая Сми-
та — низкобюджетный гибрид 
криминальной драмы и  мюзикла, 
снятый в традициях британско-
го независимого кино.  Однако 
дать им интересный разворот 
у режиссера-дебютанта в полной 
 мере все-таки не получилось, 
считает Юлия Шагельман.

 
 
 
 
 
нглийское слово sco

re, вынесенное в оригинальное на
звание фильма, имеет множество 
значений. Это и счет в игре или мат
че, и оценка, и долг, и удача (в том 
числе сексуальная: повезло, мол, 
тебе вчера ночью), и большой де
нежный куш, и тайная встреча с це
лью обсудить нелегальный бизнес 
или заключить сделку, и порция 
наркотика, и просто «двадцатка». 
А еще, например, партитура — 
в том числе и музыка к фильму, то, 
что мы привыкли называть саунд
треком. Все эти смыслы режиссер 
Смит обыгрывает в своей картине, 
которая формальной лаконично
стью — всего дветри локации, ог
раниченное количество действую
щих лиц, больше разговоров, чем 
действия,— больше напоминает 
не кино, а разыгранную на свежем 
воздухе пьесу. Включая и послед
нее значение, коль скоро для мю
зикла мелодии и песни (все их на
писал музыкант и актер Джонни 
Флинн, также исполняющий одну 
из главных ролей) важны больше, 
чем диалоги. 

Даже начинается фильм с пес
ни, которую исполняют все участ
ники будущих событий, до поры от
деленные друг от друга границами 
полиэкрана (этот визуальный при
ем режиссер использует еще не
сколько раз, в основном чтобы со
здать напряжение там, где его особо 
не чувствуется). Песня эта напоми
нает фольклорную балладу, в ней 
даже упоминается Джон Ячменное 
Зерно, хотя ближе к финалу станет 
ясно, что она также предсказыва
ет судьбу некоторых персонажей. 
А пока мелкие криминальные 
элементы Майк (Джонни Флинн) 
и Трой (Уилл Поултер) собираются 
на встречу с некими «профессио
налами», у которых собираются ку
пить партию товара за £20 тыс.: эта 
сделка должна помочь им продви
нуться выше по преступной карь
ерной лестнице. Половина денег 
принадлежит Майку, половина его 
бывшему партнеру Дереку, старше
му брату Троя, теперь отбывающе
му срок. Перед посадкой он день
ги спрятал и не сказал Майку где, 
за что тот затаил обиду — но еще 
больше его раздражает необходи
мость иметь дело с Троем, которого 
он считает дурачком и не стесняется 
об этом говорить. 

О том, что Трой не так прост, мож
но догадаться уже по тому, что имен
но он произносит монолог о раз
нообразии значений слова score, 
а также быстро подсчитывает в уме, 
какую прибыль они с Майком долж
ны получить. Тем не менее тот про
должает его шпынять, особенно 
когда Трой затевает совершенно не
нужную драку на заправке по пути 
к их месту назначения. Этим местом 

оказывается придорожное кафе, со
вершенно пустое, если не считать 
сидящего в углу старичка с шахмат
ной доской и единственной кас
сиршиофициантки Глории (Нао
ми Аки, которую скоро можно будет 
увидеть в байопике Уитни Хьюстон). 
Между ней и Троем мгновенно уста
навливается взаимная симпатия, 
чтобы не сказать любовь с первого 
взгляда, и выражают они ее, естест
венно, пением, к которому иногда 
присоединяется и Майк, и даже слу
чайные посетители кафе. 

Тем временем «профессионалы» 
никак не появляются, и ожидание 
затягивается как для персонажей, 
так и для зрителей, которые начи
нают догадываться, что ничем хоро
шим оно не закончится: на это до
статочно прозрачно указывает все 
более нервическое поведение Май
ка и его обрывочные телефонные 
разговоры с невидимыми собесед
никами. И совсем уж толстым наме
ком становится появление фотогра
фа (Лусиан Мсамати), который хочет 
снять портрет Троя, таким образом 
обеспечив ему бессмертие и вечную 
молодость. В целом же фильм напо
минает попытку скрестить «В ожи
дании Годо» и раннего Гая Ритчи, 
заставив типичных его героев вме
сто отборной матерщины на кокни 
петь меланхоличные баллады с тек
стами, полными архаических обо
ротов, но результат, увы, в основном 
попадает мимо нот.

ПРЕМЬЕРА АЛЬБОМ

Навеки 18летние
Вышел альбом Джеффа Бека и Джонни Деппа

78-летний гитарист Джефф Бек 
и 59-летний киноактер  Джонни 
Депп выпустили альбом «18», 
 пообещав слушателям вернуть-
ся в нем в свою юность. Борис 
 Барабанов считает, что от юности 
в альбоме прежде всего рассла-
бленная бесшабашность.

 
 
 
ля Джеффа Бека 18 лет — это 
эра ранних The Beatles, еще 

даже не свингующий толком Лондон, 
художественный колледж, знакомст
во с The Rolling Stones, первые опы
ты в ритмэндблюзе и концерты в ма
леньком (впоследствии легендарном) 
клубе на Оксфордстрит, 100. Дружба 
с Эриком Клэптоном и Джимми Пей
джем, участие в The Yardbirds и съем
ки в «Фотоувеличении» Микеландже
ло Антониони — все это будет позже.

Джонни Депп в 18 лет еще не снял
ся ни в одном фильме, но уже учил
ся играть на гитаре в средней шко
ле Мирамар в Майами. Его отчимом 
был выдающийся соулпевец Роберт 
Палмер, о влиянии которого на свою 
жизнь и вкусы Депп не раз говорил 
в интервью. Вместе со своей первой 
группой Депп переехал в ЛосАндже
лес. Жизнеописанием Деппамузы
канта в определенной степени мож
но считать клип Тома Петти 1991 года 
«Into the Great Wide Open», в котором 
Депп сыграл главную роль.

Широкая публика следила за ки
нокарьерой Деппа, а его музыкаль
ные опыты оставались в тени. Тем 
не менее еще в 1984 году он сотруд
ничал как сочинитель с прочно за
бытой теперь группой Rock City 
Angels. В 1990е его гитара и голос 
звучали в альбомах Шейна Макго
уэна, Oasis и Игги Попа. В годы бра
ка с Ванессой Паради он участвовал 
в ее музыкальной карьере как ав
тор и как гитарист. В мюзикле Тима 
Бёртона «Суини Тодд, демонпарик
махер с Флитстрит» полностью ре
ализовал свои вокальные таланты. 
Депп появлялся в камео в альбомах 
Aerosmith и Мэрилина Мэнсона, со
шелся с Полом Маккартни на почве 
любви к гитарам, сделанным из си
гарных коробок, но иначе как хобби 
его упражнения все же никто не на
зывал. Пока в 2012 году не появилась 
супергруппа Hollywood Vampires, где 
он лидерствовал на равных с Элисом 
Купером и Джо Перри.

Все это время Джефф Бек провел 
в статусе живой легенды. Собствен
но, таковой он стал в The Yardbirds 
и в многочисленных последующих 
составах. Бек — типичный вирту
озинструменталист из рокэнцикло
педии. Все меломаны знают его имя, 
но истинных фанатов у него немно
го, и вряд ли многие с ходу вспомнят 
хоть пару его мелодий. Увы, в боль
шинстве своем люди с трудом воспри
нимают инструментальную музыку, 
и семь Grammy Бека либо относят
ся к нишевым исполнительским но

минациям, либо присуждены за веч
нозеленые хиты, записанные вместе 
с именитыми вокалистами.

Первый совместный сингл Бека 
и Деппа, версия «Isolation» Джона 
Леннона, появился еще в 2020 году. 
К этому моменту артисты уже дав
но дружили, сойдясь на почве люб
ви к гитарам и машинам. А в мае 
2022 года, буквально посреди судеб
ного процесса с Эмбер Хёрд, за кото
рым следил весь мир, Джонни Депп 

появился на одной сцене с Джеффом 
Беком в Шеффилде. Это выглядело 
очень по рокнролльному. Суды су
дами, но джемы с корешами никто 
не отменял.

Несмотря на цифру в названии 
и образы юнцов с прическами в стиле 
Элвиса на обложке альбома, первые 
же его ноты — это хорошо знакомый 
рокфанатам «летящий» звук гитары 
Бека. Джефф Бек никогда не упустит 
возможности продемонстрировать 
свое вписанное в историю мастерст
во. Однако уже во втором треке «The 
Death And Ressurection Show» Джон
ни Депп напоминает публике о том, 
что долгое время провел на сцене 
в компании Элиса Купера и близ
ко дружит с Мэрилином Мэнсоном. 
Большую часть материала альбома 
составили каверверсии, причем тра
диционные аренароковые аранжи
ровки чередуются в альбоме с элек
тронноиндустриальными. Ничем, 
кроме творческого азарта и удоволь

ствия от самого процесса, нельзя объ
яснить присутствие в одном и том 
же альбоме песен The Beach Boys, 
Марвина Гея, The Velvet Underground 
и Killing Joke.

Свой сочинительский талант 
Джонни Депп реализовал в двух абсо
лютно непохожих друг на друга пес
нях. Первая, «Sad Motherfuckin’ Pa
rade», скорее набросок, упражнение 
в использовании гитар, перкуссии 
и сэмплеров в одном пространстве. 
Как и везде на «18», удовольствие ав
тора оказывается явно важнее жела
ния произвести впечатление на слу
шателя. Фразу «Я думаю, ты сказала 
достаточно для одной чертовой ночи» 
поклонники Деппа, уж конечно, свя
зывают с Хёрд.

А вот песня «This Is a Song for Miss 
Hedy Lamarr» — готовый рокхит 
в традициях «Space Oddity» Дэвида 
Боуи. Хеди Ламарр — женщина уди
вительной судьбы. В 16 лет она нача
ла сниматься в кино, причем в одном 
из первых же фильмов показалась 
на экране обнаженной. Лента вызва
ла скандал. В 1937 году Ламарр сбежа
ла из Австрии за океан и стала звездой 
в голливудском смысле этого слова. 
Ее карьера сопровождалась сканда
лами, она была замужем шесть раз, 
а в 1966м стала жертвой настоящей 
травли, совсем как сегодняшние ак
теры — жертвы «культуры отмены». 
При этом во время Второй мировой 
войны Ламарр проявила себя как уче
ный и изобретатель, создав среди про
чего технологию, которая позднее ле
гла в основу сотовой связи и WiFi. 
Есть подозрение, что фигура Ламарр 
настолько захватила Деппа, что одной 
только песней дело не ограничится. 
Может быть, будет и кино.

Пустое и видавшее виды 
кафе становится той 
сценой, на которой музыка 
фильма завершается 
пресловутым аккордом  
ФОТО SENTINEL ENTERTAINMENT
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ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

«О попытке итальянца написать русскую народную оперу 
захотелось узнать как можно больше»
Василий Бархатов о постановке «Сибири» Джордано в Брегенце

Режиссер Василий Бархатов вы-
пускает на знаменитом фести-
вале в Брегенце оперу «Сибирь» 
(1903) Умберто Джордано. Музы-
кальным руководителем поста-
новки является Валентин Урю-
пин, главный дирижер «Новой 
оперы», который встанет за пульт 
Венского симфонического орке-
стра. В главной партии Стефа-
ны — сопрано Амбер Брейд, пар-
тию Василия исполнит солист 
Мариинского театра, тенор Алек-
сандр Михайлов. Василий Барха-
тов рассказал Владимиру Дудину 
о том, как в его жизнь вошла «Си-
бирь» и зачем ему понадобилось 
сочинять новую героиню.

— Кто предложил вам покорить 
«Сибирь» Умберто Джордано — 
территорию, толком не изучен-
ную оперной публикой ни в Евро-
пе, ни в России?
— Когдато давно я впервые услышал 
это произведение в «Геликонопере». 
В мое сознание буквально врезалось 
несколько мощнейших сцен из него. 
Об этой очень субъективной и эмо
циональной истории, такой попыт
ке итальянца написать русскую на
родную оперу мне сразу захотелось 
узнать как можно больше, захоте
лось разобраться. 
—- И что удалось узнать?
— Я выяснил, что сам Джордано 
считал ее своим шедевром — имен
но «Сибирь», а не более известные 
нам «Андре Шенье» или «Федору». 
Меня позабавил факт, что ее премь
ера в «Ла Скала» в 1903 году прош

ла вместо премьеры «Мадам Баттер
фляй», которую Пуччини не успел 
закончить в срок, и на эту дату по
ставили новый опус Джордано, на
писанный, кстати, на либретто 
того же Луиджи Иллики. Джорда
но до конца своих дней не смог при
нять, что его «Сибирь» так и не стала 
популярной. Ее последнюю редак
цию он осуществил за год до смер
ти, чтобы еще раз сверить свои впе

чатления. Все это я узнал и забыл. 
И вдруг несколько лет назад мне по
звонила Элизабет Соботка, интен
дант фестиваля в Брегенце, сказав, 
что они собираются ставить «Си
бирь», не знаком ли я с ней, на что 
я ответил, что знаю эту оперу. «Отку
да?!» — удивилась она. «Есть такой 
театр „Геликонопера“, который зна
ет все»,— ответил я. Так и пришел 
ко мне этот челлендж.

— А чем вас лично так зацепила 
эта партитура?
— Русского слушателя может слегка 
оттолкнуть в ней некий очевидный 
туристический маршрут, эдакие «ма
трешкабалалайка», по которому 
изучал Россию Джордано. Там есть 
и «Боже Царя храни», и хор каторж
ников «Эй, ухнем» с итальянским, со
ответственно, текстом. А украинская 
народная песня «Пiдманула, пiдве
ла», 150 куплетов которой мы зна
ем благодаря советской эстраде, 
превращена там в драматический 
хор во втором акте. Но знаете, как 
это бывает: любой зазевавшийся ту
рист, идущий сначала слепо по про
топтанной туристической тропе, 
в какойто момент случайно сходит 
с этого маршрута и вдруг открыва
ет для себя сильные, неожиданные 
и глубокие моменты в ментально
сти, в локальных вещах. С Джордано 
это тоже произошло. В моем режис
серском сценарии возник образ жен
щины, заимствованный из второго 
акта, из партии Девочки, ищущей 
с братом своего отца. Мне был нужен 
какойто персонаж, который проде
лал бы тот же путь, что и у главных 
положительных героев Джордано. 
— То есть понадобился своеобраз-
ный гид по неизвестной опере?
— В какомто смысле да, проводник 
с таким же субъективным и похоро
шему наивным взглядом на эти исто
рические события. Так у меня сочи
нилась пожилая женщина из Рима, 
отправившаяся в Россию в 1990х го
дах, чтобы найти на территории си
бирского лагеря, из которого ее успе

ли вывезти, могилу своих родителей. 
Она жила в Италии, все у нее сложи
лось хорошо, и последнее, что она хо
тела бы успеть сделать в своей жизни, 
когда у нее появилась такая возмож
ность,— привезти прах своего стар
шего брата и найти могилу. Для поста
новки мы даже снимали кино — road 
movie, и в Петербурге, и в глубинке. 
С помощью технологий кино в спек
такле меняются пространства деко
раций, эта героиня попадает сначала 
в советскую квартиру, которая посте
пенно превратится в салон начала ХХ 
века. Третий акт происходит в ее во
ображении — это ее представление 
о сибирской каторге. В финале опе
ры два этих хронотопа — 1990е и на
чало ХХ века — соединятся: она, на
конец, находит то место, где погибла 
при попытке бежать мама и чуть по
зже скончался ее отец. Свою миссию 
она считает выполненной. 
— Эта итальянка поняла что-то 
о России?
— В тот момент, когда она заходит 
в архив, слышит хор каторжников 
за сценой, разглядывая полки с ты
сячами личных дел, после чего один 
из героев подытоживает: «Questa 
e la Siberia» — «Вот это Сибирь». Ка
ждая папка — символ человеческой 
жизни. Сибирь — не кедр, медведь 
или тайга с шишками, а вот эти дела.
— Как чувствует себя сегодня рус-
ский режиссер, ставящий в Евро-
пе оперу про Сибирь?
— Лично я не сталкивался ни разу 
ни с каким негативом по отноше
нию к себе, своей национальности. 
Скорее наоборот, все театры, ди

ректора там пытаются твердо и уве
ренно нести мысль о том, что рус
ские режиссеры и певцы — это одно, 
а русское правительство — это не
сколько другое.
— Ваш спектакль, судя по описа-
нию, технически сложный. Вам 
ни в чем не отказывали? 
— Ни в чем. Особенный плюс рабо
ты на этом фестивале заключается 
в том, что на этой сцене (сцена бре
генцского Фестшпильхауса.— „Ъ“), 
кроме моего спектакля, этим ле
том нет других спектаклей, то есть 
я с первой же репетиции работаю 
не в выгородках, а в реальных деко
рациях с поставленным светом. К со
жалению, такое фактически невоз
можно в репертуарном театре.
— Как вы в ближайшие годы пла-
нируете работу? 
— В новом сезоне я буду плотно за
нят в Европе, где мне предстоит осу
ществить несколько постановок, ряд 
которых был перенесен с прошлых 
лет в связи с локдаунами. В августе 
начну репетировать «Летучего гол
ландца» в Дюссельдорфе, потом — 
готовить «Чародейку» во Франкфур
тенаМайне. Зимой отправлюсь 
работать над «Симоном Бокканегра» 
в берлинской Deutsche Oper, премь
ера которого не состоялась в 2020 
году по техническим причинам. По
том «Сибирь» переедет в Бонн, по
скольку это копродукция. И завер
шится сезон «Идиотом» Вайнберга 
в театре «Ан дер Вин» с Натальей Пав
ловой в партии Настасьи Филиппов
ны, Дмитрием Головниным в роли 
Мышкина.

Меня позабавил факт, что премьера 
«Сибири» в «Ла Скала» в 1903 году 
прошла вместо премьеры  
«Мадам Баттерфляй», которую  
Пуччини не успел закончить в срок

В совместной работе 
Джонни Деппа (справа)  
и Джеффа Бека мало 
оригинального материала, 
но много творческого 
азарта  ФОТО VENLA SHALIN / 

REDFERNS / GETTY IMAGES

Большую часть материала альбома  
составили каверверсии, причем  
традиционные аренароковые  
аранжировки чередуются в альбоме 
с электронноиндустриальными
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Норвежец Магнус Карлсен стал 
вторым в истории после вели-
кого Роберта Фишера шахмати-
стом, который отказался от од-
ного из самых ценных в мировом 
спорте титулов. Карлсен, владев-
ший чемпионским званием с 2013 
года, заявил, что не будет защи-
щать его в очередном матче из-за 
недостатка «мотивации». Его со-
перником в нем снова должен был 
стать россиянин Ян Непомнящий, 
потерпевший разгромное пора-
жение от безусловного лидера 
шахмат в прошлогоднем поедин-
ке в Дубае. Отказ Карлсена облег-
чает Непомнящему дорогу к титу-
лу: вместо норвежца оппонентом 
российского гроссмейстера ста-
нет котирующийся гораздо ниже 
него китаец Дин Лижэнь.

аявление, которое, ви-
димо, обречено стать главным собы-
тием года для шахмат, Магнус Кар-
лсен сделал в подкасте журналиста 
Магнуса Барстада. Отвечая на во-
прос по поводу своего участия в оче-
редном матче за титул чемпиона 
мира, Карлсен сказал, что принял 
«окончательное решение», над кото-
рым «долго, возможно, почти полто-
ра года, раздумывал». По признанию 
норвежца, оно явилось итогом его 
разговоров с представителями «сво-
ей команды», Международной шах-
матной федерации (FIDE), а также 
российским гроссмейстером Яном 
Непомнящим, в июне после убе-
дительного успеха в кандидатском 
турнире в Мадриде второй раз под-
ряд получившим претендентский 
статус. «У меня нет никакого жела-
ния играть в этом матче, и я просто 
не буду в нем играть» — так 31-лет-
ний Магнус Карлсен сформулировал 
свое решение.

Его слова, скорее всего, постави-
ли точку в истории, тянущейся с кон-
ца прошлого года — с того момента, 
когда Карлсен досрочно, поведя по-
сле 11-й из 14 предусмотренных ре-
гламентом «классических партий» 
со счетом 7,5:3,5, выиграл предыду-
щий чемпионский поединок против 

Непомнящего, состоявшийся в Ду-
бае. Он был уже пятым для норвеж-
ца. Магнус Карлсен завоевал одно из 
наиболее заметных и ценных в спор-
те званий в 2013 году, одолев индий-
ца Вишванатана Ананда, а потом че-
тырежды защитил его, взяв верх на 
Анандом, россиянином Сергеем Ка-
рякиным, американцем Фабиано Ка-
руаной и Непомнящим. Все это время 
Карлсен не просто формально оста-
вался владельцем чемпионского ти-
тула, а царил в шахматах фактически, 
выигрывая один за другим крупные 
турниры и устанавливая различные 
рекорды, например, по продолжи-
тельности беспроигрышной серии 
или рейтинговым показателям.

Вскоре после дубайского пое-
динка норвежец предупредил, что 
рассматривает вариант, при кото-
ром проигнорирует следующий 
матч из-за дефицита «мотивации», 
который, по его словам, могла бы 
восполнить лишь встреча с пред-
ставляющим Францию 19-летним 
вундеркиндом Алирезой Фирузджа. 
Но Фирузджа провалился во время 
мадридского кандидатского турни-
ра. Тезис о нехватке мотивации Маг-
нус Карлсен повторил и во время ин-
тервью Магнусу Барстаду, заметив, 
что «не чувствует», что благодаря но-
вому чемпионскому матчу «может 
что-то еще выиграть».

Примерно месяц назад стало из-
вестно о том, что президент FIDE Ар-
кадий Дворкович и ее генеральный 
директор Эмиль Сутовский прове-
ли перед финишем мадридских со-
ревнований переговоры с Магнусом 
Карлсеном. Считалось, что руково-
дители федерации пытались убе-
дить пользующегося колоссальной 
популярностью норвежца изменить 
свою позицию по отношению к мат-
чу, скажем, согласившись разнообра-
зить его формат с помощью интегра-
ции в поединок партий в быстрые 
шахматы: предполагается, что чем-
пион хотел именно такого «микса». 
Магнус Карлсен подтвердил суще-
ствование «предложений» от голов-
ной шахматной структуры, некото-
рые из которых «понравились» ему, 
а некоторые — нет, но дал понять, 
что их наличие не могло повлиять 
на его мнение. FIDE вчера, коммен-
тируя ТАСС заявление Магнуса Кар-
лсена, охарактеризовала его как «пу-

бличное заявление о намерениях», 
а Аркадий Дворкович лишь расска-
зал, что дедлайна для завершения 
переговоров относительно участия 
норвежца в чемпионском матче «не 
было и нет».

На самом деле отказ Магнуса Кар-
лсена от титула чемпиона мира — со-
бытие экстраординарное. Все шах-
матные ресурсы вспомнили лишь 
один прецедент в истории игры. 
Речь о знаменитом демарше вели-
кого американца Роберта Фише-
ра. В 1975 году 11-й чемпион мира 
должен был отстаивать свое звание 
в матче против нового фронтмена 
советской шахматной школы Анато-
лия Карпова. Однако Фишер перед 
ним обнародовал ультиматум, содер-
жащий выдвинутые им FIDE усло-
вия: лишь при их выполнении аме-
риканец был готов сесть за доску. Их 
было три, и одно — предусматриваю-
щее, что в матче до десяти побед при 
счете 9:9 Роберт Фишер сохранит зва-
ние — Конгресс федерации дважды 
отверг как несправедливое и про-
тиворечащее сложившимся прин-
ципам. Имевший репутацию чрез-
вычайно эксцентричного человека, 
Фишер официально отказался от ти-

тула, фактически завершил карьеру, 
так и не вернувшись в официальные 
соревнования, а звание без борьбы 
получил Анатолий Карпов, затем за-
щитивший его в двух легендарных 
поединках с Виктором Корчным.

Впрочем, у нынешнего ЧП есть 
два существенных отличия от ЧП по-
чти полувековой давности. Первое 
заключается в том, что Магнус Кар-
лсен после своего демарша карьеру 
заканчивать не собирается. Наобо-
рот, в последнее время он часто гово-
рил о «новых вызовах», стоящих пе-
ред ним, например, о достижении 
никому не покорявшейся рейтинго-
вой отметки 2900.

Второе отличие в том, что Яну Не-
помнящему придется все же бороть-
ся за титул. FIDE заранее напомина-
ла о существовании пункта в своем 
регламенте чемпионского цикла, по 
которому в случае, если чемпион от-
казывается от защиты титула, право 
на встречу с претендентом получа-
ет тот, кто занял второе место в кан-
дидатском турнире. Неудивительно, 
что уже во время него комментато-
ры пристально следили за сражени-
ем за серебро. Его выиграл китаец 
Дин Лижэнь, который попал в чи-
сло восьми участников мадридско-
го состязания, по сути, волею обсто-
ятельств — из-за дисквалификации 
за публичную поддержку специаль-
ной военной операции России на Ук-
раине отечественного гроссмейсте-
ра Сергея Карякина.

Однако «случайным претенден-
том», конечно, его все-таки называть 
нельзя. Дин Лижэнь, которому 29 лет 

(он на три года моложе Непомняще-
го), с середины прошлого десятиле-
тия входит в шахматную элиту, име-
ет в послужном списке целый ряд 
заметных достижений, а в класси-
фикации FIDE в данный момент на-
ходится на второй строчке, то есть 
сразу вслед за Магнусом Карлсеном.

По мнению Петра Свидлера, од-
ного из ярчайших российских гросс-
мейстеров, отказ Карлсена, «исклю-
чительной для шахмат фигуры», от 
участия в чемпионском матче — «се-
рьезная потеря» с точки зрения его 
востребованности. Однако в разго-
воре с „Ъ“ Свидлер уточнил, что от-
сутствие в нем норвежца, возмож-
но, добавит поединку «открытости» 
и зрелищности: «Теперь непонятно, 
кто в нем фаворит».

Петр Свидлер также сказал, что 
понимает причины, заставившие 
Магнуса Карлсена принять реше-
ние, выглядящее со стороны край-
не неожиданным: «Матч за титул 
чемпиона мира — тяжелое меро-
приятие, к которому нужно долго 
готовиться, причем не в той мане-
ре, которая Карлсену кажется при-
влекательной: я имею в виду, к при-
меру, унылую „заточку“ дебютов». 
Гроссмейстер предположил, что в ка-
кой-то момент норвежец мог ощу-
тить «утомленность от процесса, что 
очередной матч ничего нового уже 
не приносит».

Солидарен с Петром Свидлером 
и президент Федерации шахмат Рос-
сии (ФШР) Андрей Филатов, который 
также подчеркнул, что решение Маг-
нуса Карлсена, «входящего в список 

самых выдающихся чемпионов всех 
времен»,— «потеря для зрелища», но 
оно заслуживает «уважения»: «Матчи 
за чемпионский титул — это такие 
испытания, которые приводят к вы-
горанию нервной системы. Вероят-
но, она потребовала отдыха». Между 
тем он обнаружил и потенциальный 
позитивный эффект от сделанно-
го Карлсеном хода, помимо, судя по 
всему, повысившихся шансов Яна 
Непомнящего добыть звание. По 
словам Филатова, «теперь есть над-
ежда, что по крайней мере часть чем-
пионского матча или, точнее, часть 
шахматного чемпионского противо-
стояния пройдет в России».

Что имел в виду Андрей Филатов, 
понять нетрудно. Действительно, 
в ближайшее время вполне может 
возникнуть ситуация, при которой 
за оба чемпионских титула в шахма-
тах будут сражаться представители 
России и Китая. Дело в том, что чем-
пионкой мира среди женщин яв-
ляется китаянка Цзюй Вэньцзюнь, 
а в списке из восьми соискательниц 
претендентского статуса — три рос-
сиянки: Александра Горячкина, Ека-
терина Лагно и Александра Косте-
нюк. При этом уже есть свежий опыт 
«дележа» чемпионского матча меж-
ду Россией и Китаем, пока публично 
не присоединяющимся к «изоляци-
онным» мерам в отношении ее спор-
тивной отрасли, которые в тренде 
с весны. В 2020 году поединок меж-
ду Цзюй Вэньцзюнь и Александрой 
Горячкиной принимали Шанхай 
и Владивосток.

Алексей Доспехов

ШАХМАТЫ

Ян Непомнящий
остался 
без чемпиона
Магнус Карлсен отказался  
от участия в матче за титул

Норвежец Карстен Вар-
хольм, который на миро-
вое первенство по легкой 
атлетике в американ-
ский город Юджин прие-
хал в статусе единолично-
го короля барьерного бега 
на 400 метров, потерпел 
там самое сокрушитель-
ное поражение. Олим-
пийский чемпион и дву-
кратный чемпион мира 
лидировал вплоть до за-
ключительного отрезка, 
но финишировал только 
седьмым. Победу меж-
ду тем вырвал не его ос-
новной соперник — аме-
риканец Рай Бенджамин, 
а выскочивший как будто 
из засады 22-летний бра-
зилец Алисон Дос Сантос. 

чередной день чем-
пионата мира по легкой 
атлетике обернулся оглу-
шительной сенсацией. 
В Орегоне прервалась одна 
из самых впечатляющих по-
бедных серий — норвеж-
ского легкоатлета Карстена 
Вархольма, специализирую-
щегося в беге на 400 метров 
с барьерами. 

Вархольм, удерживаю-
щий за собой статус коро-
ля дисциплины, никому 
не проигрывал с 2018 года. 
Именно он увез золото с двух 
последних чемпионатов 
мира — 2017 года в Лондоне 
и 2019 года в Дохе. Именно 
он прошлым летом, за пару 
недель до старта токийской 
Олимпиады, побил держав-
шийся более четверти века 
рекорд американца Кеви-
на Янга, показав на турни-

ре в Осло результат 46,70 сек. 
И именно он затем взял 
в Японии золото с еще бо-
лее впечатляющими цифра-
ми — 45,94 сек. 

Еще недавно 26-летнему 
Карстену Вархольму экспер-
ты пророчили вторую под-
ряд защиту чемпионского 
звания. Но подготовку к ми-
ровому первенству норвеж-
цу существенно осложнила 
травма. Полтора месяца на-
зад, в начале июня, на этапе 
Бриллиантовой лиги в сто-
лице Марокко Рабате он за-
работал разрыв подколенно-
го сухожилия. Казалось, что 
если Вархольм не успеет вос-
становиться, то титул, веро-

ятнее всего, перекочует к его 
главному сопернику — сере-
бряному призеру токийской 
Олимпиады Раю Бенджами-
ну из США, ожидавшему ре-
ванша на протяжении года. 

Но сюжет у забега полу-
чился куда более неожи-
данным и закрученным. 
И главным его героем стал 
не Вархольм и даже не Бен-
джамин, а 22-летний брази-
лец Алисон Дос Сантос. 

Вообще-то поначалу нор-
вежец, который после уве-
ренной победы в полуфина-
ле утверждал, что травма его 
больше не беспокоит и чувст-
вует он себя в целом отлично, 
вырвался вперед. И на протя-

жении первых 300 метров 
он, порхая над барьерами, 
в свойственной ему манере 
лидировал. Но у восьмого ба-
рьера Вархольм замешкался, 
вследствие чего потерял ско-
рость и из числа сильнейших 
моментально выбыл. 

Этим воспользовался бра-
зилец Дос Сантос, который, 
напротив, по мере прибли-
жения к финишу начал «вта-
пливать» еще сильнее. Брон-
зовый призер Олимпийских 
игр в Токио и победитель че-
тырех этапов Бриллианто-
вой лиги нынешнего сезо-
на резко вырвался вперед 
и финишировал с рекорд-
ным для чемпионатов мира 

временем — 46,29 сек. (пре-
дыдущий принадлежал аме-
риканцу Кевину Янгу и рав-
нялся 47,18 сек.). 

«Я знал, что Вархольм 
и Бенджамин быстрее меня 
и что их временные пока-
затели лучше, но просто по-
пытался сосредоточиться 
на моих препятствиях и на 
моей гонке. О времени я не 
думал»,— сказал бразилец 
после забега. 

Норвежец же пришел 
только седьмым. Карстен 
Вархольм объяснил провал 
недостаточным количест-
вом тренировок, которые 
пришлось уменьшить из-за 
травмы. Он признался: «За-
бег был очень тяжелым, но 
я сделал все, что смог. Над-
еюсь, что, оглядываясь на-
зад, я буду гордиться этим, 
хотя, конечно, предпочитаю 
брать медали». 

Не менее интересная 
борьба развернулась в тот 
день в Юджине и в еще од-
ной легкоатлетической дис-
циплине — прыжках в вы-
соту, где из-за введенных на 
фоне российско-украинско-
го кризиса санкций не вы-
ступила главная на сегод-
няшний день звезда Мария 
Ласицкене. 

Получившая в отсутст-
вие россиянки статус лиде-
ра украинская легкоатлетка 
Ярослава Могучих за золото 
зацепиться не смогла. Оно 
отошло австралийке Элинор 
Паттерсон, которая взяла вы-
соту 2,02 метра. Могучих по-
казала такой же результат, но 
только со второй попытки 
и была вынуждена довольст-
воваться серебром.

Екатерина Ремизова

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ЛЕГКОЙ АТЛЕТИКЕ

Карстен Вархольм простился с неуязвимостью
Его победную серию в барьерном беге на 400 метров прервал Алисон Дос Сантос

По словам Магнуса  
Карлсена (справа),  
он «не чувствует»,  
что благодаря новому  
чемпионскому матчу 
с Яном Непомнящим  
(слева) он «может  
что-то еще выиграть»  
ФОТО ALI HAIDER / EPA-EFE / 

VOSTOCK PHOTOЗ
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В сентябре в смешанных еди-
ноборствах (MMA) состоится 
очень интересный бой, имею-
щий непосредственное отноше-
ние к России. Родившийся в Чеч-
не, но представляющий Швецию 
полусредневес Хамзат Чимаев, 
один из ярчайших феноменов 
жанра, встретится в нем со зна-
менитым американским вете-
раном Нейтом Диасом. На кону 
в поединке для стремительно 
взлетевшего в верхнюю часть 
рейтинга Чимаева, возможно, 
стоит участие в ближайшее вре-
мя в чемпионском матче UFC, 
главного в MMA промоушена. 

том, что достигнута дого-
воренность о проведении 10 сентя-
бря боя в полусреднем весе (до 77 кг) 
между Хамзатом Чимаевым и Ней-
том Диасом, ESPN сообщил один 
из руководителей UFC Хантер Кэм-
пбелл. Предположительное место 
проведения поединка — арена T-Mo-
bile в Лас-Вегасе.

Речь идет о чрезвычайно любо-
пытном событии. Оно сталкива-
ет лбами двух неординарных бой-
цов с очень разным бэкграундом. 
Ветеран Нейт Диас, которому уже 
37, много лет входил в число ярчай-
ших звезд смешанных единоборств. 
В своей долгой карьере он дрался 
с огромным количеством выдаю-
щихся оппонентов и многих из них 
одолел, однажды справившись, на-
пример, с ирландцем Конором Мак-
грегором, когда-то считавшимся ко-
ролем MMA. В послужном списке 
Диаса множество призов, бонусов за 

эффектные выступления, и он до сих 
пор входит в шорт-лист наиболее по-
пулярных спортсменов, имеющих 
контракт с UFC, невзирая на то, что 
с возрастом его результаты пошли 
на спад. В двух предыдущих боях — 
с Хорхе Масвидалем и Леоном Эдвар-
дсом — Диас потерпел поражения.

Биография Хамзата Чимаева еще 
интереснее. Его называют едва ли 
не главным современным феноме-
ном MMA. Чимаев родился в Чеч-
не, а в 18 лет переехал в Швецию, 
где продолжил успешно соревно-
ваться в турнирах по вольной борь-
бе. Смешанными единоборствами 
он занялся лишь в 23 года, но со-
вершил невероятный прорыв. В по-
служном списке Чимаева, который, 
сохранив классные борцовские на-
выки, быстро смог добавить к ним 
качественную работу в стойке,— 11 
побед без единой осечки. Пять из 
них он одержал уже в UFC. Причем 
лишь в двух случаях оппонентам 
Хамзата Чимаева удалось продер-
жаться больше одного раунда, а до 
окончания матча дотянул лишь ма-
терый бразилец Гилберт Бернс, про-
тивостоявший 27-летнему Чимаеву 
в апреле нынешнего года.

У американских экспертов мало 
сомнений в том, что у Чимаева в слу-
чае выигрыша в бою с Нейтом Ди-
асом неплохие шансы получить 
в ближайшем будущем право биться 
в матче за титул чемпиона мира, ко-
торым владеет американец Камару 
Усман. В рейтинге лучших полусред-
невесов UFC Чимаев располагает-
ся на третьей строчке, а его поедин-
ки всегда пользуются колоссальным 
спросом у аудитории.

Алексей Доспехов

СМЕШАННЫЕ ЕДИНОБОРСТВА

Хамзату Чимаеву  
дали ветерана
Шведский боец российского 
происхождения может сделать  
важный шаг к чемпионскому званию

Норвежские болельщики рассчитывали на очередной триумф Карстена 
Вархольма в беге на 400 м с барьерами, но поздравлять с победой им пришлось 
бразильца Алисона Дос Сантоса ФОТО KAI PFAFFENBACH / REUTERS
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